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Предисловие. 

1-й Всечувашский С'езд Советов, происходивший 26 31 
рвнаря 1926 года, отмечен в нашей печати, как событие осо
бой исторической важности. 

Работа с'езда отличалась большим под'емом, решения были 
деловиты и единодушны. 

В своих резолюциях с'езд с удовлетворением отметил, 
Прежде всего, преобразование Автономной Чувашской Обла
сти в Автономную Социалистическую Советскую Республику, 
как предпосылку дальнейшего хозяйственного и культурного 
развития чувашских трудящихся, совместно с трудящимися 
СССР. 

С'езд детально рассмотрел важнейшие отрасли жизни и 
козяйство ЧАССР: советское строительство, сельское и лес
ное хозяйство, бюджет, промышленность, торговлю, военную 
работу и т. д. По всем эгим отраслям с'езд констатировал 
ряд достижений, а равно дефектов и дал наказ вновь избран
ному ЦИК'у провести ряд практических мероприятий, круп
нейшими из которых были следующие: 

1. Но с(Ш'нцюи>нгл1,с»«>!1 с'езд предложил провести реши
тельную борьбу с методами и традициями старой бюрократи-
кеской чиновнической системы управления, встречающимися в 
соваппаратах, путем подбора работников и рационализации 
аппарата. Как на могучее орудие в деле углубления советского 
Строительства ЧАССР, с'езд указал на решительное проведение 
В жизнь реализации языка, коренизации аппарата, на усиление 
(кивой свяси с местами и инструктажа. 

2. По .н'мглъномц мшрос// с'езд предложил изжить мало-
вамелье правильным разрешением переселенческого и колониза
ционного вопросов; поднятие сельского хозяйства проведением 
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землеустройства и улучшением форм землепользования; ра 
вить с.-х. кооперацию. Особо сезд отметил необходимое 
обслуживания лесным ведомством населения, особенно беднот 

3. По финансовому вопросу Сезд предложил ЦИК'у <• 
НКФ следить за выполнением сметно-бюджетной дисциплин 
и за расходаванием средств строго по плану бюджета. Учить 
вая неизбежность дефицита в смете ЧАССР, с'езд поруч° 
Центральному Исполнительному Комитету и НКФ добиться 
Центре полного покрытия дефицита по бюджету 1925—26 го; 
а равно предоставления ЧАССР суммы субвенции на весь ф;] 
тически существующий штат субвенируемых работников. Сам 
рассмотрение и утверждение местного бюджета в НКФ РСФ( 
в дальнейшем с'езд считал необходимым заканчивать не поз 
нее 1-го ноября. К составлению бюджета на 1926 — 27 г 
с'езд предложил всем наркоматам и УИК'ам ЧАССР отнести 
с должным вниманием, приняв в этой работе своевременн 
и активное участие. 

4. По вопросу о промышленности и торшвлс с'езд д 
директивы по улучшению аппарата ЦСНХ, а также по расш 
рению и укреплению кредитования и финансирования промьп 
ленности; провести учет и изучение частной и кооператив» 
промышленности. В вопросах торговли с'езд предложил прав 
тельству всемерно проводить политику использованя и по 
держания низовой кооперации, обращая внимание на ассо 
тимент, качество и снижение цен товаров. 

5. Наконец, по военно'и работе в ЧАССР с'езд предлож 
правительству принять меры к созданию условий для но 
мальной вневойсковой подготовки. С'езд призывал все сове 
ские органы уделять большое внимание делу проведения призы 
и допризывной подготовки; требовал такого же вниман! 
к хозяйственной помощи семьям призванных и демобилиз 
ванным красноармейцам. С'езд обратил внимание на необх 
димость пропаганды и популяризации военных знаний ере, 
населения. 

Таковы были наказы 1-го Всечувашского С'езда Совете 
Выполнение их легло в основу деятельности ЦИК перво 
созыва. Прилагаемый отчет конкретно, на фактах и цифр? 
показывает степень проведения этих наказов в жизнь. 



Следует также отметить, что значительная доля внимания 
энергии правительства была отвлечена на ликвидацию по-

гледствий неурожая и на борьбу с наводнением. Первое удалось 
1азрешить путе!У? организации общественных работ и выдачи 
Наиболее нуждающимся безвозвратной продовольственной ссу-
'аы, а для помощи пострадавшим от наводнения была получена 
'денежная субсидия от Центра. 

Президиум Чувашского Центрального 
Исполнительного Комитета. 



Советское строительство. 

Административно-организационная работа. Первый Всечу-
вашский С'езд Советов избрал Центральный Исполнительный 
Комитет в составе 65 человек членов и 24 кандидатов. 

Центральный Исполнительный Комитет, избранный с'ездом 
на первой же сессии избрал президиум ЦИК'а из 13 членов 
и 4 кандидатов и утвердил состав Совета Народных Комис
саров ЧАССР. Образовано было всего 11 наркоматов: Нар-
комзем, Наркомфин, Наркомсобес, Нарком'юст, Наркомтруд, 
Наркомрки, Наркомвнудел, Наркомвнуторг, Ц. С. Н. X.. Нарком-
прос, Наркомздрав. С совещательным голосом в состав Сов
наркома введены представители Г.П.У., Теруправления и Ч.С.У. 

Деятельность правительства Чувашской А. С. С. Р. за 
отчетное время была направлена, главным образом, на выпол
нение решений 1-го Всечувашского С'езда Советов и сессий 
ЦИК'а, в области хозяйственного и культурно-социального 
строительства Республики. 

В целях оживления работы советских органов ЦИК'ом 
было обращено сугубо-серьезное внимание на усиление орг-
аппаратов Исполнительных Комитетов. Поэтому оргчасти 
УИК'ов реорганизованы в орготделы с соответствующими 
штатами. Но несмотря на это все же за неимением доста
точно подготовленных работников, орготделы до сего вре
мени не состоят на должной высоте. Поэтому в дальней
шей работе, тем более в связи с большим вовлечением трудя
щихся в сельские советы в перевыборах 1927 года, необхо
димо на оргработу обратить должное внимание. 

Не менее важной является ликвидация общих отделов 
уисполкомов и организация самостоятельных отделов: здраво
охранения, народного образования, социального обеспечения 
и местного хозяйства. В результате организации самостоятель
ных отделов улучшилось обслуживание культурно-социальных 
запросов и нужд населения. 

Произведено укрупнение волостей, что было вызвано, 
главным образом, дефицитностью местного бюджета и выте
кающей отсюда необходимостью сокращения расходов на 
содержание органов соваппарата, тем более, что некоторые 
волости Чувашреспубликн охватывают незначительную тер
риторию с населением от 5 до 7 тысяч. 
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Исходя из этого президиум ЦИК'а ЧАССР на заседаниг 
своем от 3-го, 29-го июня и 14-го октября постановил ликви
дировать следующие волости: 

по Чебоксарскому уезду — Янгильдинскую и Карамы* 
шевскую; 

по Цивильскому уезду —Ново-Ковалинскую и Старо-Ара 
босинскую слить в одну Урмарскую; 

по Ядринскому уезду — ликвидировать Хочашевскую 
Ядринскую; 

по Батыревскому уезду—Хомбусь - Батыревскую слить 
Хормалинской. 

В отчетном году ЦИК'ом разукрупнено и вновь организо] 
вано 18 сельсоветов в Алатырском уезде. Таким образом 
сельские советы приближены к широким массам населения 
Разукрупнение сельских советов бы/ю вызвано, главным об
разом, дальним расстоянием отдельных селений от сельски)) 
советов, что затрудняло обслуживание населения. 

Для приближения к массе записей актов гражданског 
состояния постановлением президиума ЦИК'а от 8-го а 
реля 1926 года организованы сельские столы ЗАГС при 1{ 
сельсоветах с таким расчетом, чтобы один сельский стс 
ЗАГС обслуживал населенные пункты в радиусе не боле, 
пяти верст. 

Кроме разрешения этих вопросов на заседаниях президр 
ума заслушивались доклады наркоматов и хозяйственных учрс 
ждений, всего заслушано 33 доклада. 

Выявленные из докладов в работе этих учреждений дефект} 
устранялись рядом директивных указаний со стороны ЦИК' 

За время с 1-го С'езда ЦИК'ом и СНК издано 7 
важнейших правительственных постановлений и распоряжени, 
по обслуживанию нужд населения и хозяйственного строитель 
ства. 

Штаты. В деле правильной постановки и функционирс 
вания советского аппарата не менее важное значение имею 
штаты последних. 

Поэтому на правильность разрешения вопросов о штат; 
было обращено серьезное внимание. 

В итоге работы общая картина штатов за 1926—27 г< 
по местному и госбюджету, сравнительно с 1925—26 годо 
представляется в следующем виде: 
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по местному бюджету: 

по госбюджету: 
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1925-
26 г. 

1926-
27 г. 

При сравнении штатов 1925—26 г. и 1926—27 г. пс 
местному бюджету, необходимо отметить следующее. 

Сокращение штата по общеадминистративному управлению 
вызвано ликвидацией 6 волостей. 

В учреждениях охраны общественного порядка изменение 
штатов об'ясняется тем, что в волостях введены конные ми
лиционеры (всего 29) за счет сокращения общего числа пе
шей милиции. В органах юстиции увеличение штата идет за 
счет открытия 4 судебных участков. Штаты по народному 
образованию увеличились за счет принятия 425 единиц на 
сторожей школ, увеличения комплектов школ (на 87) и пере
ходом в этот раздел штатных единиц уездных отделов нар-
образа. 

В учреждениях здравоохранения штаты возросли не толь
ко вследствие реорганизации отделов, но и за счет увеличе
ние числа медицинских отрядов (туберкулезн., трахоматозных, 
венерологич.). 

Снижение на 60 шт. единиц по собезу вызвано снятием 
с бюджета председателей ВККОВ в количестве 60 единиц. 

По органам сельского хозяйства увеличение штатов свя
зано с расширением сети агроучастков. 

4 штатных единицы по местной промышленности сокра
щены из аппарата ЦСНХ. 

Организацией УО Комхоза об'ясняется увеличение числа 
штатных единиц по этому разделу. 

В штатах госбюджетных учреждений за 1925—26 г. и за 
1926—27 г. крупные изменения падают на наркомпрос и нар-
комздрав в сторону увеличения сети их учреждений. По 
остальным наркоматам, за исключением Наркомздрава, имеем 
как общее правило, уменьшение числа штатных единиц по 
центральному аппарату. 
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По об'единенным Наркоматам также видно общее умень
шение на 16 единиц, падающее, прежде всего, на аппарат цент
ральных органов. 

Итоговые цифры по учреждениям госбюджета дают уве
личение на 43 единицы по сравнению с 1925—26 бюджетным 
годом. Увеличение падает за счет расширения сети. 

По местному бюджету мы имеем как бы увеличение на 
281 .шт. ед., но принимая во внимание, что в общую сумму 
единиц включены 425 шт. сторожей, 87 школьных комплектов 
и пр., мы имеем фактически уменьшение штатов на 251 еди
ницу, опять таки за счет сокращения аппарата. 

Перевыборы советов 1925 26 г. Советское строительство 
Чувашской АССР за последние три года по разработанным 
материалам перевыборных кампаний характеризуется нижесле
дующими данными. 

Кампания по перевыборам сельсоветов и волисполкомов 
по ЧАССР в 1925—26 году повсеместно была об'явлена с 
1-го ноября и продолжалась по 1-е января 1926 года, т. е 
ровно два месяца. 

Перевыборная кампания была разбита на три отдельных 
момента, а именно: первый момент это — организационный 
период, второй - отчетно-агитационный и третий—перевыборы 
сельсоветов и волисполкомов. Количество избирателей на 
перевыборных собраниях в разных уездах было различное, но 
в общем среднее участие колебалось от 30 до 50" 0. 

К началу перевыборной кампании по Чувашской Респу
блике числилооь 1.843 населенных сельских пунктов, 1.146 
сельсоветов, 59 волисполкомов и 6 горсоветов. Жителей в 
сельских местностях 865.654, городах 34.914, а всего 
900.568; избирателей в сельских местностях 416.158, из них 
мужчин -202.542, женщин- 213.616 и городах—18.562, из 
них мужчин—9.727, женщин—8 835. 

Устранено от выборов в сельских местностях 3.682 че
ловека, из коих: предпринимателей - 67, живущих на нетру
довой доход—81, торговцев и посредников—1.373, духовен
ства—668, агентов бывшей полиции и жандармерии—686, 
умалишенных и находящихся под опекой—94, осужденных 
судом 602 и проч. 111. В процентном отношении количество 
лишенных права голоса к общему количеству избирателей; 
составляет 0,9"/,,. Сопоставляя процент лишенных права голо
са с цифровыми данными 1924 г. и досрочных перевыборов 
1925 года мы видим, что в 1924 г. лишенных права голоса 
было 5.533 или 5,5"/0 к общему количеству избирателей, 
в абсолютных же цифрах лишенных права голоса в 1925—26 1. 
меньше 1924 г. на 1.851 челов. 

В городских местностях лишенные права голоса состав
ляют 998 или 5,01% к общему количеству избирателей. 
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Участвовало на перевыборах в сельских местностях 
172.722 ч., т. е. 41,5°•',„ из них мужчин- 147.790—(35,5°/,,), жен
щин—24.932 (26%)- Сопоставляя процент участия избирателей 
с перевыборной кампанией 1924 года и досрочных перевыбо
ров 1925 г. мы видим, что участие избирателей в 1925—26 г. 
против 1924 г. увеличилось на 10,5°;'0, но против 1925 г. мы 
имеем снижение процента участия избирателей на 5,2" „ При
чина некоторого снижения процента участия избирателей в 
1925—26 году об'ясняется тем, что перевыборная кампания 
совпала с сезонными работами крестьян. 

Высший процент участия населения в перевыборах по 
уездам дает Алатырский - 44,4" 0, а самый меньший % Баты-
ревский—38,7°/0. 

Участие женщин по сравнению с 1924 г. увеличилось 
на 1,6"/,,. 

Как на особенность перевыборной кампании 1925—26 г. 
необходимо указать, что в эту кампанию, впервые в выбор
ной практике, перевыборы селькресткомов и волкресткомов 
были приурочены к моменту перевыборов сельсоветов и вол-
исполкомов, но эта первая попытка использования выборов 
кресткомов для организованного вовлечения в советское 
строительство бедняцкой части населения желательных ре
зультатов не дала. Она показала на практике, что одновре
менное проведение нескольких кампаний лищает население 
возможности сосредоточить свое внимание на одном вопросе 
и подчас вызывает безразличное отношение к проводимым кам
паниям. 

Всего избрано членов сельсоветов 8.232 человека, членов 
волисполкомов—183 чел. 

Партийный, социальный и национальный состав членов 
низовых советских аппаратов в итоге перевыборной кампа
нии 1925—26 года представляется в следующем виде: 
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Примечание. Из общего количества челенов волисполкомов без
лошадных крестьян 39 или 29,3%, освобожденных 
от налога 11 или 8,2п/о и средников 83 или 65,5%. 
Из общего количества членов сельсоветов безлошад
ных 1550 или 19,5°/о, освобожденных от налога 595 
или 7,5% и среднякрв 5.772 или 73%. 
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Из приведенной таблицы видно, что в сельсоветах чле
нов ВКП(б) в 1925/26 г. сравнительно с 1924 г. уменьшилось 
на 0,8% и против досрочных перевыборов 1925 г. увеличи
лось на-0,5%- В волисполкомах членов ВКП(б) в 1925—26 г. 
сравнительно с 1924 г. увеличилось на 2,2% и против до
срочных перевыборов 1925 года на 9,8"/,,. 

В составе членов ВИК в 1925—26 г. не имелось ни_ од
ного члена ВЛКСМ, тогда как в 1924 г. их было 5,5%. а в 

досрочных перевыборах 1925 г.—27"/о. В составе сельсоветов 
в сравнении с досрочными перевыборами членов ВЛКСМ 
увеличилось на 0,2%. Общее количество беспартийных в ни
зовом соваппарате выражается в сельсоветах в 94,5С1, „ и волис
полкомах в 46,4°; о. 

Из таблице же видно, что участие женщин в низовом 
соваппарате все еще далеко недостаточное. Так, из общего 
количества членов сельсоветов числится только 647 ж. (7,9"/0), 
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т. е. только на 0,3°/0 больше против 1924 г. и даже меньше 
на 27% против досрочных перевыборов 1925 г. 

В составе членов *ВИК мы имеем всего лишь 5 членов 
женщин (2,7°/0). Из сравнения данных участия женщин в 
волисполкомах в 1924 г., в досрочных перевыборах 1925 г. 
и в выборах 2925/26 г. видно, что в 1926 г. членов ВИК 
женщин меньше против 1924 г. на 2,8°/,, и досрочных 1925 г. 
на 2,1°/0. , 

Такое уменьшение количества женщин в низовом совап-
парате, как выяснилось во время перевыборной кампании, 
главным образом, обуславливается следующими причинами: 
население до сего времени не привыкло видеть женщину, 
участвующую в совете на равных началах с мужчинами, и 
второе то, что в. низовом советском аппарате не были со
зданы благоприятные условия для проявления женщинами твор
ческой инициативы. Женщины-члены ВИК'ов и с/с. не исполь-
зовывались на самостоятельных должностях, благодаря чему у 
населения создалось определенное мнение, что женщины вооб
ще на выборных должностях бесполезны и представляют 
лишний балласт. " 

Состав членов горсоветов. Участвовало на перевыборах 
в городских местностях 7.399 человек, т. е. 39,86%, из них 
•мужчин 5.354—(28,84°/0) и женщин 2.045-(11,02%). 

Всего по 6 горсоветам избрано 451 член, из них муж
чин 385—(85,4%) и женщин 66—(14,6%). По социальному по
ложению состав городских, советов рисуется так: рабочих 
7Ь—(15,7%),. кустарей и ремесленников 12—(2,7%), служащих 
237—(53,6°/)0, лиц интеллигентного труда 41— (9"/0), красноар
мейцев 23—(5%)" и проч. 67—(14%). 

Национальный состав членов горсоветов: чуваш 81— 
л18,3%), русских - 359—(79,7%) и проч. 9—(2%). Партийный 
состав членов и кандидатов ВКП<6) 184 — (41,8%), членов 
ВЛКСМ 23—(5°/о) и беспартийных 244—(53,2%). 

. Как на недостаток при перевыборах горсоветов, необ
ходимо указать, что, основной массой актива .избирателей 
являлись члены профсоюзов, тогда как неорганизованная масса 
граждан оставалась пассивной. 

В составе членов уисполкомов и ЦИК'а. в выоорах 1925 
—26 г. численность членов уисполкомов увеличилась на 11 
человек и ЦИК'а на 22 чел.' 

В составе членов УИК числится мужчин 81 (93,13%), жен
щин 6 (6,87%); членов ЦИК'а: мужч. 58 (89,2°/0), женщ. 7 (10,8%,). 
Партийных членов в составе уисполкомов 72,9%, а ЦИК'а 
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73,8"7,г По сравнению с выборами 1924 года процент членов 
ВКП(б) понижается: для уисполкомов на 5,7",, и для ЦИК'а 
на 9,19° (Г 

По социальному положению, по данным выборов 1925*— 
26 года, имеем в составе членов уисполкомов крестьянин0 „, 
рабочих 8".'„. служащих 5,6" (, и интеллигентов 5,4°/'«; в/ЦИК'е 
—крестьян 92,3"/° и рабочих 7,7'%. Основной группой как 
среди членов уисполкомов, так и ЦИК'а, являются крестьяне. 
В сравнении с выборами 1924 года крестьян—членов уиспол
комов больше на 22,1% и крестьян—членов ЦИК'а—на 6,6" ,„ 

По национальности состав членов уисполкомов и ЦИК'а 
рисуется в следующем виде: в 1924 г. в уисполкомях было 
чуваш 85,7" „, русских 10,7" ,, и проч. "3,6" „, а в 1926 г. чу
ваш 73,5",,, русских 23" „ и проч. 3,5" <>; в ЦИК'е в 1924 году 
—чуваш 88,к", о, русских 8,<>" „ и проч. 2,8°", а в 1926 г.— 
чуваш 80%, русских 13,6"" и проч. 6,4%.. 

Сравнивая в процентном отношении национальный состав 
членов уисполкомов и ЦИК'а 1924 года с составом 1926 года, 
видим увеличение "о русских и проч. национальностей Это 
говорит о том, что национальные меньшинства Ч.А.С.С.Р. 
начинают в значительной степени вовлекаться в работу 
советов. 

Самый высший процент среди членов уисполкомов со
ставляет группа с нисшим образованием, а именно: 70" о в 
1926 г. и 50% в 1924 г.; дальше идут члены со средним и 
высшим образованием, которых насчитывается в 1926 году 
30% и в 1924 году—48,2"... 

Приведенные выше цифры показывают некоторое увели
чение в 1926 году процента лиц с нисшим образованием. 
Это об'ясняется тем, что на уездных с'ездах советов деле
гатами являлись, главным образом, крестьяне,—работники низо
вого советского аппарата, которые в большинстве и были 
введены в состав уисполкомов. 

Из состава членов ЦИК"а с нисшим образованием в 
1924 год> было 45,7% и в 1926 году 44,6%, с высшим и 
средним образованием в 1924 г. 54,3" „ и в 1925—26 году 
55,4"«. 

Выдаиженство. Анализ итогов перевыборов 1926 г. пока
зывает, что при проведении кампании было учтено выдвиже
ние беспартийных рабочих и крестьян от сохи на ответствен
ную советско-хозяйственную работу. Выдвижение проводилось 
как в низовые, так и в центральные органы советов. Выд
винуто на руководящие должности крестьян от сохи в цент
ральные учреждения 5 человек, а в уездные—27, рабочих в 
уездн. учреждения—1. Выдвиженцев бедняков 17, средни
ков—13 и кр-н без хозяйства-2. 

Отчет дравитеяьства ЧАССР 
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В целях создания необходимой деловой обстановки в 
работе выдвиженцев, а равно и поднятия их квалификации, 
практикуются совещания выдвиженцев, каковых за отчетное 
время проведено при УИК—3, при ЦИК'е—1. Кроме того,, 
выдвиженцы привлекаются к участию на заседаниях ИК, ко
миссий и всевозможных совещаний. 

В работе по выдвиженству на ряду с достижениями 
(усиление связи с местами через выдвиженцев) есть и недо
четы: не всегда умелый подход к выдвиженцам, неуменье 
использовать их на данной работе, местами ограничение их 
инициативы, отсутствие твердого учета их работы и недоста
точность руководства выдвиженцами со стороны тех учрежде
ний, где они работают. 

Вовлечение женщин в совстроительство. Участие женщин 
в советских органах, сравнительно с 1925 годом, возросло. 
Имеется на работе в центральных учреждениях 19 женщин, 
уездных —14, горсоветах—27, ВИК'ах—8, сельсоветах—463, 
в ревизионных комиссиях при них—41. Причина некоторого 
снижения числа, женщин в низовых , советских органах, а 
также отношение населения к ним выяснено выше, при из
ложении хода перевыборной кампании 1925 — 26- г. В секции 
при ВИК и сельсоветах вовлечено 676 женщин. В комитетах 
СККОВ женщин—246, в ВККОВ —15, т. е. сравнительно'с 
1924-25 годом увеличение на 58,1%,' в УККОВ—8, в 
ЦККОВ—2. В члены ККОВ вовлечено 215.179 женщин, что 
составляег 45,7°/<, общего числа членов ККОВ, При "вовле
чении женщин-крестьянок в ККОВ основной задачей было 
поставлено неуклонное проведение мероприятий по поднятию 
их активности, путем выделения в президиумы ' ККОВ и 
РК, путем посылки с докладами в вышестоящие органы 
ККОВ и делегированием на пленумы, с'езды, конференции. 
Процент участия женщин. в кооперативном строительстве до
ходит до Ю /̂о. В судебных, аппаратах по ЧАССР народных 
заседательниц 11% общего числа нарзаседателей. Последние 
цифры особенно ярко говорят за то, что в деле вовлечения 
женщин остается сделать еще многое. 

' Самое главное при этом следующее:' необходимо поднять 
культурно и экономически отсталую ^ женщину-крестьянку и 
тем создать базу для ее раскрепощения и активного сотруд
ничества в деле советского строительства. В этом направле
нии ЦИК'ом была намечена по ряду наркоматов целая серия 
мероприятий. Некоторые из них осуществлены. По Нарком-
лросу, например, организованы при избах-читальнях уголки 
крестьянок с постановкой консультации в них; обращено 
внимание на привлечение женщин в ликпункты; выдвинуты 
просвещенки на работу с крестьянками. 
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По Наркомздраву проведен ряд мер по охране материн
ства и младенчества (акушерские курсы, ясли и пр.) и т. д. 

Помимо этого .при президиуме ЦИК работает специаль
ная комиссия по улучшению труда и быта трудящихся 
женщин. 

Работа секций советов. В целях широкого вовлечения 
населения в советское строительство еще в конце 1925 года 
<5ыли даны директивные указания местам об организации 
при сельсоветах и ВИК'ах постоянных секций по отдельным 
отраслям сельской жизни с привлечением в эти секции 
местных культурных сил и деревенского актива. 

Практическая работа секций стала осуществляться только 
в 1926 году, особенно во 2-е полугодие, когда были приняты 
меры к учету и обследованию этих секций. В итоге проде
ланной работы при 1.152 сельсоветах имеется 1.307 секций, 
из которых сельско-хозяйственных 435; благоустройства 
317; культурно-просветительных 204; здравоохранения 108; 
торгово - кооперативных 96 и финансово - налоговых 147. 
Причем, при одних сельсоветах имеется до 5 секций, а 
при других 1—2. 

Вовлечено в работу секций женщин—676, мужчин—4.549; 
из них сельского актива—3.761 челов. Означенными секциями 
проведено 1 339 заседаний и рассмотрено 2.342 вопроса. Из 
них сельско-хозяйственных вопросов 686; благоустройства— 
358; кооперативных—79; финансово-бюджетных—464; куль
турно-просветительных—510 и врач.-санитарных—245. Прове
дено в жизнь постановлений секций по соответствующим уч
реждениям: с.-х.—421), благоустройства—242; кооперативных— 
21; финансово-бюджетных—228; культурно-просветительных— 
337; санитарных—141. Из этих цифр видно, что вопросы 
сельского хозяйства, финансовые, а также культурно-просве
тительные занимают первое место как по постановке, так и 
по выполнению. Резко отстают вопросы кооперации, что 
об'ясняется плохой связью кооперативных учреждений с сов-
органами на местах и недостаточно развитой сетью коопера
тивных учреждений. Теми же причинами, а также маломощ
ностью местного бюджета об'ясняется 507о проведения в 
жизнь постановлений врачебно-санитарных секций. Характер
но, что в то время, когда секции некоторых сельсоветов 
так или иначе работают, особенно там, где имеются ячейки 
ВЛКСМ, активные учителя, агрономы и проч., секции боль
шинства ВИК'ов числятся только на бумаге. При обследова
ниях обнаружено, что учета их фактической работы не ведет
ся. При горсоветах организовано всего 20 секций, из коих 
культурно-просветительных —3, здравоохранения—3. финансо-
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во-бюджетных—4, торгово-кооперативных—4, коммунально-
хозяйственных—2, сельско-хозяйственных—2, военных -1 л 
административно-правовых - 1 . Членов в них 244 человека. 
Заседаний секций было 115, рассмотрено 466 вопросов. Про
ведение в жизнь постановлений доходит -до 60°/о. Секциями 
охвачено городского актива: мужчин—134, женщин—83, чле
нов профсоюза—156. Большинство членов горсоветов вовле
чены и работу секций. По сравнению- с предыдущими годами, 
в 1926 году секции горсоветов впервые так активно доабо-
тали и результаты этой работы сказались в организации го
родской жизни. 

В общем и целом, главнейшими недостатками в работе 
секций являются: 

г) отсутствие точной инструкции, кроме положения о 
советах, по работам отдельных секций, как-то: культурной, 
сельско-хозяйственной, благоустройства и финансово - нало
говой; 

д) слабое вовлечение актива города и деревни в прак
тическую работу секций, сансоветов, а также временных и 
постоянных комиссий.. 

а) отсутствие подготовленных руководителей и недоста
точное вовлечение выборного состава советов; 

б) отсутствие планового руководства со стороны выше
стоящих органов и учета работы; 

в) слабое усвоение членами ВИК и сельсоветов положе
ния о секциях; 

Сессии и пленумы. В целях постоянного и широкого 
вовлечения массы населения в советское строительство и 
приближения власти к местам, большое внимание было обра
щено на проведение выездных сессий и пленумов УИК и 
ВИК, с постановкой на этих сессиях отчетных докладов пра
вительства ЧАССР. -

По линии уисполкомов проведено выездных сессий-—8, 
расширенных пленумов—16. 

Состав выездных сессий и пленумов в среднем выражался 
в 90°/о всего состава членов уисполкомов, причем на, сессиях и 
пленумах участвовали представители ВИК'ов. сельсоветов, во
лостных учреждений и организаций, а также и местное насе
ление. Участие последнего колебалось от 10 до 15% всего 
состава выездной сессии или пленума. Рассмотренные вопросы 
на сессионных заседаниях уисполкомов касались, главным 
образом, сельского хозяйства, выполнения бюджета 1925—26 
года, бюджетных перспектив на 1926—27 год, единого сель
ско-хозяйственного налога, переселения в Сибирь и Поволжье 
и пр. На сессиях заслушано докладов: ЦИК'а—8, уисполко
мов—5, ВИК'ов—12, сельсоветов—9, учреждений и органи-
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заций волостного масштаба —лесничеств—5, кооперативов—6, 
милиции (район.)-5, нарследователей—4, нарсудов (участко
вых)—3, агрономов—7, школ II ступени—2 и больниц,-2. 

Население приветствовало устройство выездных сессий 
и пленумов. Оно активно участвовало на докладах, путем по
дачи вопросов и выступлении в прениях. Высказывались по
желания, чтобы устраивались выездные сессии ЦИК'а ЧАССР, 
что и должно быть учтено в ближайшем будущем. 

К недочетам, допущенным и практике выездных сессий, 
следует отнести: иногда неудачный выбор времени выездной 
сессии (в период сезонных работ крестьянства) и постановка 
на сессиях, происходящих в какой-либо волости, докладов не 
того ВИК'а, деятельность которого протекала на глазах дан
ного населения, а ВИК'а мало известного в данном округе. 

Деятельность членов ЦИК, УИК, ВИК на местах. В тече
ние всего отчетного года произведено выездов: членами 
ЦИК'а, работающими в центральных учреждениях, 52, чле
нами ЦИК'а, работающими в уездах, равно и членами УИК— 
184; проведено отчетных докладов о деятельности ЦИК и 
УИК'ов—181. Кроме того, членами ВИК, в процессе текущей 
работы, проведено заседаний сельсоветов —541, докладов по 
рдз'яснению мероприятий советской власти на общих собра
ниях граждан—632 и проинструктировано сельсоветов до 
50°/». 

Инструктирование и обследовательская работа. Проведено 
при орготделе ЦИК 2 совещания. На первом совещании, 
созванном в марте 1926 года, проработаны следующие воп
росы: 1) о реализации решений 1-го Всечувашского С'езда 
Советов; 2) положение об орготделах УИК; 3) положение о 
ревизионных комиссиях при сельсоветах и ВИК'ах; 4) об 
увязке производственных планов и методах обследователь
ской работы. 

Второе совещание (6-го сентября) выявило проведение 
в жизнь директив первого совещания и дало возможность 
учесть достижения и недочеты в работе низового соваппарата. 
При УИК'ах проведено 14 совещаний по советскому строитель
ству. 

Кцрсы. Проведены республиканские месячные курсы по 
подготовке низовых соиработцпкоа, через которые пропущено 
49 человек. В уездах проводились краткосрочные курсы. 
Итоги курсов сказались на упорядочении работы низовых 
соворганов. 

• Низов м г мест. Практиковались вызовы на заседания 
президиума ЦИК'а представителей низового соваппарата с 
отчетными докладами. Всего заслушено докладов: уисполко-
;мов—7, волисполкомов—17, сельсоветов—7 и горсоветов—-7. 
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На основе вынесенных по докладам резолюций давались 
директивные указания местам. 

Выезды инструкторов. Инструкторским аппаратом орг
отдела ЦИК'а за весь отчетный период обследовано 17 вол-
исполкомов, 22 сельсовета и 1 горсовет. Инструкторами 
уисполкомов обследовано 18 волисполкомов, 56 сельсоветов 
и один горсовет. 

Что касается УИК'ов, то ни один из них аппаратом орг
отдела ЦИК'а обследован не был, что является пробелом в 
работе. Необходимость в обследовании уисполкомов была 
очевидна, так как в процессе работы ЦИК'у приходилось 
сталкиваться с целым рядом дефектов в деятельности'УИК'ов. 
Так, например, УИК'и систематически запаздывали с отчетно
стью и дачей срочных сведений; не вели учета выполнения 
как своих постановлений, так и директив вышестоящих орга
нов и слабо реагировали на такие же недостатки в работе 
ВИК'ов; не обращали должного внимания на укрепление 
авторитета низовых советских органов среди организаций, 
'входящих в сферу влияния того или другого ВИК'а или 
сельсовета. Обследовательская работа за отчетный период, в 
отличие от предыдущих лет, направлена была не в сторону 
возможно большего количественного охвата обследуемых 
учреждений, а в сторону качественного улучшения обследова
тельской работы. Поэтому обследования захватывали все от
расли работы как ВИК, так и сельсоветов. 

По окончании обследовательской работы выводы по об
следованию докладывались на заседаниях обследуемого ВИК'а 
или сельсовета, с широким привлечением на эти доклады 
местного актива. Как правило, на местах оставлялись акты 
обследования, по которым вышестоящие организации делали 
директивные указания. Такая постановка инструкторско-обсле-
довательской работы дала значительные результаты, выявив 
положительные и отрицательные стороны в деле советского 
строительства ЧАССР. 

В итоге обследований в деятельности сельсоветов и 
ВИК'ов можно отметить, как достижения: переход на плановую 
работу большинства ВИК и некоторой части сельсоветов, 
проведение ВИК'ами расширенных заседаний, совещаний с 
сельсоветами и их инструктирование, частичный учет местного 
актива и вовлечение его в работу советов, введение перио
дических ревизий, значительное улучшение делопроизводства 
в ВИК'ах и оформление делопроизводства в сельсоветах. 

Как недочеты отмечены: недостаточное знакомство членов 
ВИК, сельсоветов и РК при них с новым положением о 
ВИК'ах, сельсоветах и РК, откуда незнание или не разграни
чение функций сельсоветов и сходов, недостаточное внимание 
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к руководящей литературе („Саккун Хыпарě"), недостаточное 
руководство учреждениями, находящимися на территории 
волости, отсутствие планового проведения отчетности перед 
населением и недостаточность ее. 

В деятельности горсоветов отмечены достижения: ожи
вление секций, значительное число вопросов, рассмотренных 
на заседаниях президиумов и пленумов горсоветов. Выявлены 
недочеты: отсутствие плановости в работе, недостаточность 
связи с массами трудящихся города, слабое вовлечение в 
работу женщин и неполное вовлечение выборного состава в 
работу горсоветов. 

Недостатки аппарата. Значительным тормозом в деле со
ветского строительства являются недостатки нашего совап-
парата. Эти недостатки встречаются повседневно в работе 
многих учреждений как центрального, так и местного значения. 
Прежде всего, приходится отметить случаи недостаточно клас
сового подхода низового аппарата в работе к разрешению тех 
или других вопросов, благодаря чему может получиться у на
селения неправильное понимание о рабоче-крестьянской власти. 
Для примера достаточно указать хотя бы на неправильности 
при распределении единого сельско-хозяйственного налога, 
семссуды, при расходовании фонда ККОВ. Затем, очень часто 
в работе аппарата отсутствует четкое знание и понимание 
своих функций, с вытекающими отсюда параллелизмом в ра
боте и смешением функций. Так, сельсовет не разграничивает 
своих функций от функций сельского схода, а последний 
смешивает с земельным обществом и т. д. Подчас сами ВИК'и 
недостаточно знают новое положение о ВИК'ах и сельсоветах, 
что, конечно, далеко не об'ясняется „темнотой" членов ВИК'ов, 
а халатным отношением к своим обязанностям. Непонимание 
ответственности за свои действия и перед населением и перед 
вышестоящими органами наблюдается не только у отдельных 
работников аппарата, а иногда у всего аппарата в целом. 
Этим, прежде всего, об'ясняется отсутствие учета выполнения 
директив вышестоящих органов и своих собственных поста
новлений, громоздкость и полное отсутствие или несвоевремен
ность отчетности, отсюда и прямое невыполнение распоряже
ний вышестоящих органов; а поэтому получается задержка 
в работе ВИК'а, УИК'а, ЦИК'а, и наркоматов. 

О бесхозяйственности, бюрократизме и волоките в наших 
аппаратах тоже не приходится умалчивать. Они так же свили 
свое прочное гнездо и на лицо вопиющие факты, в роде ра
страт народного достояния, .простых чиновничьих отписок, 
замыкание в бумажный поток и нежелание итти в ногу с ре
альной жизнью. Многочисленные примеры волокиты —пустя
ковые справки получаются годами, посылается до семи на
поминаний о проведении в жизнь принятого постановления, 
некоторые судебные дела лежат еще с 1920 года, а земель-



ные дела подчас тонут в бесконечных переписках—все эго 
безусловно, отрицательно влияет на работу советских учре
ждений. 

Изжития этих болезней аппарата выдвигают ряд вопросов 
об улучшении и упрощении аппарата, отчетности, устано
влении персональной ответственности каждого работника и 
всего аппарата в целом за свою деятельность, усиления борь
бы с волокитой, бюрократизмом и прочими недостатками 
аппарата, об упорядочении дисциплинарных судов как в центре, 
так и на местах. 

Планомерная, глубокая и упорная работа в этом напра
влении является неотложной задачей текущего момента в 
советском строительстве ЧАССР. 

Коренизация аппарата и реализация чувашского языка. 
Дело реализации чувашского языка и коренизацнн совет
ского аппарата тесно связано с проведением политики совет 
ской власти по национальному вопросу в автономных респу 
бликах и областях и ставит себе задачей наибольшее прибли
жение соваппарата к населению и вовлечение трудящихся 
масс в общее советское строительство. В данной области 
работы по Чувашской Республике за отчетный период мы 
имеем значительные достижения. 

Национальный состав служащих в центральных органах 
Чувашской Республики, по сравнению с 1925 годом, выра
жается в следующих процентах: 

в 1925 г. в 1926 г. 
чуваш 49" „ 50,3",, 
русских . . . . 49,7",, 47,92",„ 
прочих . . . . 1,3" о 1,78"» 

При этом следует отметить, что процент чуваш по от
дельным учреждениям колеблется от 71 до 17°,'». Так, на 1-е 
октября 1926 года наивысший процент чуваш дают следую
щие учреждения: 

Чуващпроизводсоюз . . . . 71,43% 
Наркомвнутдел 70,417с 
Наркомпрос 68,8°/,, 
Чувашгиз 66,25";, 
Теруправление 62,1% 
Наркомздрав 61,54"/,, 
Ц И К 59,4" „ 
С Н К 46,66°/° 
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Н а и м е н ь ш и й °/» д а ю т: 

Чувашстатуправленис 17"'о 
Госбанк 19°/о 
Наркомфин 21" 0 

Что касается работников уездных центров, то в Чебок
сарском уезде на 1-е октября 1926 года мы имеем: чуваш 50"/,,. 
русских 48.8'70 и прочих 1.2°/,,; в Батыревском—чуваш 57"/„. 
русских 40°-'0. прочих 3"/0; в Цивильском—чуваш 46.2%. рус
ских 53.29"/,,, прочих 0.51."/в; в Ядринском- чуваш 55"/». 
русских 45"/0. 

В низовом аппарате по уездам (в волисполкомах) имеется: 
в Чебоксарском уезде чуваш 84.3%. русских 15.7° о; в Баты
ревском—чуваш 72.91°/,-,. русских 17,36" <>. проч. 9.73"/0; в Ци
вильском—чуваш 85.96'У0, русских 14.04; в Ядринском—чуваш 
83.66°/,,. русских 16.34%. 

В общем средний % по нацсоставу служащих по всем 
4-м уездам представляется в следующем в аде: чуваш 65.07, 
русских 32.93"/,,. прочих 2". о. 

Все эти данные о нацсоставе служащих советских аппара
тов говорят за то. что коренизация аппарата волостей идет 
вполне нормальным темпом и отстают в этом отношении лишь 
уездные и центральные учреждения. 

Из общего числа служащих в 26 учреждениях гор. Чебок
сар работников не чувашской национальности имеется 707 
человек, из них 96 человек владеют устной чувашской речью, 
25 человек владеют чувашской письменностью, а 596 человека 
не знают чувашского языка; из последних, желающих изучать 
чувашский язык, числится 218 человек, т. е. около 37%. 

Что касается фактического перехода учреждений на чу
вашское делопроизводство, то здесь работа предстоит серьез
ная и большая. Так, из всех 53 волостей Чувашреспублики 3 воло
сти Алатырского уезда и 1 (Ленинская волость) Ядринского 
уезда имеют население русское, 1 (Шихирдановская волость) 
Батыревского уезда исключительно татарское население, 2 вол. 
(Кошелеевская Батыревского уезда и Алгашпнская Ядринского 
уезда) имеют смешанное население. В остальных 46 волостях 
живет почти абсолютное большинство чуваш. Из этих 46 вол-
исполкомов, обслуживающих чувашское население, только 23 
ВИК'а (507<|) частично перешли на чувашское делопроизвод
ство; процент чувашских деловых бумаг, коих колеблется от 
15 до 50"/,,. Все остальное делопроизводство в учреждениях 
Чувашреспублики ведется на русском языке и исходящие 
бумаги на чувашском языке в них не превышают 5"/,,. 

Однако, с каждым годом постапенно увеличивается состав 
работников из чуваш в учреждениях. В школах 1-й ступени 
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и техникумах прогрессивно растет количество учащих, учащих 
ся из чуваш. Чувашская литература и издательское дело Чуващ 
республики заметно усиливается. 

В смысле пассивной реализации чувашского языка вс| 
учреждения имеют возможность давать ответы на устные } 
письменные обращения граждан чуваш на их родном^языке. 

Причинами недостаточно интенсивного проведения чуващ 
ского делопроизводства является: 

1) Отсутствие квалифицированных работников, в достаточ 
ной степени владеющих чувашским языком и письменностью 

2) Отсутствие средств на проведение курсов по перепод. 
готовке работников и служащих по чувашскому делопроиз. 
водству. 

3) Отсутствие пишущих машин с чувашским шрифтом. • 
4) Наличное число имеющихся чувашских работников 

недостаточно использовывается по специальности. 
5) Некоторые руководители учреждений не в достаточной 

степени усвоили себе задачи советской политики в деле 
коренизации аппарата и реализации местного государственного 
языка. 

В ближайшие годы все внимание правительства Чуваш
ской Республики и всех советских работников должно быть 
сосредоточено на устранение всех этих главнейших затруд
нений и недочетов, чтобы в действительности осуществить 
законное требование трудящихся масс Чувашреспублики уча
ствовать в деле строительства на своем родном языке. 



Сельское и лесное хозяйство 

Землеустройство. Общая площадь всех земель ЧАССР 
вставляет 1.679.767 дес. (1.835.208 гектаров), из коих 89,5% 
или 1.504.099 дес. (1.643.285 гектаров) падает на удобные 
земли, находящиеся под лесами, пашней, лугами и др. угодиями. 

Всех земель с.-х. пользования, как-то: пашни, лугов, вы
гонов, садов, хмельников и огородов—857.215 дес. (936.533 
гектара), что составляет 51,0% от общей площади. 

Участки государственных земельных имуществ на 1 ок
тября 1926 г. составляют 4.113 десятин (4.493,61 гектара). 
Пользователями всей остальной с.-х. территории являются 
крестьяне. 

Форма землепользования общинная. 
Большим тормозом в деле интенсификации сельского 

хозяйства в ЧАССР являются крупные неразмежеванные зе
мельные дачи сложных общин, со всеми присущими такой 
форме землепользования отрицательными качествами, как-то: 
дальноземельем, чересполосностью. узкополосицей и мелко-
полосицей. 

Земельная площадь таких сложных общин на 1 октября 
1926 г. составляет около 23% всей территории ЧАССР. 

В виду указанных причин основным моментом земле
устроительных работ за истекший год явилось межселенное 
землеустройство—дробление земель сложных общин по отдель
ным селениям. 

Административно-технического персонала на [Х-1926 г.. 
нмелось 49 человек, на 1/Х-1925 г. состояло 31 человек. 

По данным на 1 октября 1926 года состояние земле
устроительных работ представляется в следующем виде. 

по Алатыр. у.—32 392 д., из них получили завершение— 8.458 д 
, Батыр. „ —16.878 „ ., .. ., „ - 3.752 „ 
. Цив. „ —17.943 ,. — 3.817 „ 
„ Чебокс. .. —32.392 ,. - 8.458 „ 
, Ядрин. „ —62.845 „ —33.915 „ 
Итого за

тронуто—153.600 дес. закончено—51.363 д. 

На 1 января 1927 года фактически закончено земле
устроительных работ 1925—26 года на площади 101.008 дес_ 



По уездам эта тугощадъ распределяется следующим образец 

На проведение указанных работ поступило средств: 

по госбюджету . . 50.647 р. 24 коп., 
-по местному бюджету . . / 2.757 р. 20 коп., 
-специальных средств . . . .21 972 р. 19- коп. и 

на землеустройство бедняцкой части населения из резервного 
•фонда СНК РСФСР—34.800 руб. На последнюю сумму земле-
устроено 43 400 десятин. Кроме указанных сумм исполь
зован также отпущенный с.-х. долгосрочный кредит на земле
устройство через Чувашсельбанк в 13.400 р. (на срок от 2 до 
21/-' лет из 4°/о годовых I. Задолженность населения за прове 
денные землеустроительные работы на 1 октября 1926 года 
составляет 10.760 р. 55 коп. 

Следует констатировать, что общий об'ем выполненных! 
землеустроительных работ близок к плановым заданиям. 

По плану на 1925—26 год было намечено 112.737 дес. 
фактически же на 1 января 1927 года закончено 101.005 
десятин, что составляет 90,5" о предположенной площади по-
производственной программе. 

Причины, тормозившие успешный ход- работ: неполны! 
состав землемеров-исполнителей (вместо намеченных по плану 
46 фактически работало 39 человек), дождливая погода, за
держивавшая полевые работы по с'емке и чрезмерная запу
танность землепользования в дачах разверстания. 



29' 

Если сравнить итоги законченных работ истекшего года 
с итогами позапрошлого года, то здесь можно видеть значи
тельное превышение. 

В 1921—25 году окончено—74.895 десятин, в отчетном 
году 101.008 дес, или на 28,6° о больше. 

Об'яснеыие такому превышению следует искать в увели
чении землемеров-техников, а также в увеличении опытности, 
техников и в отпуске специальных кредитов на землеустрой
ство бедноты из "резервного фонда СНК РСФСР. 

Техническая сторона производства землеустроительных 
работ из года в год улучшается. 

В истекшем году, благодаря совместным усилиям земле
устроителей и агрономов, землеустройство приобретает агри
культур нып уклон. 

Планы землеустроительных работ увязываются и согласо
вываются с агромеропрнятиями. 

Отношение крестьянства к: землеустроительным работам 
вполне благожелательное,, и все работы проводились по ини
циативе самого населения. 

Переселение. Чувашская Республика отнесена к числу 
наиболее малоземельных районов СССР, земельная обеспечен
ность выражается в следующих цифрах (по данным Стат-
управления): 

За отчетный период работа по переселению заключалась, 
в регулировании на местах вопросов по .переселению, распре
делении земельных долей по внутриколонизационному и внеш--
ним фондам, и в выдаче переселенческих документов. 
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На истекший операционный год плановое ходачество и 
переселение за предалы Чувашреспублики было открыто на 
6450 душевых долей, из них в Сибирь 1250 и в Поволжье 
6000. Наряд, данный Центром Чувашской Республике в Сибирь 
использован полностью, в Поволжье же полностью не ис
пользован. 

Означенное количество душевых долей распределено по 
уездам Республики в следующем порядке: 

., Ядр и некому 

За отчетный период отправлено ходоков и переселенцев 
Чувашреспублики в Поволжье и Сибирь следующее количество: 
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Передвижение переселенцев. Для отправления ходоков и 
переселенцев были выделены следующие железно-дорожные 
станции: 

Для оказания медико-санитарной и ветеринарной помощи 
ходокам и переселенцам на отправных пунктах к соответству
ющим жел. дор станциям были прикреплены медико-санитар
ные и ветеринарные пункты. 

Ссудная помощь переселенцам. Из общесоюзного чрез
вычайного фонда (2.000.000 руб.) на переселение Чувашской 
Республике был предоставлен долгосрочный льготный кредит 
в сумме 110.000 руб.. из которых в отчетном году было 
переведено 68.140 руб.. распределенных исключительно на 
выдачу ссуд переселяющимся на внутренний колонизационный 
фонд. Выдача ссуд производилась Чувашсельбанком через 
первичные с х кредитные товарищества по заключениям узем-
управлений. 

За отчетный период в земорганах Республики зарегистри
рованы 3537 семей с количеством 16994 едока, желающих 
переселиться, из коих сорганизованы 22 с/х кооперативно-
переселенческие т-ва в 4465 едоков. 

Кроме переселения за пределы Чувашской Республики, 
за отчетный период производилось распределение внутри 
Республиканского колфонда в лесничествах: Айбесинском, 
Муратовском, Кошлоушском, Сурском, Норусовском, Шумер-
линском и Торхановском лесничествах. 

Рыболовство. Рыболовные угодия являются угодиями мест
ного значенияи эксплоатируются по договорам на арендных 
началах. 

По состоянию на 1-ое октября 1926 года всех рыболов
ных угодий Чувашреспубликп: республиканского, уездного и 
волостного значения состоит на учете: 

но Чебоксарскому у. 55 угодий, ежег. арен. пл. 2083 р. 70 к. 
„ Ядринскому „118 ., „ „ „ 4396 р. 62 к. 

И т о г о . . . 6480 р. 32 к. 
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Государственные земельные имущества. Госземимущества 
в Чувашской Республике занимают площадь в 4.113 дес, из 
них под 9 совхозами 1491 дес, 16 агроземучастками 146"дес.г 
и остальная площадь под 57 мелкими участками. 

Все совхозы за исключением Вурнарского и Ульянов
ского, приписанных к с.-х. техникумам, находятся в непосред
ственном заведывании земельных органов. 

Мелкие участки находятся в арендном пользовании у 
разных учреждений и организаций. 

Вся сумма годовой доходности ГЗИ выражается в 8795 р. 
15 коп. 

В течение отчетного года из состава земель госфонда 
из яты и отведены в трудовое пользование 1160,5 десятин: 

1) по Алатырскому уезду 817 дес. 
2) „ Батыревскому „ 100 дес, 
3) „ Чебоксарскому „ 91 дес. 
4) „ Ядринскому 152,5 дес 
В отчетном году' землеустроены госземимущества: Кара-

чуринский совхоз, Маминский совхоз и Ивановский племхоз,, 
всего на площади 281 дес. 

С.-х. мелиорация. Количество исполненных по респуб-
илке мелиоративно-гидротехнических работ в отчетном году 
определяется в следующем об'еме: 



33 

По уездам вышеуказанные работы распределяются в сле
дующем виде: 

Для изучения водной энегрии и использования ее в целях 
промышленно-экономических, начаты изыскания и гидромет
рические работы - на Суре, Унге и Цивиле. 

Были проведены изыскания реки Суры на протяжении 20 
рерст и р. Кумашки на всем ее протяжении (18 верст) и начаты 
изыскания верховьев р. Цнвиля (4 версты). Изыскания имеют 
целью разрешить проблему возможного соединения рек Суры 
и Цивиля каналом. 

Из построенных в отчетном году 57 водохранилищ 8 
используются для рыбоводства. Рыбоводным питомником явля
ется „Дмитровское" мелиоративное товарищество, которое 
снабжает вновь возникающие рыбоводные хозяйства карпами. 

Начаты гидрогеологические изыскания с целью определе-
ления глубины залегания верховых и грунтовых вод: всего 
заложено 5 буровых скважин, на общую глубину до 120 пог. 
метров. Организованы станции для изучения режима подзем
ных вод в 2-х уездах. 

Указанными в приведенных выше таблицах мелиоратив
ными работами удовлетворены до 65% заявок населения. 

Огнестойкое строительство. По огнестойкому строительству 
проведена одна показательная постройка глино-поленчатого 
дома в д. Ивановой Алымкасинской волости Чебоксарского 
уезда. 

Отчет правительства ЧАССР 3. 



34 

Черепичные мастерские находятся в г. Чебоксарах, в г 
М.-Посаде, в г. Цивильске и в д. Чебаево-Догаеве, Органи 
зованы две артели по огнестойкому строительству: ,,Юный 
Комсомолец" и ,,Хориварская". 

Агрономическая помощь. 

Состояние агрономической организации. На 1-ое октября 
1926 г. по Чувашской Республике был следующий штат агро
персонала: 

Из 95 агроработников, состоявших на службе, с высшим 
образованием 22 чел., с средним 66 и с низшим7. По наци
ональности агроперсонал распределяется: чуваш 50 чел. (52,63%), 
русских 44 чел. (46,32°/0), и других национальностей 1 ч. (1,05%). 

Район деятельности 1 агроучастка сравнительно велик 
(средний радиус обслуживаемого агроучастка 13 верст, или на 
1 агроучасток приходится 55 селений). 

Оборудование агрономической сети. Агрономические меро
приятия осуществлялись агроперсоналом через существующую 
сеть в 30 участков. 

Агропункты, за исключением пунктов Алатырского уезда, 
не имеют надлежащих помещений для агрокабинета, аудитории, 
наглядных и учебных пособий; инвентарь прокатных пунктов 
в большинстве случаев устарел (годность до 50'7о). Все это 
лишает участкового агроперсонала нормальных условий работы 
и задерживает темп развития агромероприятий и развития 
сельского хозяйства. 
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Кроме того, проведены месячные курсы в 3-х пунктах: 
1) в г. Ядрине (54 слушатетля), 2) в с. Ишаках (150 слуша
телей и 3) на Карачуринской ферме по животноводству и 
молочному хозяйству (25 слушателей). 

На всех краткосрочных курсах большинство слушателей 
в возрасте от 16 до 23 лет, . небольшое процент падает на 
женщин и пожилых крестьян. 

Лекции-беседы. 

Наименование уездов Число лек
ций-бесед 

Число слу
шателей 

Алатырский 
Батыревскйй . 
Цивильский 
Чебоксарский^ 
Ядринекий . . 

св. нет. 
2034 

675 
889 

2112 

св. нет. 
33672 
18886 
21883 
43097 

И т о г о 5710 117538 

Лекции-беседы проводились 'во всех агроучастках как 
по инициативе агроперсонала, так и по заявлениям отдельных 
граждан. 
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С.-х. кружки. Всего с.-х. кружков по ЧАССР: 

Работа в с.-х. кружках выражалась, главным образом, в 
устройстве лекций-бесед и закладке показательных полей и 
учасктов. 

Сельско-хозяйственные советы. В районных сольхозсоветах 
при агроучастках проведена следующая работа: 
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С.-х. выставки. ~3а отчетный'год проведены мелко-район
ные выставки в 9 пунктах, а именно: 
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П о л е в о д с т в о . 
Показательные поля и участки. Для ознакомления кресть 

янства с мероприятиями, имеющими агрикультурное значение 
в- нынешнем году на местах была организована сеть показа
тельных полей: 
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Кроме того, на 6 дес. агроземучастка в Алымкасинской 
вол. Чебоксарского уезда заложен показательный участок с 
искусственным залуженйем. 
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Показательные участки на отдельные темы по с.-х. были 
заложены на крестьянских землях во всех уездах: 

Результаты учета эффективности отдельных мероприятий 
(с 1 десятины) выражаются в следующих цифрах: 

1) ранний пар по данным 28 испытаний в среднем дал 
прибавку урожая в 33 пуд. зерна; 

2) занятый виковый пар дал укос в среднем 210 пудов 
викового сена; 

3) рядовые и широкорядные посевы яровых по данным 
14 испытаний дали прибавку урожая в 22,6 пуд; 

4) посев сортированным зерном овса по данным 8-ми 
испытаний дал прибавку урожая в 40 пудов; 

5) посевы многолетних трав дали по Цивильскому уезду 
на 12 испытаниях в 2 укоса в среднем 392 пуд., а по Ядрин-
скому — у многополыциков в среднем 250 пуд. с колебанием 
от 150 до 690 пуд. (дер. Торханы—690 пуд... сельско-хоз. 
артель ,,Козловка"—470 пуд.); 

6) урожай семян люцерны по данным 2-х испытаний полу
чен в 21,5 пуд. зерна; 

7) урожай корнеплодов по данным 10 испытаний получен: 
кормовой свеклы—3310 пуд., турнепса по данным 2-х испы
таний—6428 пуд. 20 фун; 

8) посев вики с овсом дал укос сена 393 пуда; 
9) боронование озимей по данным 2-х испытаний дало 

прибавку урожая в 11,4 пуд; 
10) пожнивное лущение под овес дало прибавку урожая 

в 39,6 пуд. 
Пробные показательные посевы суданки не дало положи

тельных результатов. 
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Работа прокатных пунктов. Инвентарем прокатных пунк
тов произведена следующая работа: 

Очистка зерна. В целях борьбы с засоренностью посевов 
и улучшения качества зерна была организована массовая очист
ка семзерна. 

Об'ем работы по очистке зерна выразился в следующем: 

Переход на многополье и полевое травосеяние. На 1 октября 
1925 г. по ЧАССР многопольные севообороты были введены 
в 32 пунктах, на площади пашни в 3630,5 дес, с посевом много
летних трав на 342,75 дес; угловое травосеяние было введено 
в 33 пунктах, на площади в 221,21 десятины. 
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По .уездам эта площадь под посевными травами распре-' 
делялись следующим образом: 

На 1 октября 1926 года площадь под многопольем и уг
ловым травосеянием по отдельным уездам ЧАССР выра
жается в следующих цифрах: 

В отчетном году завезено и продано семян трав: 
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Семеновдчоеская работа. Чувашпроизводсоюзом распре
делено семян шатиловского овса 4.226 пуд. 20 фун. по с.-х. 
кооперативным т-вам и коммунам и засеяно им 470 десятин. 

Шатиловский овёс дал хороший урожай крупного полно
весного зерна. Этот сорт, по мнению контрольно-семенной 
станции, должен вытеснить другие сорта овса как ввозимые. 
в ЧАССР, так и имеющиеся на территории Республики. 

Контрольно-семенное дело. Государственная контрольно-
семенная станция Наркомзема ЧАССР начала функционировать-
с 5-го апреля 1926 года. 

Главная деятельность станции за отчетный год заключалась 
в производстве контроля и анализов лабораторным и грунто
вым путем семенного материала, ввозимого в Чувашреспублику,. 
а также выявление кондиции различных зерновых хлебов 
урожая 1926 года на территории ЧАССР. 

Всего за отчетный период проанализировано 190 образ
цов семян. 

Семссуда. Весной 1926 года получена ЧАССР семссуда в 
количестве 100.000 пудов овса, распределенного по уездам в 
следующем виде: 
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Овес поступил с повышенной влажностью в 17-19°/0 
всхожесть колебалась от 85% до 95°/(1. 

Кроме указанной госсемссуды, ЧАССР был закуплен у 
НКЗ РСФСР 2.763 пуда овса и распределен через низовук 
сеть Чувашпроизводсоюза среди населения. ' 

Чувашским Об-вом С./Х. Кредита был выдан сельско-хо 
зяйственный кредит в сумме 37.500 руб. на закупку яровых 
семян. 

В1отчетном году закончена инвентаризация'семссуды по 
состоянию на 1-ое июня 1925 г. Общая задолженность по семе-
суде на 1 октября 1926 г. составляет 801.827 пудов 7 ф. 

Местные семфонды. Неурожай хлебов, отсутствие обще
ственных амбаров, бедность населения сильно тормозят создание 
местных семфондов. По данным УЗУ местных запасных сем
фондов создано: в Цивильском у. в 5 пунктах—207 п. 13 ф., 
а в остальных уездах не созданы семфонды. 

Премирование. Отпущенный премиальный фонд—1,5°/? 
отчисления сельхозналога в-сумме 8.600 руб. был распределен 
по уездам ЧАССР для выдачи премий крестьянам за различ
ные улучшения в сельском хозяйстве. По уездам премиальный 
фонд был распределен следующим образом: Алатырскому уезду 
610 руб. 60 коп., Батыревскому уезду 1874 р. 80 к., Цивиль-
скому уезду 2709 р., Чебоксарскому уезду 1333 р. и Ядрин-
скому уезду 2072 р. 60 к. 

В уездном масштабе премирование произведено: по Чебок
сарскому уезду освобождены от сельхозналога: с. Ишлей 
Покровское и с.-х. 'артель „Сеятель" за переход на многополье. 

Машиноснабжение. В отчетном году машиноснабжение бы
ло организовано по линии 2-х организаций—Чувашотделения 
Госсельсклада и Чувашпроизводсоюза в 8-ми пунктах. 

В сравнении с предыдущим годом по данным машино-
торгующих организаций за отчетный год продано. 
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На проведение операций по машиноснабжению был отпу
щен сельхозкредит в виде долгосрочной ссуды в 32.000 руб. 

*и краткосрочной—>-90.000 руб. 
Борьба с вредителями. Из практических мероприятий 

редует отметить протравление семенного зерна разных куль
тур в количестве 33 554. пуд. 

Кампания по протравливанию семенного зерна формалином 
культура дала положительные результаты, отмечено полное 
отсутствие головни на хлебах, посеянных протравленными 
семенами (Русские-Темяши Хом.-Батыревской волости Батырев-
ского у., с. Кувакино Алатырского уезда идр.). 

Показательные мероприятия. Всего по ЧАССР было выде
лено для демонстративно-показательных работ 38 садов, из 
них по Алатырскому уезду 6, Батыревскому—7, Чебоксар
скому—8, Цивильскому—13 и Ядринскому—4. В этих садах 
производилось показательное опрыскивание деревьев, окурива
ние табачным дымом и другие работы. 

Обследовательская работа. Произведено обследование 
сусликов по Шемуршинской волости Батыревского уезда. 
Пораженная площадь составляет 15и0 дес, плотность—15—22 
норы на 1 десятину. 

Произведено массовое обследование полей ЧАССР на 
присутствие вредителей и болезней, которое выявило следу
ющий о/() пораженности вредителями и болезнями отдельных 
культур: по ржи. 5,8°/", овсу 18,04"/(|, пшенице 11,7°;,,, полбе 
11.68%, ячменю 12.05% и просу 0, 3%. 

Кампания по борьбе с озимой совкой. В виду появления 
в массовом количестве в уездах ЧАССР озимой совки, была 
проведена ударная кампания по борьбе с этим вредителем. 
Озимая совка была зафиксирована в Батыревском, Цивильском, 
Чебоксарском и Ядринском уездах, на площади в 36.603 дес. 

Снабжение инсекто-фунгисидами и аппаратами. Всего от
пущено по Республике: ядов—6.369.55 кгр., аппаратов—44 
штуки. 

За отчетное время изданы плакаты: 1) „Земледельцы, бо
ритесь с головней хлебов", 2) „Болезни плодовых деревьев и 
ягодных кустарников", 3) „Вредители садоводства" и листовки 
„Кила капусты и меры борьбы с нею*', „Домовый гриб и ме
ры борьбы с ним". 

Всего израсходовано средств на все мероприятия по за
щите растений от вредителей 6140 руб. 

Садоводство. Садоводство в Чувашской Республике имеет, 
главным образом, потребительское значение^ но есть отдель
ные районы, как, например: Богородская волость Чебок
сарского уезда, Асакасинская волость Ядринского уезда, 
Урмарский район Цивильского уезда и Алатырский уезд, где 
^садоводство приобретает промышленный характер. 
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Общая площадь под плодовыми насаждениями по Респу 
•блике составляет 1989 десятин, которые по уездам, распреде 
.ляются следующим образом: Алатырский уезд—740 дес, Ба 
тыревский у.—72 д., Цивильский у.— 251 д.. Чебоксарский у 
437 д., Ядринский у.—489 д. 

Главными вредителями садов в лето 1926 года были ябло
невый цветоед, боярышница, медяница и кольчатый шел
копряд. 

Означенные вредители причинили гибель плодам на 50"/о, 
Плодовые питомники. Плодовые питомники имеются: в 

г. Чебоксарах, площадью в 18 десятин, в г. Цивильске, пло
щадью в 6 дес, в г. Алатыре площадью в 1,5 дес. и в г. Мар-Посаде 
при лесном техникуме, площадью в 4 десятины. Таким обра
зом, площадь всех плодовых питомников составляет 29 дес. 
все они находятся в ведении земорганов. 

Из этих питомников более сильным и мощным является 
питомник Наркомзема, находящийся в гор. Чебоксарах. Чебок

сарский питомник на 1 октябоя 1926 года имел: яблоней 2-х 
.леток—2.0.00 корней, яблоней однолеток —20.000 корней, 
дичков привитых 25.000 шт., дичков пикированных, пред
назначенных для высадки в питомник—75.000 штук и ягод-
.ных кустов—3.000 корней. 

Из Чебоксарского питомника в течение отчетного года 
было отпущено 3.290 плодовых саженцев, 5.000 шт. дичков и 
1000 корней ягодных кустарников. 

Мар.-Посадский питомник отпустил населению 1.000 шт. 
саженцев. 

Цивильский питомник имеет только дички в количе
стве 3.000 штук, Алатырский —10.000 шт., которые привиты в 
лето 1926 года. 

Кроме того, в Республике имеются частные крестьянские 
плодовые питомники, как, например, в дер. Исмелях Воскре
сенской волости у гр-на Алексеева имеется питомник на при
усадебном месте, площадью в 700 кв. саж. В истекшее лето 
из питомника Алексеева было отпущено местному населению 
800 штук плодовых саженцев. 

Вновь организовался кооперативный плодовый питомник 
на площади в 1,5 дес. в селе Байдерякове Мало-Яльчиковской 
волости Батыревского уезда. 

Главным насаждением всех плодовых питомников являет
ся яблоня, которая занимает 95°/0, далее идет вишня, занима
ющая 2°/0. затем, груша, занимающая 1°/о и, наконец, ягодные 
кустарники, занимающие 2°/0-

Саженцы из центрального питомника отпускались коопера
тивным объединениям, которые на это мероприятие получали 
кредит сроком на 1 год из 6% годовых из Чувашсельбанка. 
.На посадочный материал спрос населения удовлетворен только 
на 10°/0. 



47 

Огородничество. —Общая площадь подусадебными огорода
ми по Чувашской Республике составляет 21.575 дес. По уез
дам распределяется следующим образом: Алатырский уезд— 
3.967 дес, Батыревский у. 4.955 д., Цивильский у.—3.833 д., 
Чебоксарский у.—3.664 д., Ядринский у.—5.156 д. 

Огородничество имеет чисто потребительское значение, 
хотя есть отдельные районы, как, например, Байгуловский, 
Можарский и Порецкий. где огородничество имеет промыш
ленное направление. В Байгуловском районе, расположенном 
по долине реки Аниш, Никольской волости Чебоксарского 
уезда, население занимается' разведением капусты, которой 
снабжается почти весь Чебоксарский уезд. Площадь под Бай-
гуловскими огородами составляет 25 десятин. 

В Можарском районе население занимается разведением 
зеленого лука, который выбрасывается на рынок ранней вес
ною. В этом районе лук культивируется на полях. Площадь 
под луком составляет 18 десятин. 

В Порецком районе население занимается разведением 
репчатого лука, которым снабжается Алатырский уезд. 

Из 21575 дес. под усадебными огородами 18.000 десятин 
.засажено картофелем и только 3575 десятин приходится на 
культуру остальных овощей. 

ОкРродное семеноводство. Из огородных семенных хозяйств 
в Чувашской Республике имеется семенное хозяйство Нар-
комзема при городе Чебоксарах, площадью в 6 десятин. В 
истекшем году продано огородных семян 10 пудов. 

Хмелеводство. Общая площадь под хмельниками соста
вляет 450 десятин, особенно сильным хмелеводным районом 
является Чебоксарский уезд (волости: Воскресенская, Николь
ская, Покровская, Богородская). 

За операционный год Производсоюзом было вывезено из 
Волынской губернии 75.000 штук черенков культурного сорта 
хмеля. Кроме того, вывезено отдельными крестьянами из Во
лыни 50.000 штук черенков хмеля, главным образом, земше-
вого. Таким образом, площадь под хмельниками за операци
онный год увеличилась примерно на 25—30 десятин. 

Хмелеводство в вышеуказанных районах по Чебоксар
скому уезду приобретает промышленное значение: некоторые 
крестьяне, как, например, в дер. Шанарах Карамышевской 
волости стали заводить на хмельниках шпалерную систему. 

Заложен хмельник с различными сортами хмеля на пло
щади V2 десятины при садово-огородном хозяйстве Нарком-
зема. В означенном хмельнике ведутся опыты по сортоиспы
танию. 

Заложен показательный хмельник при Мар-Посадском 
.агроучастке в 1.000 тычин и при Козловском - совхозе на 
ллощади в х/2 десятины. 
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Как большое достижение,, необходимо отметить организм 
цию Сатышёвской хмелеводной артели (в Покровской воло 
сти), " которая культуру хмеля перенесла на поля и заложил! 
в истекшем году плантацию культурного хмеля на плошадй 
в 1'/2 десятины. 

Ж и в о т н о в о д с т в о . 

Количественное состояние животноводства выражается й 
в следующих цифрах: 

Овцеводство: 

С В И Н О В О Д С Т В О : 
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Отчет правительства ЧАССР 
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Рабочий скот (лошади): 

К о з о в о д с т в о : 

П т и ц е в о д с т в о : 
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Количество всего скота, переведенного на крупный рога
тый скот, по сравнению с предшествовавшим годом, уменши-
лось на 4,8%, вместо 563.800 голов на 1'VI-1925 года осталось 
на 1/УМ926 года. 538.000 голов. 

В истекшем году проведены следующие мероприятия: 
1) организован конный завод с рысистым направлением 

в Засурском совхозе, с 8-ю кобылами Орловской породы, 
7-ю головами молодняка. 

2) организован племенной рассадник овец Черкасской 
породы в Козловском совхозе в количестве 50 овец и 3 ба
ранов. Построена новая овчарня на 100 голов. 

3) приобретено для случных пунктов племенных 12 же
ребцов, из коих 7 Орловских рысаков и 5 породы Арден. 

4) приобретено для случных пунктов 25 племенных быков, 
из которых 14 Горбатовской и 11 Бестужевской породы. 

5) организовано 3 маслодельных т-ва: в Сияве, Наполь
ном и Кладбищах Алатырского уезда, 4 коневодных и 9 пчело
водных т-в. 

6) проведено 9 опытно-показательных кормлений с 49 
молочными коровами. 
Результаты случной кампании с казенными племжеребцами: 



Результаты случой кампании с производителями других 
видов домашних животных: 

И т о г о .• . .|| 1400 I 800 | 500 
Совхозы. Существующие совхозы в ЧАССР состоят щ 

хозрасчете и имеют целью производство чистопородного 
племенного материала с./х. животных, семенного материала 
зерновых хлебов, кормовых трав и огородных культур. 

В истекшем 1925—26 году в совхозах проведены следую
щие мероприятия: 

В Маминским совхозе (Цивильский уезд) установлен 
8-ми польный севооборот, с посевом трав и клубнеплодов; 
засеяно 16 десятин Шатиловского овса. В настоящее время 
совхоз располагает 1.000 пудами этого овса для распростране
ния среди населения. За истекший год из совхоза продано 
крестьянам 19 телят (преимущественно бычков) улучшенной 
породы и 81 поросенок йоркширской породы. Совхоз в 1926 
году оборудовал водяную мукомольную мельницу. 

Ивановский совхоз (Цивильский уезд) представляет из 
себя племконюшню, с 13 жеребцами, которые в случной 
период распределяются ио случным пунктам Цивильского уезда. 

Карачуринский совхоз (Чебоксарский уезд) имеет, главным 
образом, животноводческий уклон—содержание крупного мо
лочного скота горбатовской породы и свиней йоркширской. 
породы. 



Из совхоза продано населению 8 голов улучшенных овец, 
6 коров, 3 теленка и 12 поросят, 

В совхозе установлен 7-ми польный севооборот, с посевом 
трав и корне-клубнеплодов. 

Приступлено к коренной реорганизации совхоза. 
В Козловском совхозе (Чебоксарский уезд) демонстриру

ется 5 севооборотов. 
В-.19.26 году засеяно 13 десятин Шатиловского овса, из 

урожая которого 500 пудов поступает для распределения среди 
населения. Семенами зерновых хлебов и трав из своего хо
зяйства на предстоящий год совхоз обеспечен. 

При Козловском совхозе в 1926 году организован племен
ной рассадник овец черкасской породы. 

Из подсобных технических предприятий при совхозе 
имеется кирпичный завод, с производительностью в год 
в 100.000 штук кирпичей. 

Засурский совхоз имеет полеводственно-семеноводческое 
направление. В совхозе установлен 6-ти польный севооборот, 
засеяно 30 десятин альпийской ржи, 28 десятин шведского 
овса „Виктория" и 30 десятин клевера. Для распространения 
•среди населения совхоз имеет 3.000 пудов сортового овса и 
100 пудов семян клевера. 

При совхозе организован конный завод рысистого на
правления. 

Ветеринарное дело. 

В целях скорейшего уничтожения существующих эпизо
отии и проведения в жизнь профилактических и ветеринарно-
санитарных мероприятий необходимо организовать нормаль
ную участковую сеть ветеринарной помощи. ' 

Осуществить полностью вышеуказанную задачу возможно 
лишь при наличии высоко-квалифицированных работников, 
при достаточном отпуске центром средств, надлежащем снаб
жении ветперсонала, инструментарием и медикаментами и при 
условии улучшения условий работы участкового ветперсонала. 

В истекшем году не удалось развернуть полностью ве-
'теринарную сеть в виду отсутствия работников. 

Вместо 18 ветврачей было лишь—12, и ветфельдшеров 
- 4 1 . 

На 1 ветврача приходилось; 29.668 крупн. и 75.836 мел
ких животных ,и птиц 62 220. 

Большим достижением за отчетный год.является органи
зация 4-х новых диагностических кабинетов (Цивильск, Ма-
риинский Посад, Ядрин, Ибреси) и дооборудование двух ста-
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рых (Чебоксары, Алатырь), что позволяет уездной веторга-
низации более успешно ориентироваться в природе некоторых 
заразных болезней. 

Среди ветеринарных мероприятий борьба с этшзоотиями 
занимала одно из главнейших мест в работе ••вёторганизации. 

Сибирская язва. В основу борьбы с сибирской язвой 
положено развертывание профилактических прививок. Коли
чество привитых животных против сибирской язвы выра-! 
жается цифрой 8.832. 

Холодное лето способствовало уменьшению числа вспы
шек сибирской язвы и в данное время мы имеем зарегистри
рованных 335 случаев. 

Повальные болезни свиней. В целях борьбы с повальными 
болезнями свиней применялись прививочные средства. Всего 
отмечено 212 случаев рожи и. чумы свиней. Привито против! 
рожи и чумы свиней 1359 голов. 

По чесотке зарегистрировано 992 случая. В борьбе с че
соткой применялось соответствующее лечение и меры каран
тина. 

Сап наблюдался в Батыревском\уезде: 13 случаев. Чебок
сарском—3 случая, Ядринском-2 случая, Алатырском — 1 слу
чай и Цивильском—1, всего 20 случаев. 

Единственной мерой борьбы с этой болезенью является; 
уничтожение больного животного; эта мера применена к Ш 
сапным лошадям, за что было выплачено 791 рубль вознагра
ждения. 

За отчетный год зарегистрировано бешеных 249 живот
ных, из них лошадей 21, коров 96,- собак и прочих мелких 
животных 132. Отправлено до 150 покусанных людей на, 
пастеровские станции. 

Пироплазмоз. Из остальных заразных болезней надлежит 
отметить обнаруженный, благодаря организованным диагно
стическим кабинетам, пироплазмоз, давший 145 заболеваний. 

В истекшем году зарегистрировано следующее количество! 
домашних животных, заболевших заразными болезнями: 
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Лечебная помощь больным животным. В основе деятель
ности ветперсонала лечение больных животных занимает доми
нирующее значение. Цифровые данные говорят следующее: 

В гор. Алатыре ветперсоналом была проведена работа по 
искусственному осеменению маток. Осеменено 20 кобыл и 
10 коров. 

Культпросветработа. Изданы популярные брошюры на 
чувашском языке ветврача Агельского „Колики лошадей 
и тимпанит коров" и профес. Сошественского „Сибирская 
язва" и три листовки: о сапе, сибирской язве и бе-шенстве. 

Финансирование ветеринарного дела. По местному бюдже
ту в 1925—26 году было отпущено 66.166 р., в 1924—25 г. 
-38.247 руб. 

По госбюджету на борьбу с эпизоотиями было ассигнова
но 16.576 руб. Означенная сумма использована на приобрете
ние прививочного материала, медикаментов, инструментов, 
дезинфекционных средств, лабораторных принадлежностей, со
держание практикантов и пр. 
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Л е с н о е х о з я й с т в о . 

Общая площадь лесов ЧАССР на 1-ое октября 1926 год; 
составляет 641.529 гект., в том числе: 1) лесов общегосудар 
ственного значения 599.635 гект. (93,5°/,,), 2) лесов местной 
значения 41.894 гектара (6,5°/0). 

За истекший год в составе лесов произошли следующие 
изменения: 

Государственного значения: 
1) передано в земфонд 751,22 гект. 
2) передано в колфонд 9182,56 
3) передано в леса местного значения . 3214,4 
Местного значения: 
1) Передано в, земфонд 600 гектар. 
Таким образом, площадь лесов местного значения за истек

ший год увеличилась на 2614,4 гект. 
На местах по ведению лесного хозяйства работают адми

нистративные единицы—лесничества; последние" об'единяются 
в районы, во главе которых стоят районные лесные инспек
тора; по всей Республике об'единяющую и руководящую ра
боту ведет лесной отдел Наркомзема. 

Существующая система управления лесным хозяйством те 
может отвечать требованиям лесной политики и требует пере
смотра. В виде опыта для установления новбй формы упра
вления открыт в 1925 г. один лесхоз в Шамкинском районе. 

Аппарат лесничеств и лесхоза в цеЛом имел следующий 
состав: 

Лесоустройство. Лесоустроительные работы за истекши!" 
тод производились двумя партиями в двух районах. 1-я партш 
устраивала Шешкарскую дачу Ильинского л-ва и Карачурин 
скую и Икковскую дачи Чебоксарского л-ва. 2-я партия устра 
ивала Кувайскую дачу и дачи б.б. Муромцева и Рубцова, вхо 
дящие. в состав Баишевского учлесхоза Шемуршинскогс 
лесхоза. 
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При лесоустройстве. производились отграничение 'гослес-
фонда от •земфонда. Обе" партии свои задания выполнили пол
ностью. 

В нижеследующей таблице указан об'ем работ, выполнен
ных до 1-го октября 1926 года. 

Итого. 1 22ЭЭ2,9 20091 1)0,», 31-1,2 40*,5 30 280 428 2111 
I I I I I 

Общий расход на лесоустроительные* работы за истек
ший год, т. е. расход, произведенный до 1-го октября 1926 г 
выразился в следующих цифрах: 

За истекший год работы по устройству лесов местного 
значения производились в лесничествах: Мар. - Посадском, 
Ильинском, Цивильском, Тойзинском, Чебоксарском, Ядрин-
ском, Пихтулинском, Пандиковском, Атнарском, Кармалин-
ском, Турган-Касинском и Шемуршинском лесхозе, на площади 
11450 гект. или 95°/о задания. 

В течение отчетного года в колфонд передано 9182,56 гект. 
По лесничествам эта площадь распределяется следующим 
образом: из Шумерлинского л-ва 448,-96'гект., из Айбесин-
:кого—970 43 гек., из Торхановского — 239,80 гек., из Сур-
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ского—1092,50 гек.. из Норусовского—-983,25 гек., из Кир 
ского^3197,86 гек.,'. из Кармалинского—737,93 гек., из Мур? 
товского—488,32 гект., из Турган-Касинского—1023,51 гек 

В порядке спрямления, границ за истекший - год из лег 
фонда- в земфонд передано 683,22 гект. 

Лесокульт>рные, лесные и строительные работы. В истекшеи 
году лесокультурные, лесные и строительные работы протекали 
в неблагоприятных условиях. Работы Задерживались из-за пей 
стоянных дождей. 

1924—25 г. был не-урожайным как в отношении-дубовые 
желудей, так и в отношении ховойных семян. В виду этого) 
работы по искусственному возобновлению в истекшем году 
не были произведены в достаточном объеме: 

В отчетном году ееменно-заготовительные операции произ 
• ведены не в полном объеме, заготовлено: 

Размер, работ, произведенных в порядке мер ухода за ле-
сом, приводится в следующей таблице: ' 
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Работы по очистке мест рубок в истекшем году прошли 
успешно. 

Лесозаготовителями очищено 3980,89 гектар., аппаратом 
ксниче'ств—6625,13 гектар., всего—10606,02 гектар. 

Работа по борьбе с захламленностью произведена на 700 
•гектарах. 

Дорожно-строительные работы в истекшем году произ
ведены в следующих размерах: 

Огораживание культур и молодняков производилось за 
предоставленную пастьбу скота. Таким путем за-истекший год 
устроено изгороди на протяжении 66,8 километров. 

Лесомелиорация. В истекшем году лесомелиоративные 
работы за неотпуском средств на этот предмет не произво
дились. 

Лесное опытное дело и лесное внешкольное образование. 
К работам по лесному опытному делу приступлено в истек
шем году в Мар. Посадском учебно-опытном л-ве. 

В отчетном году были, организованы, курсы по переподгот 
товке лесных работников. 
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Работа по внешкольному, образованию за истекший год 
получила значительный размах. Прочитано лекций на разные 
темы по вопросам лесного хозяйства—511. 

Лесные пожары. Сравнительные цифры показывают сле-
.дуюшее: 

В истекшем году в целях охраны лесов от пожарой 
Чшло нанято 61 человек временных сторожей, из них 45 кон
ных и 16 пеших. 

Противопожарные работы производились в следующщ 
размерах: устроена 1 вышка, отремонтированы—2, проведенв 
телефонной сети—11.76 километров, отремонтировано—35,1 
километра. Расчищено квартальных просек на протяжении 
•65,66 километров. 

Самовольные порубки и пр. лесонарушения. Размер само 
вольных порубок за истекший год в сравнении с прошлы 
ми годами уменьшился. 

•Сведения о самовольных порубках мы приводим в нижесле 
дующей таблице: 

Массовые порубки имеют место, главным образом, па 
окраинам Республики: по границам Татреспублики и Ниже 
-городской губернии-
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Эксплоатация леса. На 1925—26 операционный год назна
чено к отпуску: 1) в порядке главн. пользования—сметная ле
сосека 1961234 куб. м., 2) остатки прежних лет 635787 куб. м., 
Й) в порядке промежуточного пользования 61848 кубич. м.,. 
4) мертвого леса 325859 куб. м. и 5) сверхсметно с зачетом 
Ь сметы будущих лет с площадей земфонда 78903 кубичес. м. 
» ^ _ — 

В с е г о . . 3063631 куб-, м. 

Годовой прирост древесины в лесах ЧАССР исчисляется 
приблизительно в 2.000.000 куб. метр. 

Отпуск древесины. Из. всего количества древесины в 
3.063.631 куб. метр., назначенного к отпуску, предположено бы
ло отпустить: 

Отпуск с соревнований. В 1925—26 г. соревнования про
изводились один раз осенью 1925 года. К соревнованиям было 
пред'явлено 920.853,85 куб. метр, древесины, на сумму 852.992 р. 
91 коп. по оценке. 
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Осталось непроданным 314.809,84 куб. метр., что соста 
вляет 34% от пред'явленного. 

Отпуск с торгов. К торгам было пред'явлено 663.649,3^ 
куб. мет., продано 310.107,28 куб. мет. 

Отпуск леса местному населению Хозяйственным спосо 
бом продано 210.137,34 куб. метр. 

Общая потребность населения Чувашреепублики в древеЗ 
сине по нормам составляет 1.072.690 куб метр. Потребность 
населения соседних губерний и областей составляет 312.041 куб 
метр. Вся потребность, таким образом, определяется в 1.384.73Й 
куб. метр. 

Фактически отпущено древесины населению: 

Кроме того, отпущено за счет льготного фонда населения 
Чебоксарскому жилстройкооперативу. 4.036 куб. мет., на сумму 
5.824 рубля. 

По норме отпущено 367.998 куб. мет., на сумму.221.374 р. 
(по таксе). 
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По плановому расчету населению предположено было от
пустить 1.036.821 куб. мет. Фактически же население получило 
лишь 806.643 куб. мет. или 77"/о назначенного. По отноше
нию ко всей его потребности это составляет 58% и по ч отно
шению ко всему фактическому отпуску—35,5°/0. ' 

Сведения об отпуске леса на дорожное и жилищное стро
ительство, на нужды лесного хозяйства и другие обществен
ные надобности приводятся в следующей таблице: 

Сумма льгот, по отпуску леса на общественные нужды 
выражается в 56674 руб. 25 коп. 

Побочные пользования. Из побочных пользований наиболь
шее .место в лесах Чувашской Республики занимает пастьба 
скота. Сравнительные данные о пастьбе скота приводится в 
следующей таблице: 

Пастьба скота разрешалась с обязательством огоражива
ния культуры молодняков по 4 пог. саж. или по 2 руб. за го
лову скота. 

Довольно значительное место в ряде побочных пользова
ний занимает также сдача населению площадей вырубок под 
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сельско-хоз. пользование. Сравнительные сведения об этом 
виде побочного пользования приводятся в следующей таблице: 

Население, получающее площади, по окончании срока] 
пользования возвращает их в закультивированном виде. 

Запрос крестьян в отношении получения пасечных участ
ков из года в год увеличивается. Сравнительные дан
ные предоставленных пасечных участков за последние годы 
приводятся ниже: 

Сведения об остальных видах побочного пользований 
приводим в общей таблице: 

От прочих пользований—7162,59 руб.; всего от побочных 
пользований в истекшем году выручено 26025 руб. 54 коп. 

Доходы и расходы по лесному хозяйству. Доход от лесно
го хозяйства определяется из суммы фактического доход;!, 
поступившего за период с 1-го октября 1925 года по 1-ое' 
октября 1926 года. ' 

Валовой .доход за истекший год от лесного хозяйства 
определился в 2.458.507 руб. 06 коп. против предположенной 
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суммы в 2.123.400 руб., больше на 15,7°/0, что в абсолютных 
цифрах составляет 335.107 руб. 06 коп. 

Расход на лесное хозяйство в истекшем году определился 
в 597.141 руб. 89 коп., из коих по госбюджету—463.041 р. 
'49 копеек. 

Расход составляет 24,3°/0 валового дохода. Чистый доход 
от лесного хозяйства за вычетом этой суммы из валового 
дохода составляет 1.861.365 руб. 21 коп. Чистый доходе одного 
гектара общей площади лесов равен 3 руб. 10 коп. 

Задолженность лесопокупателей на 1-ое октября 1926 года 
выражается в сумме 1.960.987 руб. 11 коп. в то время, как 
задолженность на 1-ое октября 1925 г. выражалась в 418.855 р. 
97 коп. Таким образом, задолженность увеличилась на 318°/о. 

Валовой доход от лесного хозяйства Чувашреспублики за 
истекший год по отношению к источникам распределяется 
следующим образом: 

От продажи леса на корню . . . . 2.364.638 руб. 90 к. 
От побочных пользований . . . . . . 19.329 „ 99 „ 
От взыскания за лесонарушение . . . 48.574 „ 86 „ 
Пени за несвоевременную плату 

попенщины 13.480 „ 98 „ 
Сбор за право охоты 142 „ 95 „ 
Взыскание за нарушения договоров . 7.044 „ 83 „ 
Продажа негодного имущества . . . . 821 „ 46 „ 
Случайные поступления ; 3.408 „ 53 „ 
Арендные статьи 1.064 „ 66 „ 

Всего 2.458.507 руб. 06 к. 
Увеличение доходности от лесного хозяйства Республики 

выражается в следующих цефрах: 

Валовой доход за истекший год против дохода за 1924— 
25 год повысился на 63,3°/0. Увеличение доходности за по
следние годы об'ясняется общим развитием народного хозяй
ства и в частности развитием лесной промышленности и экс
порта дубовой древесины. 

Отчет правительства ЧАССР 5 
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К основным мероприятиям, проведенным в истекшем году 
для поднятия дохода от лесного хозяйства необходимо отнести 
следующее: 1) своевременное проведение соревнований и тор
гов; 2) обследования и ревизии лесничеств и 3) перераспреде
ление леса, назначенного к отпуску местному населению. 

Деятельность лесозаготовительного Отдела Управлений 
лесами Наркомзема. 

Минувший 1925—26 операционный год для Лесзага харак
теризуется, как год сравнительно крупных достижений. 

В минувшем операционном году лесозаготовительным 
Отделом заключены следующие договора: 

В остатке на 1/Х—25 года по инвентаризации числилось 
всех нереализованных лесоматериалов на сумму 206.164 р. 89 к. 

За время с 1/Х—25 года по 1/Х—26 г. выработано лесо-
продукции: на местах ЕЫВОЗКИ всего прошло на сум
му—1.193.155 р. 89 к. и в лесу на местах заготовки на сум
му—127.457 р. 21 к., итого 1.320.613 руб. 10 к., а всего за 
операционный год с остатком на 1/Х-25 года состояло 1.526.777 р, 
99 к. по себестоимости. 

Продано всего лесоматериалов за операционный год на 
сумму 1.744.024 рубля 71 к. 
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Собственного капитала Лесзаг имел 356.147 р. 95 коп. 
и заемного 308.305 р. 47 коп., а всего 664.453 р. 42 коп. 

Продано по себестоимости в 1925-26 г. на сумму 1.193.155 р. 
Скорость оборота капитала 1,8°/о или 7 месяцев. 
Осталось не реализованных лесоматериалов на 1 октября 

;6 года на 483.619 руб. 76 коп. От прибыли 1924—25 опера
ционного года отчислено 87089 р. 74 к. на улучшение лесного 
хозяйства. 

Крестьянские лесосклады. Крестьянские лесосклады функ
ционировали в следующих местах: 

Сколько , . 
завезено к. с. Н а с У М м У 

на пристани Выла (около Ядрина)б94,28 к. с. 40.028 р. 70 к. 
в городе Цивильске . . . . 702,30 ,, ,, 44.415 ,, 71 ,, 
на станции Урмары . . . . 653,82 ,, ,, 39.726 ,, 38 ,, 
на станции Канаш 479,05 ,, ,, 27.844 ,, 03 ,. 
в Вурнарском лесничестве . 1229,44 ,. „ 24.069 ., 83 ., 
в Норусовском .. 773,38 „ ,. 12.782 „ 87 „ 
в Торхановском ,. 776,80 ,. ,, 5.831 „ 26 ,, 
в городе Чебоксарах 857, 0 ., ,, 33,423 „ — 

Гельско-хозяйственная кооперация. 

Деятельность Наркомзема по сельско-хозяйственной ко
операции за 1925—26 операционный год протекала в 3-х глав
ных направлениях: 

1) организационно-руководящей: руководство деятельно
стью низовых земельных органов и построение сети сель-хоз. 
кооперации; согласование деятельности руководящих и креди-
гующихсел.-хоз. кооперацию органов с планами земорганов 
и прочих; 

2) изучение состояния, направления деятельности и есте
ственного развития с.-х. кооперации; 

3) оказание агрономическо-инструкторской помощи низо
вым кооперативам и осуществление надзора за их деятельно-
стью. 

За 1925—26 ' операционный год в состоянии низовой 
сети произошли следующие изменения: 
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Количество кооперативов увеличилось на 17о/о за один 
год; среднее количество членов на 1 кооператив за истек
ший год увеличилось с 28 до 33, что говорит об укрупнении 
кооперативов и увеличении членства в них на 18°/0. 

Сокращается сеть кооперативов универсального типа на 
1/Х-1926 года в общей- сети с.-х. коопераций на 63,24°/0, на 
1/Х-1925 года таких состояло 71,27°/0-
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'В союзную систему входят лишь 18°/<> кооперативов, а 
остальные 82% составляют разряд „диких". 

По данным на 1-ое октября 1925 года в союзную систе
му входили: 1) в Чувашпроизводсоюз 63 организации с 3924 
членами 2) в Ядринский районный союз „Малалла" 39 организа
ций с 1164 членами, всего 102 организации, с 4488 членами, 
что составляет по отношению к общему количеству с.-х. ко
оперативов на то же число 22,71%. 

Отсюда видно, что союзная сеть за год уменьшилась на 
9°/о в то время, как общая сеть кооперативов увеличилась 
на 17>. 

В балансах союзов и низовой сети сел.-хоз. кооперации 
ла 1 июля 1926 г. обращает на себя внимание незначи
тельный % собственных средств, а именно: Чувашпроизвод
союз—15,2°/0, союз „Малалла" 9,9%, низовой сети кред. 
с.-х. т-в—7,79% и с.-х. товариществ—16,59%. 

На 1-ое октября 1925 года собственных средств состояло 
Чувашпроизводсоюза-18%, союза „Малалла" менее 1%, с-х. 
кредитных т-в—6,53%, с.-х. т-в—6,64%. 

Средние балансы низовых кооперативов за отчетный год 
увеличились, что видно из нижеследующей таблицы, состав
ленной по данным низовой сети Чувашпроизводсоюза: 

Колхозы. На 1-ое октября 1926 года на учете в Нарком-
земе состоит 80 сельхоз. артелей, 13 с.-х. коммун и 2 с.-х. 
товарищества по общественной обработке земли, всего 95 
коллективов. 

По неполным сведениям общее состояние коллективов 
сводится к следующему: бездействуют 7 коммун и 21 с.-х. 
артель; многие коллективы находятся в процессе выделения 
на особые участки и бездействуют вследствие не землеуст-
роенности; в настоящий момент перешедших на многополье 
имеется лишь 5 коллективов, а остальные находятся в стадии 
перехода. 
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Несколько коллективов в настоящее время отличаются 

от общей массы крестьянских хозяйств. Особенно выделяет
ся коммуна „Чеморданы". Коммуна с 1924 года перешла на 
многополье и ведет образцовое хозяйство. 

Сельско-хозяйственный кредит. 
Организация сети учреждений с.-х. кредита. Кредитование 

крестьянского населения Чувашской Республики проводится 
через Чувашское Общество Сельско-хозяйственного кредита. 

Низовая сеть общества, состоявшая на 1/Х—25 года из 
55 товариществ, была пересмотрена в начале отчетного года, 
и оставлена в числе 49 наиболее жизненных и устойчивых 
товариществ. В течение операционного года эта сеть подвер
галась изменениям, что видно из следующей таблицы: 

Рост числа членов низовой сети. 

Из приведенных таблиц видно, что количество кредит
ных товариществ за год уменьшилось почти на 9 °/0; число-
членов, а равно число членов на одно товарищество увели
чилось более чем на 100°,0, .что свидетельствует об укруп
нении т-в, равно и о расширении низовой сети. Но тем не 
менее кредитной сетью обслуживается не все крестьянское 
население (в 12 волостях нет кредитующих учреждений). 
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Охват обслуживаемого сельского населения выражается 
а. 1 X—1926 года в 2,8%, тогда как 1/Х—1925 г. системой 
•.-х. кредита было охвачено лишь 1,4" „ всего крестьянского 
населения. 

В отношении числа крестьянских хозяйств на 1/Х-1926 года 
"^кооперирования составляет—14,5, на 1/Х-1925 года—% 7,4.' 

Среднее число крестьянских хозяйств, входящих в ус
тавной район товарищества, увеличилось с 2.822 до 3.062, 

колебанием от 2.450 до 4.019. 
В истекшем году открыто агентство Чувашсельбанка в гор. 

Алатыре. 
Состав членов правления, советов и ревкомиссий низо

вой сети представляется в следующем виде: из общего числа 
382 человек крестьян 56%, сельской интеллигенции 44%; 
мужчин 95,3%, женщин • 4,7%; партийных 28°/«, беспартий
ных 72%. 

Баланс низовой сети. По 43кредитопроводящим това
риществам сумма балансовых остатков на 1 т-во равнялась 
на 1/Х—25 г. 13875 рублям, на 1/Х—26 года 26399 рублям, 
что составляет увеличение более чем на 90%. 

К а п и т а л ы : 

Вклады. Вкладные операции в низовой сети развиваются 
сравнительно слабо и размер на одно т-во составляет незна
чительную сумму—455 рублей и общая сумма вкладов на 
всю сеть (на 45 товариществ) равняется 19.600. рублям на 
1/Х-̂ -26 г. Вкладчиками, главным образом, являются единолич
ники, числом 400, и организации—в числе 27. Средний раз
мер вклада единоличника равняется 33 рублям и учреждений 
232. руб. Сумма вкладов составляет 1,7%, суммы баланса. .Но 
все же вкладные операции по сравнению с прошлым годом 
развиваются успешно. На IX—25 года сумма вкладов состав
ляла 9.900 руб., а на 1/Х—26 года—19600 р. 
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Займы. Заемные средства товариществ составляются ис
ключительно из отпускаемых Обществом С.-Х. Кредита, и из
менение этих средств за- год выражается в следующем: по 
балансу на 1/Х—25 года всех займов по всем товари
ществам числилось 263,2 тысячи рублей или в среднем 
одно т-во 5.800 рублей, а на 1/Х—26 года—559,7 тысяч руб
лей, в среднем 12.300 рублей на т-во, что дает увеличение 
на 112°/о. 

Сумма займов из других учреждений за год понизилась 
с 20,9 тыс. руб. до 7 тыс. рублей, или с 8°/0 до 1,2%. 

Долгосрочные займы составляют 38% /всех займов я 
краткосрочные—62%. 

Собственнные средства т-в по отношению к заемным 
средствам составллют 1:6,2, тогда как нормальное отношение 
считается 1:10. 

Ссудные операции низовой сети характеризуются ниже
приведенной таблицей: (в тысяч, рублях). 

Таким образом, ссудные операции т-в развиваются срав 
нительно успешно и прирост ссуд за год составляет 170%. 

Использование займов представляется в следующем виде 
(в тысяч, рублях). 

Из приведенной таблицы видно, что займы использованы 
для- ссуд только в размере 77%, а 23% на другие цели. 

: Просрочки ссуд. В истекшем 1925—26 году случаи про 
срочек с 5,9 дошли до 10%. Эти просрочки можно об-'яснитс 
неблагоприятной погодой для реализации урожая, так как 
непрерывные дожди и грязь не дали населению возможности 
убрать и обмолотить хлеба во время. 

Растраты. За истекший год необходимо констатировав 
сокращение случаев растрат по низовой сети. Например, в 
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1924—25 году в кредитных и с.-х. т-вах было обнаружено 32 
случая растрат, на сумму 22277 рублей, в истекшем 1925— 
26 году зафиксировано лишь 5 случаев растрат, на сумму 
6.280 руб. 17 коп. 

Доходы и расходы низовой сети. Общая сумма доходов 
ю 45 т-вам равняется 201600 рублей, что составляет на 1 
г-во 4500 руб. Расходы выразились в сумме 197.000 рублей, 
или 4400 руб. на 1 товарищество. 

Капиталы общества. Основной капитал Об-ва определен 
по уставу в 450.000 рублей. За отчетный год реализовано 
учредительских паев на 154.602 руб. 48 коп. и крестьянских 
на 1.900 руб. и на 1/Х—26 г. основной капитал Общества вы
разился в сумме 361.760 р. 48 коп., запасный капитал Обще
ства, образованный путем отчисления из прибылей, равняется 
3299 руб., и специальный капитал —35397 р. 76 коп. 

Займы. В течение отчетного года Обществом получено 
всех видов займов от Россельбанка и ЦСХБ всего 661.233 р. 
54 коп., в том числе: долгосрочных 405.283 руб. 54 коп. и 
краткосрочных 257.000 рублей. Из долгосрочных займов бед
няцкий фонд составляет 204.000 руб. и переселенческий кре
дит—68.140 рублей. 

Вклады и текущие счета. Операции Об-ва по вкладам и 
текущим счетам уменьшились. За отчетный год остатки вкла
дов уменьшились с 84505 руб. до 34941 руб., текущие счета 
уменьшились с 45499 руб. до 24672 руб. 

Учет векселей. Операции по учету векселей развиваются 
сравнительно быстро. За год остатки по счету учтенных век
селей повысились с 124.486 руб. до 276 602 руб. 

Ссудные операции. Общая сумма балансового остатка ссуд 
за год повысилась с 585.830 руб. до 974.412 руб. или на 56°/0. 

Сумма выданных ссуд составляет 62,2% баланса (по 
РСФСР на 1/Х—26 года-54,7%). 

Ссуды, главным образом, выдавались низовой сети: дол
госрочных—31,2% и 68,8% краткосрочных ссуд выдано ни
зовой сети. 

По назначению выданные Обществом ссуды распреде
ляются следующим образом: в основные капиталы крестьян-
ского% хозяйства 34,5%, на сортовые семена, семена посевных 
трав и животноводство 30,4%, на с.-х. промышленность 21,1%, 
на мелиорацию и землеустройство 1,9%, в оборотные сред
ства и основные капиталы сети 12,1%. 

Сумма выданных за год ссуд равняется: 366.163 р. 72 к. 
долгосрочных, 879.492 руб. 38 коп. краткосрочных кредитов, 
всего 1.245.656 руб. 10 коп. 

Исполнение финансового плана. По операционному плану 
Общество на 1925—26 г. поступления ожидались в сумме 
1.943.180 руб., фактически за год поступило 3.532.525 р. 74 к., 
расходы выразились в сумме 3.223.327 руб. 27 коп. 
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Доходы и расходы общества. Доходы Общества за год 
выразились в сумме 115.995 руб. 87 коп., расходы—92.092 р 
04 коп., убытки—503 руб. 85 коп., чистая прибыль составляег 
23.903 р. 83 коп. 

Бедняцкий кредит. Чувашсельбанк в течение отчетного 
года от Россельбанка получил 204.000 рублей из, фонда кре
дитования бедноты. 

Указанные средства по уездам и по целевым назначениям 
распределялись следующим образом: 

Резерв на 1 тракторное товарищество 5000 

., „ 5 машиннных товариществ 1500р 

И т о г о - 88740 30950 22170 7190 3795 19055 2000 П00 20-1000 

Согласно плану выдано: 

Переведено Алатырскому агентству . . . 41140 
Резерв 1 тракторному и 5 маш. т-вам . . • . . . • 20000 
Не выдано , 144% 
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Государственное страхование строений, 
скота и посевов. 

\ В 1925—26 году Контора Чувашстраха работала в со
ставе 5 отделов: общего, операционного, финансово-счетного, 
огневого и страхования животных и посевов Штат конторы 
состоял из 26 человек. Агентских участков на 1-ое октября 
1926 года—26, со штатом в 59 человек. 

Ход окладной кампании. Норма обеспечения и тарифы 
по окладному страхованию в 1925—26 году были следующие: 
1) в селениях—по огню норма обеспечения 100 рублей на 
двор при тарифе 1,1; по посевам—10 руб при тарифе 0,9; по 
крупному рогатому скоту 20 руб. при тарифе 3,35 и по ло
шадям 40 руб. при тарифе 6,0; 2) в городах—по огню стра
ховые суммы установлены в размере 50°/0 стоимости строе
ний по оценке, произведенной агентами госстраха, нормы и 
тарифы в городах по страхованию посевов, крупного рога
того скота и лошадей существовали те же, что и в сельских 
местностях. 

В течение 1925—26 операционного года было застрахо
вано: 1) в селениях—-строений от огня 172412 дворов, посе
вов от градобития 431651 дес, крупного рогатого скота от 
падежа 154790 и лошадей 117142; 2) в городах—строений от 
огня 5526 дворов, посевов от градобития 4118 дес, крупного 
рогатого скота—2354 гол. и лошадей—966 голов. 

Крупный рогатый скот страховался в возрасте от Г/з го
да и лошади от 3 лет. 

Срок добровольной у.;латы страховых платежей был 
установлен 31-го декабря. 

Всего за 1925—26 операционный год поступило плате
жей: 1)по сельскому окладному страхованию оклада 540403 р. 
31 к., что составляет 92"/0

 к общей сумме начисленного ок
лада и недоимки 21919 р. 94 к. или 52,7°/0 к общей сумме, 
числящейся недоимки и 2) по городскому окладному страхо
ванию оклада 17594 р. 25 к. или 92,6% к общей сумме на
численного оклада, и недоимки 680 р. 61 к. или 38,3"°/0. 

Согласно преподанной инструкции о применении льгот от 
уплаты страховых платежей освобождались полностью или 
частично отдельные категории страхователей. 

Всего в 1925 — 26 году Сложено в порядке льгот по сель
скому и городскому страхованию на сумму 49.668 р. 54 к. 

Всего оплачено убытков на сумму 609.255 руб. (630 случаев). 
Необходимо отметить факт усиленного падежа скота, 

имевшего место в прошлом отчетном году, а именно: коров 
пало—12438 голов, что составляет 8"/0 к общему числу за
страхованных голов, и лошадей 6479 голов—5,5°/0- Особенно 
сильный падеж наблюдался в Ядринском и Батыревском уездах. 
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дах. Причиной столь большего процента падежа скота явля
ется бескормица, как результат постигшего в 1925—26 году 
не дс рода. 

Добровольное и дополнительное страхование, Задание 
центра по всем видам добровольного и дополнительного стра
хования Чувашстрахом выполнено в следующем размере: по 
огню—на 170°/", по крупному рогатому скоту—на ПЭ^/п, по 
лошадям—на 140*7о и по посевам—на 42,5°/0. По всем видам' 
дополни!ельного, добровольного и неокладного страхования 
за 1925—26 операционный год получено страховых взносов 
99.266 р. 43 к., уплачено убытков 39.885 р. 91 к. 

Из прибылей, полученных госстрахом за 1923—24 год 
отпущено центром чувашской конторе 5003 руб. 31 коп., из 
каковой суммы выделено в безвозвратное пособие добро
вольным пожарным дружинам гор. Чебоксар 149 р. 60 коп. 
и гор. Цивильска 149 р. 60 коп., всего 299 р. 20 коп. Ос
тальная сумма употреблена на приобретение . противопожар
ного инвентаря для снабжения сельских местностей в порядке 
досрочной ссуды и безвозвратного пособия.. 

Аттация и нронатпда. За истекший год было распре
делено среди населения бесплатно 8.116 листовок, 110 пла
катов, 516 брошюр и 6.450 экземпляров платной литературы; 
кроме того, устраивались беседы и ставились доклады в се
лениях; в местной газете помещено 20 статей на русском и 
115 статей на чувашском языках. 

Растрата и злоупотребления. Растрат со стороны агент
ского аппарата за истекший год было всего две: одна аген
том на сумму—695 р. и другая конторщиком на 79 рублей. 

Обнаружено 26 случаев растраты со стороны сборщиков, 
на сумму—1770. р 19 коп., всего обнаружено растрат на 
2.544 р. 19.коп. Кроме того, обнаружено 45 случаев незакон
ного получения страхового вознаграждения частными лицами 
путем подложного составления актов на павший скот при 
участии сельсоветов, на, сумму—1.325 р. 65 к. Всего, таким 

/

образом, за 1925—26 операционный год от растрат и зло
употреблений понесено убытков—3.869 р. 84 к. 
Краткая характеристика 1925—26 года в с.-х. отношении. 

Заканчивая обзор мероприятий,, проведенных правитель
ством Чувашской Республики в целях укрепления крестьян
ского хозяйства, следует сказать несколько слов относительно 
общей конюктуры сельского хозяйства за отчетный год. 

1924—25 сельско-хозяйственный год для Чувашской Рес
публики закончился неблагоприятно в отношении урожая хле
бов и трав. Наиболее сильно пострадавшими от неурожая 
оказались Чебоксарский, Алатырский и Цивильский уезды. 

Хлебо-фуражный баланс на 1925—26 операционный год 
был сведен с дефицитом в 5.928.638 пудов, из коих на про
довольствие падает 3 492.281 пуд и на фураж 2.436,357 пудов. 
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При таком колоссальном недороде правительство ЧАССР 
вынуждено было обратиться к государству с просьбой о 
срочном оказании необходимой'помощи голодающим. 

В ответ на ходатайство правительства ЧАССР, СНК 
РСФСР от 19/П и 19, III 26 года постановил отпустить Чуваш
ской республике продовольственную помощь в сумме 304.275 р., 
которые распределены по уездам следующим образом: 

Алатырскому уезду 89.643 руб. 
Батыревскому „ 16.139 „ 
Чебоксарскому „ '. . . . 105.263 „ 
Ядринскому „ 105.152 „ 
Цивильскому „ 68.078 „ 
В распоряжении СНК для фонда регули
рования и на организационные расходы 
в размере 5°/0 от всей суммы, отпущен 
ной на продпомощь 15.000 „ 

И т о г о 304.275 руб. 
В виду наличия контингента голодающих, по своему физи

ческому состоянию неспособных принять участия в обществен
ных работах, а также вследствие недостаточной технической и 
организационной подготовленности к общественным работам в 
виду позднего получения продпомощи, половина фонда на прод-
гомощь была употреблена в виде беспроцентной продоволь
ственной ссуды сроком на 1 год, а другая половина условно 
употреблена на общественные работы. 

По уездам отпущенные средства распределены следующим 
образом: 

Наименование уездов ' 

Алатырский 
Батыревский 

Чебоксарский 
Ядринский 

Итого 
Фонд регулир. СНК . . . 

В с е г о 
1 

Продссуда 

44.821 р. 
8.069 „ 

34.039 „ 
52.631 „ 

5.076 „ 

144.636 „ 
15.000 р. 

304.275 р. 

Обществен
ные работы 

44.822 р. 
8.070 „ 

34.039 „ 
52.632 „ 
5.076 „ 

144.639 „ 
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По отчетам из уездов использовано фонда, отпущенног 
на ликвидацию последствий неурожая, на сумму 285.205 ру̂  
05 к., из них израсходовано: 

1) по общественным работам: 
на организационные расходы 10.114 р. 44 к. 
„ оплату рабочих 111.599 
„ приобрет. матер, (желез, и гвозд.). 2.172 
„ В с е г о : 123.885 

2) На приобретение хлеба для вы
дачи продссуды населению 144.314 р. 36 к. 

3) Выдано населению денежной 
ссуды 17.003 р. 97 к. 

Ссуда выдавалась безвозвратная—по раздаточным ведо 
мостям . и возвратная под коллективные и индивидуальные 
обязательства. 

Вопрос об оказании продовольственной помощи голодаю
щему населению стоял в центре внимания всех работ правн 
тельства ЧАССР. 

Общая конъюнктура сельского хозяйства, в результате не до 
рода хлебов, полного неурожая трав и обнаружившейся 
повышательной тенденции цен на продукты с.-х., оставалась 
для ЧАССР весьма тяжелой и напряженной в течение всего 
отчетного года. 

Климатические условия осени 1925 и весны 1926 года 
были крайне неблагоприятны для озимой ржи—основной куль
туры Чувашской Республики. 

С начала весны до конца мая стояла жаркая погода е 
прохладными ночами, в июне начали перепадать дожди, с 
июля же месяца наступила холодная ненастная погода, которая 
вызвала удлинение периода созревания хлебов и затянула 
уборку урожая до глубокой осени. 

Некоторые культуры, как-то: горох, чечевица, просо и 
поздние посевы пшеницы, полбы не созрели и были убраны 
на корм скоту. 

От общей посевной площади в 440.559 дес. погибло 
24.771 дес, остальная площадь 415.788 дес. по культурам 
распределяется следующим образом: на озимую рожь падает 
223.441 дес. (53"/0), на овес—139.979 дес. (27%) и на осталь
ные культуры—60.368 дес. (20%) 

Состояние урожая 1926 года по сравнению с урожай 
ностью довоенного времени и урожая 1925 г. по данным ЧСУ 
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Урожай 1926 года получился пестрый. На ряду с сравни
тельно благополучными в этом отношении уездами (Алатыр-
:ким, Батыревским) значительная часть территории Чебоксар-
:кого, Ядринского и отдельные волости Цивильского уезда 
>хвачены недородом хлебов. 

В общем итоге приходо-расходный баланс хлебов может 
5ыть представлен в следующих цифрах: 
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Баланс по Республике по отдельным культурам выра
жается в следующих цифрах: * 

Валовая продукция полеводства, исчисленная по средним 
рыночным ценам, выражается в сумме—20.073.315 рублей. 

Баланс грубых кормов по ЧАССР исчислен в следующих 
цифрах: валовой сбор сена и соломы в переводе на сено— 
18.624.554 пуда, требуется на прокормление скота—23.032.676 
пуд., дефицит—4.408.122 п. 

Центральная земельная комиссия. 

В ведение центральной земельной комиссии входило пять 
уездных земельных комиссий и 55 волземкомиссий. 

В центральной земельной комиссии на 1-ое октября 
1925 года оставалось нерассмотренных 264 дела, из них по 
жалобам на решения уземкомиссий—63 дела, по жалобам на 
решения волземкомиссий—202 дела, за время с 1 го октября 
1925 года по 1-ое октября 1926 года по жалобам на решения 
уземкомиссий поступило 41 дело, по жалобам на решения 
волземкомиссий—980 дел, а всего —1.021 дело. Таким обра
зом, в отчетном году подлежало к рассмотрению по жалобам 
на решения уземкомиссий 104 дела, по жалобам на решения 
волземкомиссий 1181 дело, а всего —1285 дел. 

Из этого количества 26°/0 падает на споры по единоличному 
землепользованию, 17,3°/о на споры о семейно имущественных 
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разделах, 23,26°/0 об усадебных участках,'17,19"/" о наделении 
землей единоличных землепользователей, 1,86% на дела, свя
занные с землеустройством, а остальные 15,39°/0 на другие 
6 видов спора по землепользованию. 

За отчетный период времени по жалобам на решения 
волостных земельных комиссий рассмотрено 924 дела, по 
жалобам на решения уземкомиссий—96 дел, а всего 1.020 
дел, осталось нерассмотренных—265 дел; по рассмотренным 
делам решений волземкомиссий утверждено 49%, уземкомис
сий 67%. 

На определение центральной земельной комиссии подано 
жалоб в ОКВК по 28 делам, из какого количества по 18 де
лам определений центроземкомиссии оставлена в силе» по 
5-ти делам отменено. 

В уездных земельных комиссиях на 1-ое октября 1925 
года оставалось нерассмотренных 26 дел, за отчетный год по
ступило 134 дела хи подлежало к рассмотрению 160 дел; из 
них за отчетный период времени рассмотрено 144 дела и 
осталось нерассмотренных 16 дел. 

В волостных земельных комиссиях на 1-ое октября 
1925 года оставалось не рассмотренных 422 дела, поступило 
за год 6003 дела и, таким образом, подлежало рассмотрению 
6425 дел. Из этого количества за отчетный период времени 
оассмотрено 5398 дел, осталось нерассмотр. 1027 дел. 

Работа комиссий всех инстанций улучшается в 1924— 
25 году центральной земельной комиссией было рассмотрено 
65,3% всего количества дел, а в 1925—26 году—79,2%,. 



Промышленность. 
Мероприятия по улучшению управления и регулирования 

промышленности. Первый Всечувашский С'езд Советов по 
докладу о промышленности указал, что необходимо поста
вить работу ЦСНХ так, чтобы охват его функций по регу
лированию промышленности осуществлялся по возможности 
полнее на основах плановости. 

Для осуществления указаной задачи необходимо было 
подобрать кадр опытных специалистов и достаточно оплатить 
их труд, однако привлечь необходимых специалистов в доста
точной мере не удалось 

Бухгалтерский аппарат в самом ЦСНХ более или менее 
налажен, но правильно поставить бухгалтерский учет на пред
приятиях, добиться своевременного представления отчетности 
упорядоточить и наладить калькуляционное дело, в виду от
сутствия в аппарате предприятий опытных бухгалтеров—руко
водителей, пока не удалось, за исключением фабрики „Един
ство". Следовательно, счетный аппарат предприятий требует 
дальнейшего улучшения. 

Вообще, в деле упрощения и рационализации аппарата за 
отчетный год имеются некоторые достижения. 

Аппарат ЦСНХ. против штата, принятого на 1925—26 г., 
значительно сокращен: с 47 до 26 человек. 

Разработана и принята организационная структура Чуваш-
лестреста. 

В этом году впервые введено в практику рассмотрение 
штатов предприятий. Ревизионная комиссия в работе предпри
ятий выявила ряд дефектов, к устранению которых ЦСНХ 
приняты меры. 

По дальнейшей рационализации органов ЦСНХ и дела 
управления промышленностью, президиумом ЦСНХ дано ре
визионной комиссии специальное задание. 

Плановое начало в работе промышленности определенно 
укрепилось. Промфинпланы . составляются уже с достаточной 
продуманностью и умением. Правда, они выполняются не 
полностью, но это зависит от ряда условий, которые в боль
шинстве от ЦСНХ не зависят. По составлению годовых 
планов уже накопился достаточный опыт, но планы на более 
продолжительный срок составляются впервые. К настоящему 
времени составление генерального плана (на 15 лет) развития 
государственной промышленности закончено, предстоит разра-
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ботать пятилетний перспективный план. Это большая очеред
ная работа. 

В отчетном году ЦСНХ впервые попытался ввести в пла
новые рамки УИК'овскую, ВИК'овскую и прочую государ-
сгвенную промышленность местного значения, но этого сделать 
не удалось. УИК'ам своевременно были даны указания, но, 
очевидно, наши УИК'и с этой работой не справились, так 
кик никаких плановых материалов от них не поступило. 

В отношении кустарной промышленности, практикуется 
планирование лишь работы Производсоюза. 

В дальнейшей работе ЦСНХ придется преодолеть указан
ные трудности и недочеты с тем, чтобы в конечном Счете 
единым планом связать всю промышленность. 

Состав промышленности. Промышленность Чуваш. АССР 
в большинстве состоит из ряда мелких промышленных заведе
ний, значительно изношенных технически и морально. К кате
гории крупных и средних промышленных заведений относятся: 
Ядринский маслозавод, Урмарская ф-ка гнутой и столярной 
мебели—„Единство" и несколько лесопильных заводов. 

Состав промышленности, подведомственной ЦСНХЧАССР, 
к 1925—26 опер, году был такой: 
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По лесопильной промышленности: 

Действовавшие заведения Недействовавшие заведения 

Были в аренде: Козловский лесозавод с 1 рамой, 
Алатырский (б. Карпова) с 1 рамой, 
Русско-Чукальский . . с 1 рамой. 

Итого 3 завода с 3 лесорамами. 
А всего по всем группам 20 л./заводов с 31 лесопильной 

рамой. 
Маслобойная промышленность была представлена дей

ствующим Ядринским маслозаводом; деревообрабатывающая— 
действующей Урмарской фабрикой гнутой и сголярной мебели 
,,Единство" и недействующим Чебоксарским деревообделоч-
рым заводом; фанерная—недействующим Гартским фанерным 
заводом; металлообрабатывающая—недействующей Чебоксар
ской металлообрабатывающей мастерской; скипидарно-очисти-
тельная—действующим Пушкарским скипидарно-очиститель
ным заводом; кожевенная—действующим Чебоксарским коже
венным заводом; спиртовая—недействующим Мариинско-По-
садским и Ядринским винокуренными заводами и Чебоксар
ским спиртоскладом; мукомольная—недействующими: Порец
кой вальцовой мельницей „Красный Колос" № 105, Порецкой 
жерновой мельницей с лесорамой № 59, Алатырской жерново-
вальцовой мельницей (б. Карпова) и Алатырской жерновой 
мельницей; наконец, мыловаренная—недействующими Коз
ловским и Алатырским мыловаренными заводами. 
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Промышленных заведений (цензовых), подведомственных 
другим госорганам и кооперативным организациям, а также 
принадлежащих частным лицам, на территории ЧАССР в от
четном году имелось: 

Кроме того, имелось 9 нецензовых предприятий, а именно: 
3 типографии, (УИК'ов), 2 электростанции (ЧОКЭС'а) и 4 ко
жевенных завода (частных). 

Кустарная промышленность была представлена 16628 про
изводственными единицами с общим количеством занятых 
лиц—27.268, в том числе наемных рабочих—4.025 чел. 

Количество промышленных ааведений, подведомственных 
ЦСНХ, к началу 1925—26 опетац. года увеличилось на 11 едп-
чиц или на 44" ,„ а действующих на 5 единиц или на 38,4",,. 

В общей массе заведений, подведомственных ЦСНХ, дей
ствующие составляли—25" ,„ недействующие —66°/0 и находя
щиеся в аренде 8,4° 0. 

В течение 1925—26 операц. года в составе промышлен
ности произошли следующие изменения: 

а) Коптарский, I [андиковский, Ибресинский и Макашов
ский лесозаводы, Козловский и Алатырский мыловаренные 
заводы—ликвидированы; 

б) Пушкарский лесопильный завод намечено переобору1 

довать в скипидарно-очистительный; 
в) Чебоксарский спиртозавод передан Центроспирту; 
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г) Сюктерский лесопильный завод и Алатырский (б. Кар 
пова) в конце 1925-- 26 операц. года расширены: первый д< 
3-х рам, а второй до 2-х; 

д) Алатырский № 47 лесопильный завод принят в кон 
це 1925 — 26 операц. года от Ульяновсколеса и включен 1 
состав Чувашлестреста. 

Таким образом, к началу 1926—27 операц. года сост<и 
Чувашской промышленности, подведомственной ЦСНХ, харак 
теризовался нижеследующими данными: по лесопильной про 
мышленности 17 заводов с 29 рамами, по маслобойной —1 завод 
по деревообрабатывающей—2, по фанерной—1, по маталлооб 
рабатывающей—1, по скипидарно-очистительн.—2, по кожевен 
ной—1, по спиртовой 2 и по мукомольной 4. Итого—30 заве 
дений. В начале 1926—27 опер, года прибавилась махорочши 
фабрика. 

Организационные формы государственной пормышленности 
Лесная и лесопильная промышленность ЧАССР, за исключе
нием мелких лесозаводов, об'единена в одном органе—Чуваш 
лестресте, в составе которого к началу отчетного года былс 
13 лесозаводов с 24 рамами; к концу отчетного года число 
лесозаводов сократилось до 10 (с 22 рамами), но в состав 
треста вошел один фанерный завод, один—металлообрабаты
вающий, один—деревообделочнь-'й и один скипидарно-очис-
тительный. Всего к концу 1925 — 36 года числилось 14 за
водов и 23 лесопильных рамы. 

Ядринский маслобойный завод функционирует, как авто
номное предприятие, на правах треста, также и фабрика гну
той и столярной мебели „Единство". 

Чебоксарский деревообделочный завод и Чебоксарская 
металлообрабатывающая мастерская были об'единены в ком
бинат „Древметалл", но к началу 1926—27 операц. года ком 
бинат был ликвидирован и, как уже указывалось, заведения 
входившие в состав комбината, были переданы Чувашлес-
тресту. 

Чебоксарский кожевенный завод и Пушкарский скипи-
дарно-очистительный завод находятся в эксплоатации у Чуваш-
пайторга на правах аренды. 

Остальные промышленные заведения частью сданы в арен
ду, а частью находятся на консервации. 

Мощность силовых установок действовавших в 1925—21) 
операц. году промышленных заведений равнялась 680 л. сил, 
причем в лесопильной промышленности участвовало 465 л. с 
(или 68,4%), в маслобойной—150 л. с. (22%) и в деревооп 
рабатывающей—65 л. с. (9,6%); мощность действующих сило
вых установок увеличилась против 1924—25 года на 45"/о. 

Продукция. Истекший 1925—26 операц. год, в условия* 
общего под'ема народного хозяйства, характеризуется даль
нейшим ростом и укреплением промышленности ЧАССР, не 
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все же этот рост далеко еще не обеспечил, вследствие целого 
ряда об'ективных причин, полной загрузки оборудования про
мышленных заведений 

В 1925—26 операц. году, как и в прошлые годы, имело 
место резкое несоответствие оборотных средств потребно
стям производства, в результате чего нагрузка, достигнутая 
промышленностью в 1925—26 операц. году, далеко еще не 
исчерпывает производственной мощности промышленных за
ведений. 

Согласно плановых предположений на 1925—26 операц. 
тод, промышленность, подведомственная ЦСНХ, должна была 
выработать за вычетом внутреннего оборота на 5.195.441 
червон. рубль продукции по себестоимости. 

По отдельным предприятиям, указанное плановое задание 
распределяется следующим образом: 

На долю ср-ки ,,Единство" падает—324.185руб,, т. е.—6,3" „ 
На долю „ЯМОЗ'а" падает . .• —1.399.946 руб., т. е. 27,0" „ 
На долю „Чувашлестреста" пад.—3.473.110 руб., т. е. 66.7" „ 

Итого —5195.441 руб. — 100" „ 
Фактически же, в 1925—26 операц. году, суммарная про

дукция действующей промышленности за вычетом внутрен
него оборота (по данным неутверденных бухгалтерских отчетов, 
а по Чувашлестресту по данным Чувашлестреста) достигла 
всего лишь 3.642.546 черв, руб., т. е. 70% задания"). По от
ношению к продукции за 1924—25 опер, год продукция 1925 — 
26 года составляет: по ф-ке 'Единство 166%, по <Ямоз'у'х";-') 
-154% и по Чувашлестресту—210,5%; по всем заведениям 
-181,4%. 

Таким образом, продукция промышленности ЧАССР, в 
1925—26 операц. году, по сравнению с 1924—25 операцион. 
годом, дала рост (без поправки на индекс): по ф-ке «Единство > 
-на 66%, по «Ямоз'у.— на 54°/0 " по ЧЛТресту на 110,5"/», 
общий рост—81,4"; 0. 

Себестоимость товарной продукции по отдельным пред
приятиям характеризуется следующими данными: 

Ф-ка Единство— 262.016 р. 81 к., т. е. 80,8°/о програм. 
ЯМОЗ . . . -1.378.389 р. 71 к., т. е. 98,4% програм. 
Чувашлестрест 2.002.140 р. 18 к., т. е. 57,6",, програм. 

Всего —3.642.546 р. 70 к., т. е 70,1" о програм. 

") Если учесть изменение промышленного индекса, го процент выполнения будет 
еще меньше. 

""') Соотношение взято по себестоимости е червон. рублях и по этому нуждает
ся в соотве гствующей поправке. 
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Невыполнение плана является следствием недостаточно 
долгосрочного финансирования промышленности центром; это 
в одинаковой мере относится как к ссудам, выдаваемым на 
пополнение оборотных средств, так и к ссудам, отпускаемым 
на капитальное строительство. 

Сырьевой вопрос. С сырьем дело обстоит довольно благо 
получно, однако все же, и в этом отношении промышленность 
испытывала некоторые перебои. Так, напр., снабжение сырьен 
Чувашлестреста, благодаря наличию второго претендента на 
это же сырье (Чувашлесзаг), проходило ненормально. Чуваш-
лестресту пришлось приобретать древесину с соревнований, 
связанных с большими трудностями. Вопрос же о прикреп
лении лесосек к Чувашлестресту был разрешен слишком поздно, 
вследствие чего ЧЛТ часть лесосек получил лишь во Н-ой 
половине февраля. Ненормальность имела место и в отноше
нии сырьевых заготовок для Ядринского маслозавода: масло-
семена, заготовленные в пределах ЧАССР, вывозились, а> для 
маслозавода сырье ввозилось из других районов, в частности 
из Сибири, Уральской области и т. д. 

В общем же и целом, в связи с расширением произвол 
ства, увеличилось и потребление сырья. 

Сравнительные данные о потреблении сырья (по матери
алам предприятий) дают следующую характеристику роста 
потребления: 

По сырьевому вопросу необходимо до наступления 1927— 
28 операц. года, осуществить следующие мероприятия: 

а) закрепить в пределах ЧАССР районы заготовки сель-
ско-хозяйственного сырья, перерабатываемого Чувашской госу
дарственной промышленностью, за соответствующими промыш
ленными предприятиями, допуская вывоз сырья лишь в случае 
полного удовлетворения потребности в сырье указанных пред
приятий; 
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б) дополнительно закрепить за Чувашлестрестом на нра
вах долгосрочного пользования лесные площади как с непол
ным, так и с полным сбытом древесины, в меру потребности 
в древесине Чувашлестреста, одновременно обязав Чувашлес-
ваг покрывать недостаток Чувашлестреста в пиловочнике из 
своих заготовок, в случае обнаружения нехватки древесины 
ца отведенных Чувашлестресту лесосеках. 

Топливный вопрос. С топливом в отчетном году не было 
серьезных осложнений, за исключением нефтетоплива, доста
вка которого во время распутицы сопряжена с большими 
трудностями. В этом отношении должны быть приняты лишь 
меры к своевременному завозу нефтетоплива в ближайшие к 
потребляющим его промышленным заведениям нефтехранилища, 

Сравнительные данные потребления топлива за последние 
два года помещены в нижеследующей таблице: 

Значительный рост потребления нефтетоплива по ф-ке 
Единство" и одновременное с этим сокращение потребления 

древесного топлива об'ясняется заменой выбывшего из строя 
аефтяного двигателя в 25 лош. сил—50 ти сильным и сокра
щением числа действующих паровых машин. 

Рабочая сила. Увеличение нагрузки предприятий и уве-
вдчение производительности промышленности находится в 
тесной зависимости от состояния рабочей силы. 

Истекший 1925—26 год дает замедление роста рабочей 
силы, занятой в действующих промышленных заведениях. 

Если в 1924—25 операц. году количество рабочих, по 
сравнению с 1923—24 операц. годом, дало увеличение на 80%, 
достигнув в общей сумме 1206 человек, то в 1925—26 операц. 
году превышение числа рабочих над числом рабочих 1924—25 
операц. года составляло всего лишь—4,63% (в отчетном году 
8 промышленности было занято 1264 челов. рабочих, не счи
тая временных-и сезонных). 
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Отношение числа непроизводственных рабочих к чищ 
производственных в 1925-26 г. было—45,87''- Непроизводст
венные рабочие составляли—41,4°/0 всех рабочих. Среднее за 
отчетный год дало повышение числа непроизводственных ра
бочих, против данных за сентябрь месяц 1925 г , на 13,2°/0. 

Производительность труда. Производительность труда (ва
ловая выработка на один человеко-день) в 1925—26 операц 
году, по предварительн. данным, достигла следующих размеров 

За год (средняя): по ф-ке „Единство"—2 р. 90 к. произ
водственного рабочего и 2 р. 52 к. рабочего вообще; па 
Ядринскому маслозаводу—84 р. производствен, рабоч. и 50 р. 
81 к. рабочего вообще; по Чувашлестресту—10 р. 53 к. про-
изводсвенного рабочего и 6 р. 09 к. рабочего вообще. 

Рост производительности труда рабочего вообще за год 
(1924—25 г. к 1925—26 г.) характеризуется следующ. данными: 

! I 

Перед промышленностью ЧАССР стоит огромная задач2 

дальнейшего повышения производительности труда, путем 
увеличения норм выработки, путем рационализации произ
водства, полного и продуктивного использования рабочего 
времени и т. д. 

Заработная плата. Достижения чувашской промышлен
ности в производственном отношении и некоторое упорядо
чение торговых операций дали возможность произвести даль
нейшее увеличение заработной платы рабочего. 

Средняя заработная плата за один человеко-день рабо 
чего вообще, в условных руб. возрасла следующим образом 
(по предварит, данным): 
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Соотношение зарплаты и производительности труда, по 
данным за 1925—26 г., с довоенными данными говорит о том, 
что рост зарплаты обгоняет рост производительности труда: 

Дальнейшая политика регулирования заработной платы 
должна быть направлена к достижению равновесия между 
зарплатой и производительностью труда, путем сохранения 
строгого соответствия между повышением зарплаты и ростом 
производительности труда. 

Реализация продукции. Неблагоприятная кон'юнктура 
рынка, главным образом, лесного и мебельного, внесла затруд
нения в деле реализации продукции промышленности. Так, 
сокращение плана капитального строительства по СССР со
кратило спрос на продукцию лесной промышленности, а про
ведение режима экономии понизило спрос на продукцию ф-ки 
„Единство", в результате чего, в течение отчетного года, в 
промышленности наблюдалось частичное затоваривание. 

Согласно плана на 1925—26 операцион. год промышлен
ность ЧАССР должна была реализовать продукций на сум
му 4.419.109 руб. по себестоимости и на сумму 5.704.115 р. 
по продажной стоимости: фактически же реализовано на 
2.937.514 руб. по себестоимости и на 3.758.520 руб. по про
дажным ценам, что составляет лишь 66°/0 задания. 

По отдельным промышленным предприятиям плановые 
предположения и фактическая реализация по себестоимости 
Характеризуются следующими данными: 
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Реализация в 1925—26 году собственной и покупной про
дукции по сравнению с 1924/25 операцион. годом характе 
ризуется следующими данными: 

Общий оборот по продажным ценам с 4.129 803 руб. в 
1924—25 операцион. году до 6.903.777 руб. в 1925—26 г.", т. е 
более чем в 1,5 раза, причем общая сумма по продажам со
ставляла 3.758.529 руб.. по закупкам 3.145.249 руб. Для уча
стия . контрагентов в покупке и продаже отдельных предприя 
тий характеризуется следующими соотношениями (в про
центах): 

Сравнительные данные участия контрагентов в общем 
обороте промышленности дают такие соотношения: 

В 1924/25 г. В 1925/26 г. Рост и 
снижение 

+ 17,95 
— 5,03 
— 4,62 
— 8,3 

Кредитные сделки по продажам в 1925—26 г., также как 
и в 1924—25 г., далеко превышают кредитные сделки по 

') Без учета изменения индекса. 
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покупкам, на что должно быть обращено серьезное внимание, 
ж на явление ненормальное, особенно при скудных оборот

а х средствах Чувашской промышленности. 
Ц е н ы. Рост заготовительных^ цен на сырье и повы

шение транспортного тарифа дали рост себестоимости еди
ницы продукции почти по всем видам основных изделий. 

Так, например, себестоимость одной дюжины венских 
стульев в 1924—25 операцион. году была 47 руб. 89 коп., а в 
1925—26 году увеличилась до 52 р. 36 к. или на 9,3%;—масла 
льняного повысилась с 6 р. 98,79 коп. до 9 р. 50,62 коп. (на 
36° о);—олифы льняной с 7 р. 42,09 к. до 9 р. 95,01 коп. (на 
34" о); — столов шведско-американских с 93 р. 74 к. до 
НО р. 50,5 к. (на 17,1°/о);—обрезного теса с 37,36 к. к.ф. до 
59,35 к. куб. фут. (на 59", о);—необрезного с 32,1 к. к ф. до 
68,70 к. к.ф. (на 114°,«). 

Рост цен на сырье, на единицу изделий, характеризуется 
следующими данными: 

стулья венские (дюж.) . с 17—77 до 23 р. 37,6 к., рост 
на 5 р. 60,6 к. 

столы шведско-амер. . . „ 19—32 „ 30 р! 71,9 к., рост 
на 11 р. 39,9 к. 

обрезной тес , 23—24 „ 40 р. 81 к., рост 
на 17 р. 57 к. 

необрезной тес . . . . • „ 19—97 „ 54 р. 53 к., рост 
на 24 р. 56 к. 

В деле снижения накладных расходов некоторые дости
жения в 1925—26 г. имеются, но все-же приходится конста
тировать, что накладные расходы еще и до настоящего вре
мени продолжают оставаться высокими, составляя: по венским 
стульям 32,5°/о себестоимости вместо 41°/0—в 24—25 г., по 
швед.-амер. столам 37,1% "вместо 43"/,,, по обрезному тесу 
17,5/0" вместо 17,5%, по необрезному тесу 11,5°',, вместо 
17,5%. 

Для дальнейшего снижения себестоимости должны быть 
приняты меры: 1) к понижению стоимости сырья, путем уре
гулирования сырьевого вопроса (сокращения накладных рас
ходов по заготовкам) и 2) к уменьшению накладных расходов 
производства, посредством концентрации промышленности 
и полной загрузки промышленных предприятий. 

Капитальные работы. За 1925—26 операц. год на капи
тальные ремонты и новостройки израсходовано всего 274.057 р. 
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По отдельным предприятиям ути затраты распределяются сле
дующим образом: 

Основные промыш
ленные отрасли 

Деревообрабат. . 
Маслобойная . . 

И т о г о . . 

Капитальный 
Новостройки И т о г о 

ремонт 
1 

66.957—82 
81.658—16 

148.615—98 

41.237-06 
84.204—44 

125.441—50 

108.194--88 
165.862—60 

274.057—48 

В сопоставлении с данными за 1924—25 операц. год ука
занные затраты дают следующие соотношения. 

Основные про
мышленные 

отрасли 

Дсревобраб. 
Маслобонн. 

1 
1 

Новостройки 

в 1921—25 г. 

25,21) к 

24 2Г> г. 

9.575 699,2 
7.203 1133,6 

16.778 
4 

885,8 

Капнтальп. ' "'„ 
ремонт в 25 2(5 

1921—25 г. к 21 25 1. 

19.226 
46.910 

66.136 

итого % 
в , 25 2(5 

2 1 , 2 5 г [К 21 25 г 

214,4 28.801 
180,0 54.113 

189,6 82.914 
1 

375,6 
306,5 

330,5 

Вследствие значительной моральной и технической изно
шенности предприятий, размеры • капитальных затрат далеко 
еще недостаточны. В дальнейшем потребуются значительные 
ссигнования как из центрального, так и из местного бюд
жета, тем более, что по некоторым предприятиям, как, напри
мер, по ф-ке „Единство", недостаточно ограничиться капиталь
ным ремонтом, а необходимо вновь построить фабрику, вме
сто окончательно обветшавшей существующей. 

Поэтому ближайшей задачей по воспроизводству основ
ного капитала должно быть исходатайствование средств на 
сооружение деревообрабатывающего комбината близь ст. Шу-
мерля Моск.-Каз. ж. д. и на восстановление некоторых без
действующих предприятий, в случае возможности рентабель
ного их использования. 

Режим экономии. Те незначительные результаты, кото
рых удалось достигнуть в осуществлении режима экономии, 
в общих чертах сводятся к следующему: сокращены—штаты, 
канцелярские и типографские, командировочные, транспортные 
расходы, расходы по содержанию складов; ликвидирована 
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оплата коммунальных услуг служащим за счет предприятий; 
проведена некоторая рационализация аппарата и упорядочена 
отчетность. 

Кроме того, в течение 1925—26 г. достигнута экономия 
в расходовании топлива, в общей сумме—11576 р. 68 к. (без 
Чувашлестреста).. • 

. Разведочные работы по изучению полезных ископаемых. 
Уже давно было отмечено, что в ЧАССР, в районе Норусов-
ской волости Ядринского уезда, имеются залежи фосфоритов. 
Кроме того, ЧАССР в своих недрах содержит горючие сланцы, 
серные колчеданы, известняки и мергеля, но промышленное 
их значение остается до сих пор невыясненным. Правда, в 
1925 году, летом, ЦСНХ были организованы разведочные 
работы на Ираришакских горах, но в силу недостаточности 
отпущенных на эти работы средств, окончательных результа
тов они не дали. 

В 1926 году ЦСНХ вновь организовало обследование, 
но не самостоятельно, а совместно с НКПросом ЧАССР. В 
первую очередь решено было изучить фосфоритные залежи 
Ираришакских гор, для чего была скомплектована специаль
ная разведочная партия. 

Результаты разведок 1926 года, произведенных в районе 
Ишакских гор, посредством шурфования и бурения на пло
щади 1,1 кв. километра выявляют залежи фосфоритов, при
мерно, в 4.760 тысяч пудов, при чем вероятная себестоимость 
1 пуд. фосфорита франко-рудник определена в 12,2 коп. 

Производственные совещания. Наибольшее внимание про
изводственных совещаний в течение отчетного периода сосре
доточивалось на рационализации процессов производства и про
ведения генеральных проб. Вопросы рабочего изобретатель
ства и режима экономии в центре внимания ПС еще не 
стояли. В виду этого, в дальнейшем должны быть осущест

влены следующие мероприятия по оживлению работы произ
водственных совещаний: а) усиление внимания директоров к 
ПС; б) наибольшее вовлечение в состав ПС квалифицирован
ных рабочих, спецов и технического персонала; в) поощрение 
полезного рабочего изобретательства; г) премирование за 
экономию; д) введение работ ПС в плановое русло. 

Стоимость основного капитала и его действующей части 
и положение с неликвидными фондами. Имущество Чувашской 
промышленности на 30 1Х-26 г. по категориям распределяется 
следующим образом: имущество действующее 705.556 р. 
(65,9° о), на консервац. 288.872 р. (26,9° о), сданое в аренду 
58.001 р. (5,5° о), неликвидное 18.459 р. (1,7° о), всего— 
1.07О.887 р. (100° о). 
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из указанного имущества числится за основным капиталом 
—995.270 р., за счетом фонда по улучшению быта рабочих— 
8350 руб. и за оборотными средствами, вследствие отсутсвия 
специальных кредитов,—67.258 рублей. 

Всего основного капитала эксплоатируется (705.5564 
58.001)=763.557 руб. или 71,3%. Остальная часть имущества 
а именно-—307.331 руб. или 28,7° 0 не участвует в деятель 
ности промышленности, вследствие состояния на консерва
ции и вследствие неликвидности. 

На 30/1Х-26 г. имущество переоценено по балансу, с уче
том физического и морального износа, поэтому современная 
его стоимость равна 1.770.494 черв, рублям, т. е. на 699.606 р. 
более против прежней балансовой оценки, или на 65,4°/0, а 
также переоценено (за балансом) до полной восстановительной 
его стоимости (в червонных рублях), что составило 2.762.474 р., 
т. е. более против современной оценки, с учетом износа, на 
991.980 руб. или на 35,9°/0. 

Вообще вопрос о воспроизводстве основного капитала 
приобретает с каждым годом все более и более острый ха
рактер. 

В отношении неликвидной части имущества, оцениваемой 
в сумме 8.966 руб., приняты меры к реализации. Частично 
реализация уже произведена, она будет закончена в течение 
одного из ближайших кварталов. 

Оборотный капитал и неликвидная часть оборотного капи 
тала. Оборотный капитал Чувашской промышленности на начало 
отчетного периода, т. е. на 1 Х-25 года и на конец его, 30 IX-
26 года составлял: на 1 Х-25 года—451.285 руб. со включением 
неликвидной часги в сумме 29.264 руб. и на 30,1Х-26 года— 
634.510 руб. с неликвидной частью 63.052 рубля (8,9° „). 
В неликвидную часть (63.051 руб.) входит убыток по Древ-
металлу в сумме 11.934 руб. 

Оборотный капитал за 1925—26 год увеличился на 183.22Е 
рублей (29%). 

Производство же за 1925—26 год, по сравнению с 1924-
25 годом возрасло на 104° 0.* Следовательно, рост оборотной 
капитала сильно отстает от роста производства. Всех мобиль
ных средств на 30 1Х-26 года по действующим предприятиям 
было 3.824.932 рубля, из них у Чувашлестреста— 2.863.314 р, 
у фабрики „Единство"—171.530 руб. и „Ямоза"—790.087 р. 

Собственными оборотными средствами промышленность 
располагала в сумме 1.150.783 рублей (Чувашлестрест—764.461 
руб., „Единство"-106.279 руб. и „Ямоз"—279.443 руб.) 

Оборачиваемость всех мобильных средств по Чувашлес-
.тресту была 0,7, по фабрике „Единство" —1,4, по „Ямоз'у" —1,9. 

Оборачиваемость собственных средств соответственно 
была: 3,2; 2,3 и 6,7, при нормальной оборачиваемости: 1,5; 2 и 2,5. 

Оборачиваемость чужих средств была равна соответственно 
—0,9; 4 и 2,7. 
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Оборачиваемость оборотных капиталов соответственно 
оставляла: 4,8; 7 и 8,6. 

Все это указывает: 1) что собственных оборотных средств 
крайне недостаточно, поэтому и происходит вынужденное 
/скорение их оборачиваемости, сопровождающееся финансо
выми затруднениями; 2) что непосильное привлечение в оборот 
чужих средств, помимо банков, неизбежно; 3) что,, вследствие 
недостаточности банковских кредитов, чужие средства лишены 
должной подвижности и оборачиваются гораздо медленнее 
собственных; 4) что имеет место значительное несоответствие 
между действующим оборотным капиталом и потребным его 
размером, что несомненно тормозит развитие промышленности. 

Недостаток оборотного капитала характеризуется данными 
нижеследующей таблицы: 

Показатели 

1. выработка за 25 3'> г. 

1'. Нормальный оборот 

3. Необходимо оборота. 

•1. Имеется оборотного 
капитала—моб. • . . 

5. Недостаток оборота. 

Чу'вашлес- 1 
трест [ 

И рублях | ^2 
аэ '| 

! 2002110 18 
1 1,5 " 

133(70(1 100 

] 

•113221 31,0 
, 
1 921530 09,0 
1 ! 

Единство 

В рублях 

202010 
2 

13ИЮ8 

30058 

100950 

о 

да 

81 

— 

Юн 

22,9 

71,1 
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Необходимо отметить, что с ростом производства недо
статок оборотных средств увеличится. 

Банковское кредитование. В 1925—26 г. Чувашская про
мышленность кредитовалась в Госбанке, Промбанке и проч. 
на общую сумму 3.672.197 р. 

Лимит но 1 Х-25 г. имелся в сумме 165.000 рублей, но 
в течение 1925—26 г. он был увеличен до 260.800 рублей. 

Размеры прямого кредита недостаточны и совершенно не 
удовлетворяют нужд промышленности, чем вызывается необ
ходимость прибегать к кредитованию в Селхозбанке, крайне 
невыгодному. 

В 1925—26 г. из центральных фондов финансирования 
промышленности испрашивалось: 1) на воспроизводство основ
ного капитала—1.206.602 рублей и 2) на усиление оборотных 
средств—2.082.000 рублей, всего—3.288.602 рубля. 

Между тем было получено всего лишь—610.000 руб. 
Этим и обясняется, главным образом, недовыполнение 

намеченной программы, размеры которого выше указаны. 
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Специальные фонды. О состоянии специальных фонде! 
свидетельствует следующая .таблица: 

Наименование фондов 

Амортизац. капитал . 
Резервный капитал . 
Фонд ул. быта рабочих 
Прсдофонд . . . . 
Резервы сомнительных 

долгов 
Резервы на снижение 

цен . 
Резервы гарантийные 

Всего. . . 

Состояние 

На 1 Х-25 г. 

133752 
29857 
13791 
31746 

35391 

. 

— 

244617 

фондов 

Ка 30 1Х-26г. 

123088 
104734 

49511 
93953 

07761 

160630 
5000 

610(570 

Р о з у г 

Более 

— 

74876 
35749 
62107 

32370 

166630 
5000 

370728 
1 

ь т я т ы 

Менее 

10008 
— 

— 

— 

— 

— 

10603 

Абсолютное увеличение—300059. 
Изменение капиталов и фондов обясняется: уменьшение 

амортизационного капитала увеличением за счет этого капи
тала уставного капитала, вследствие необходимости покрытия 
расходов по капитальному ремонту; увеличение резервного 
фонда и фонда улучшения быта рабочих—отчислением от 
прибыли за 1924—25 год и начислением процентов за год, 
промфонда—отчислением из прибыли за 1924—25 г., °(1

0
(| 

по ссудам и процентов по тек. счетам, всего на сумму 62107 
рублей, резервов—резервированием сомнительных долгов, 
отчислений на снижение цен и гарантийных. 

Чистая прибыль по всей промышленности за 1925—26 г. 
в сумме—320.542 рублей составляет: к торговому обороту 
промышленности (4.731.622 руб.)—6,5°. 0, к оборотному капи
талу и ко всей подвижной части баланса (3.824.932 рубля)— 
8,8 °0 , к уставному капиталу, действующему (875.052 р.)—37,7° 0. 

Убыток комбинированной промышленности списывается 
за счет оборотного капитала, а по деревообрабатывающей— 
за счет дотации на покрытие убытка от наводнения. 

Кустарная промышленность. —Насколько важное значение 
имеет для населения ЧАССР кустарная промышленность вид
но из следующего: валовая продукция кустар.-пром. равняется 
9.000.000 руб., в то время, как фабрично-заводской промыш
ленности всего лить—5.500.000 руб. (ссльско-хозянство— 
35.000.000 руб.). 



Т р у д -
Охрана труда. Имевшая место в первой половине отчет 

ного года текучесть в аппарате инспекции охраны труда, во 
второй половине года частично устранена и работа инспекции 
несколько оживилась. Инспекцией проведено в течение года 
526 обследований поднадзорных государственных и частный 
предприятий и учреждений, с количеством обслуживаюищ 
рабочих и служащих 5755 человек. Обследованиями инспек
ции обнаружены следующие нарушения законов о труде: 

1) Несвоевременная выдача зарплаты рабочим и служа
щим в предприятиях и учреждениях, находящихся на хозяйст
венном расчете или на местном бюджете. 

2) Несвоевременная выдача предусмотренной законополо
жениями или договорами спецодежды. 

3) Не выдача предусмотренных НЗОТ или труддоговорами 
выходных пособий. 

4) Неправильное увольнение с работы с нарушениями 
НЗОТ. 

5) Нарушение нормального рабочего времени, производ
ство сверхурочных работ без разрешения инспекции труда 
и соглашения с профсоюзами или расценочно-конфликтными 
комиссиями. 

6) Плохие жилищные условия на предприятиях и лесо
разработках. 

7) Задержка страховых взносов, иногда на несколько 
месяцев и на довольно большие суммы. 

За нарушение трудового законодательства привлечено к 
ответственности по 92 случаям, из них в нарсудах 68 дел, 
в прокуратуре 8 дел и у нарследователей на расследовании 
16 дел. 

Техническим инструктором обслуживались в прошлом 
отчетном году предприятия Чувашреспублики в количестве 
58 и предприятия Маробласти в количестве 25, всего 83 
предприятия. Техническим инструктором за год взяты на учет 
все поднадзорные ему предприятия и котлы в них. 

Работа биржи труда (поср-едбюро). В отношении общего 
состояния рынка труда за истекший 1926 год по Чувашской 
Республике нужно сказать, что число занятой рабочей силы! 
к началу отчетного года было 14.843 человека, а к концу его 
22.565 человек. Этот рост об'ясняется проведением строитель-



99 

В кустарной и мелкой промышленности в настоящее вре
мя занято 27.268 чел. (число дворов—18158). 

Наиболее распространенными промыслами в ЧАССР нуж
но считать: кулеткачество, кирпич, пр., .лаптеплетение, колес
ное, оглобельно-дужное, кожевенное, овчинное, сапожное, 
корзиночное, столярное, гончарное, бондарное, валяльное, 
юртняжное, кузнечное, шапочно-фуражечное, тележно-санное, 
фахмальное, шерстобойки, прялочное, мебельное произв. и др. 

Количество занятых лиц в кустарной промышленности по 
гездам следующее: в Чебоксарскому.—11.738 ч.; Цивильском— 
Ш05 чел.; Ядринском —5.695 чел.; Батыревском —3.218 ч. 
« Алатырском—2.612 чел. 

Как по числу промыслов, так и по количеству занятых 
работников самое видное место занимает группа деревообра
батывающей промышленности (11.056 чел.), по изготовлению 
ндежды и туалетных принадлежностей занято 4557 чел.; в метал
лообрабатывающих промыслах—1286 чел.; по добыванию и 
«работке камня и глины—1612 чел. и т. д. 

Количество населения, занятого в кустарной промышлен
ности, ко всему населению ЧАССР составляет—2,9"/0. 

Обращаясь к кредитованию (финансированию) кустарной 
промышленности, следует отметить, что, несмотря на большую 
нужду в кредите,—кустарная промышленность (как отдельные 
кустари, так и артели) слабо финансируется банком и своими 
ююзами; так с.-х. банком в течение 1925—26 года выдано 
«а кустарную промышленность всего лишь 44.080 рублей, 
Госбанком—на 1/ХП-25 года был открыт кредит в сумме 66.400 
руб., против задолженности в сумме 25.100 руб., на 1 111-26 г.—• 
56.050 руб., против задолженности —67.999 руб., на 1 VI— 
50.715 руб , на 1 IX—160.700 руб., против задолженности— 
62.910.руб.,на 1 ХП-26 г.—67.800 руб., против задолженности— 
10.840 руб. 

Кулеткачи-кустари, объединенные в артели, сырье-мочало 
получают из Чувашпроизводсоюза. В течение 1925—26 года 
нии переработано мочала—70.434 пуд. на сумму—161.672 р. 

Снабжение оборудованием выполняется также плохо. За 
отчетный период кустарями-смолокурами получено от всевоз-
чожных торговых организаций всего лишь 5 котлов, а ткачами 
только 1 ткацкий станок. 

На 1 Х-26 года числилось промкооперативов, состоящих 
тонами Чувашпроизводсоюза всего лишь—22, с числом чле
нов 1.300 человек. В артели иб'единены, главным образом, 
шеткачи, кирпичники и дужники. 
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шх работ разными государственными, оощественными и дру
гими учреждениями и предприятиями. Число членов . союзов 
по всей ЧАССР было 17.331 человек, а к концу года 22.835 
человек. 

Состояние безработицы. На 1 января 1926 года по всей 
ЧАССР числилось безработных 2.608 чел., на 1-е апреля— 
2.938 чел., на 1-е июля—4.867 чел., на 1-е октября—3.427 чел. 
и на 1-ое января 1927 года—4.183 чел. К концу второго 
квартала отчетного года число безработных значительно увели
чилось, это объясняется, главным образом, тем, что крестьян
ство в этот квартал, свободное от полевых работ, уходило в 
поисках побочных заработков. По данным ВИК'ов безработ
ных в сельских местностях в отчетном году было 15.000 че
ловек, занятых отхожим промыслом было около 20.000 чело
век, занятых на лесоразработках—10.000 человек и занятых 
мелким кустарным промыслом, как то: по выработке рогож, 
кулей и других—27.260 ч. Из общего числа безработных 
(4.183 чел.) крестьян было 43°/о, а остальные 57% падает на 
городское население; в том числе: мужщин 60.5%. женщин 
'33% и подростков 6.5'У0. 

В течение отчетного года биржей труда послано по тре
бованиям учреждений и предприятий 1696 чел.; на отхожие, 
работы навербовано и послано 989 чел. 

Помощь безработным по месяцам выражается: 
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Коллективы безработных. В отчетном году кроме суще 
ствующих вновь открыто 2 коллектива: из них один коллек
тив безработных членов союза „нарпит" из 13 человек, под 
названием „Столовая 8 марта" и второй—производственный 
коллектив членов союза строителей, с количеством рабочих в 
18 человек. 

В целях оказания помощи беднейшей части сельского 
населения в отчетном году проведена в Чувашреспублике 
общественная работа на средства, отпущенные центром, в 
сумме 159.639 рублей. Всего участвовало на общественной 
работе: пеших 19.764 чел. и конных 3.074 чел. Рабочие, уча
ствовавшие на общественной работе, по уездам распределяются 
так: 

по Чебоксарскому уезду пеших—9.594 ч. и конных -1496 ч. 

„ Батыревскому „ пеших—1.094 ч. и конных— 119 ч. 

„ Цивильскому „ пеших—3.263 ч. и конных— 855 ч., 

„ Ядринскому „ пеших—2.893 ч. и конных- 71 ч. 

• „ Алатырскому „ пеших—2.920 ч. и конных- 533 ч. 

Социальное обеспечение. 

Финансовая часть. В целях расширения дела соцпомощи 
Наркомсобесом на 1925 —26 год испрашивалось из местнаго 
бюджета всего 178954, руб., центральная бюджетная ко
миссия сократила эту сумму на 75°,'и. 

В отчетном году по НКСО израсходовано средств: по 
местному бюджету 66.719 руб. 51 коп. и по госбюджету 
30.854 руб. 64 коп., всего 97574 руб. 15 коп. 

Социальная помощь. Первый Всечувашский С'езд советов 
оставил ряд директив по поднятию дела социального обеспе
чения в Республске. Самым характерным пунктом постановле
ния с'езда является указание на расширение и углубление 
работы по социальной помощи в деревне. Во исполнение 
директив с'езда НКСО ЧАССР провел в нынешнем году учет 
контингента собеса и результат получился следующий: всех 
инвалидов в Республике зарегистрировано 5802 человека, из 
них инвалидов империалистической войны 3337 и гражданской 
войны 2465 человек. 
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По уездам инвалиды распределяются следующим образом: 

Обеспеченяе семейств погибших и без вести пропавших на 
войне и военнослужащих: 

Как видно из последней таблицы, из общего количества 
семейств, подлежащих обеспечению, пользовалось государствен
ным обеспечением 1058 семейств, что составляет 6% к общему 
числу инвалидов и семей погибших. Если сравнить количество 
обеспеченных в 1925—26 году с количеством обеспеченных 
в 1924—25 году, то увеличение в отчетном году в 660 чело
век, или на 165,8°/о. Кроме того, в отчетном году в Чуваш-
республике имелось 7 человек, содержащихся на персональной 
пенсии. 

В Республике имеется 5 инвалидных домов, в которых 
содержится 127 человек, из них 15"/0 инвалиды войн, а 
остальные престарелые. 



км 
Средняя стоимость содержания в домах инвалидов одного 

инвалида в течение месяца выражалась в 22 руб. 19 коп., из 
них вещевого довольствия на 4 руб. 24 коп., продовольствия 
на 7 руб. 95 коп. и содержание аппарата, хозяйственные и 
другие расходы Ю руб. 

В 1925— 2(> году пенсия инвалидов в городах выдавалась 
по следующим нормам: инвалидам 1-й группы 15 руб. в мес, 
11-й группы 10 руб. в месяц, Ш-й группы 8 руб. в месяц. 

Инвалиды, проживающие в сельских местностях, получали 
2''3 городской нормы, т. е. 10 рублей, 6 руб. 67 к., 5 р. 33 к. 

Семьям убитых, без вести пропавших и военнослужащих 
выдавалось пособие в следующем размере: с 1 нетрудоспо
собным членом 4 руб в месяц, с 2 нетрудоспособными чле
нами (> руб. в месяц, с 3 и более 8 руб. в месяц. 

Кроме денежного вспомоществования оказано инвалидам 
разного вида помощи, как, например: 1) в конце Н-го квартала 
отчетного года в гор. Чебоксарах открыта пошивочно-протез-
ная мастерская, которой починены 23 протеза, 2) выдано за 
год инвалидам, преимущественно II. и III группы, 57 патентов 
на торговлю мелочным товаром, 3) по разверстке Н.К.С.О. 
РСФСР направлены в профтехническую школу в Казань К) 
инвалидов и 1 инвалид направлен в Калужскую с-х. школу. 

Деятельность гор. К.К.О.В. В четырех уездных городах и 
центральном городе Республики в отчетном году функциони
ровали городские комитеты Общества Взаимопомощи, с ко
личеством членов 1358. Деятельность гор. ККОВ выражалась, 
главным образом, в открытии мастерских, колбасных, хлебо
пекарней и аренды базарных площадей и садов. За несколько 
месяцев своего существования некоторые ГКОВ'ы имеют своих 
капиталов от 800 до 3.500 руб. 

Работа КОВ в сельских местностях. В отчетном году ра-
бота кресткомов значительно улучшилась, -имеется большая 
заинтересованность к ним (к ККОВ'ам) как самого населения, 
так и со стороны советских и общественных организаций. 

В начале отчетного года было избрано в 1242 существо
вавших СККОВ 4215 чел., из них мужчин 3969 чел., женщин 
246 чел.; членов ВКП(б) 128 чел. и ВЛКСМ 243 человека. 

В 61 ВККОВ избрано 202 человека, из них мужчин 187, 
жинщин 15; членов ВКП(б) 39 человек и ВЛКСМ 25. 

В °!» отношении доля участия в аппарате КОВ женщин, 
по сравнению с 1924—25 г., увеличилось на 58,1°'о, членов 
ВКП(б) и ВЛКСМ на 76,1°/«. 

За отчетный год вновь организовано 93 СККОВ'а, всего, 
следовательно, в отчетном году функционировало 1335 сель
ских КОВ. 
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Количество населения, вовлеченное в КОВ'ы, составляет 
«171805 человек, или более 50'7о всего населения ЧАССР. 

Денежный оборот КОВ за 1925—26 год выражается в 
следующих цифрах: 

До конца года поступило на приход, включая и остаток 
от прошлого года, 90432 рубля 96 коп. 

Видано ссуд, пособий и проч. на 69501 руб. 20 коп.; к 
началу 1926 — 27 года в остатке по КОВ состоит 20931 руб. 
76 коп. Оборот семенного материала за 1925—26 год составляет 
23685 пуд. 34 фунта. 

Общественная запашка КОВ составляет 1163,5 десятины 
Использовывается она полностью самими КОВ'ами. Касаясь 
вопроса об увеличении общественной запашки, необходимо 
отметить, что хотя на местах и имеются распоряжения цен
тральной власти о наделении КОВ земельными участками 
под запашки, но выделение их идет слабо. Эго об'ясняется, 
с одной стороны, нежеланием самого населения, входящего 
в об'единения КОВ иметь общественные запашки, а в большин
стве случаев за отсутствием земель госземимущества и недо
статком надельной земли в крестьянских земельных обществах. 

К концу отчетного года КОВ'ы имеют собственные и 
арендованные предприятия: 1 черепичный завод, 2 паровых 
мельницы, 2 водяных мельницы, 1 крупорушку, 5 садов, 
2 хлебопекарни и 3 рыболовных угодия, арендуется 12 базар
ных площадей. Валовая доходность от указанных предприятий 
составляет за год 8288 руб. 01 коп. 

Кроме предприятий, некоторые КОВ'ы имеют в своем 
распоряжении сельско хозяйственный инвентарь, который 
использовывается членами КОВ, неимеющими своего инвен
таря. Всего имеется 3 жнейки, 5 молотилок, 3 веялки, 1 сеялка, 
1 сортировка, 1 плуг и 2 железных бороны. В отчетном году 
центр отпустил Чувашреспублике'на усиление сельско-хозяй-
ственного инвентаря КОВ 10.000 руб. 

Помощь, оказанная бедняцкому населению со стороны 
КОВ, выражается в следующем: а) выдано возвратных ссуд 
деньгами и натурой 12683 хоз., б) безвозвратных ссуд выдано 
1150 хоз., в) трудовой помощи оказано 1279 хоз., г) через 
КОВ получили разные льготы 21319 хоз., из них 75% со
ставляют льготы по окладному страхованию. 

Получившие помощь представляют из себя 2458 хозяйств 
инвалидов войны и труда и семей погибших на фронте, 
2963 хозяйства-семей красноармейцев, находящихся на военной 
службе и вдов, остальное количество хозяйств составляет 
маломощные и бедняцкие хозяйства. 
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Работа ЦККОВ в области кооперации выразилась в сле
дующем: 1) ЦККОВ'ом вовлечено в кооперацию бедняков, с 
уплатой за них членских взносов 1598 человек; 2) организо
вано по разным отрослям хозяйства 140 коллективов и артелей. 

Хотя приведенные цифры о работе кресткомов в области 
кооперации невелики, но, имея на лицо немало кресткомов, 
совершенно неимеющих никаких средств, работу эту надо 
признать весьма удовлетворител- ной. 

Кроме отмеченной здесь работы, крест комы принимали 
аквитное участие при распределении отпущенной государ
ственной семенной и продовольственной ссуды, участвовали 
в комиссиях по учету об'ектов обложения сельхозналогом, 
состоя членами сельской тройки, принимали участие по распре
делению строевого и дровяного леса и проч. 

Культурно-просветительную работу КОВ'ы ведут в боль
шинстве случаев, совместно с культпросветорганизациями. По 
приблизительному подсчету на средства КОВ за отчттный год 
содержалось 9 изб-читален, в них выписывалось 753 экз. газет 
и журналов и имелось 3 подшефных пионерских отряда. 

Чувашское инвалидное кооперативное 
об'единение. 

По Чувашреспублике подлежащих кооперированию по 
системе инвалидной кооперации к началу отчетного года со
стояло приблизительно около 15.000 человек, из них имею
щих право на получение пенсии было 5.950 человек. До 1-го 
октября 1926 года кооперирование инвалидной массы и коли
чественный рост инвалидной кооперации шло следующим 
образом: 

Как видно из приведенной таблицы, число объединений 
значительно сократилось за отчетный год. Сокращение числа 
рб'единений произошло от того, что они в виду маломощ
ности их или ликвидированы или соединены с другими ар
телями. 
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Кооперированность инвалидной массы по состоянию на 
1 октября 1926 года по уездам Чувашреспублики довольно 
неравномерна, что видно'из следующей таблицы: 

Среди функционирующих 40 об'единений имеется: сою
зов булочников 2, кулеткацких артелей 9, лесопромышлен
ных 4, сельско-хозяйственных 2 и торговых 23. 

Насколько достигнута инвалидной кооперацией поставлен
ная перед ней цель материального обеспечения инвалидов 
путем кооперирования видно из следующей таблицы: 

На выдачу пенсий, несостоящим в кооперативах, инва
лидам по местному и государственному бюджетам в 1925— 
26 году Наркомсобесом израсходовано 41.486 руб. 44 коп., 
следовательно, по линии кооперации инвалиды получили обес
печения в размере 89,47°/0 общей суммы социальной помощи. 

В заключение иужно отметить, что деятельность НКСО 
в области организации ККОВ и социального обеспечения по 
сравнению с 1924—25 годом, значительно углубилась и до
стигнуты существенные результаты. Но наряду с этим тре
буется максимальное усиление деятельности НКСО, ЦККОВ и 
ЧИКО к полному охвату в своем об'единений впей бедноты 
и нуждающейся в оказании социальной помощи части населения. 



Строительство. 

Состояние строительства: дорожного, жилищного, благо-
лчтройства, администрагивного, школьного и больничного за 
1925/26 год и перспективы его на 1926/27 год представляются 
в следующем виде. 

Дорожное строительство. На дорожное строительство « 
1925/26 году предположено было к отпуску 110.696 рублей, 
распределяющихся по уездам, бюджетам и источникам следу 
ющим образом: 

На отпущенные средства по плану предположено было 
произвести следующие работы: 
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Намеченный план в связи с наводнением был частично* 
изменен. 

Перед проходом весенних вод, по постановлению СНК от 
Ь/У—26 г., разработана й послана во все УИК'и иструкция о-
мерах предотвращения бедствий во'время прохода весенних 
вод и охраны дорожных сооружений. 

Весенним наводнением дороги и дорожные сооружения 
Республики сильно повреждены. Размер повреждений и убыт
ков, причиненных наводнением весной 1926' года по дорогам. 
Чувашской АССР, выражаются в следующем: 

Из средств, отпущенных центром на покрытие убытков, 
от наводнения, на дорожное строительство было выде
лено 29.100 рублей. 

Для оказания помощи голодающему населению СНК 
отпустил на производство общественных работ 144.639 руб., 
уисполкомы представили план работ на сумму 186.007 руб., 
59 коп., с расчетом покрыть недостающую сумму, из продо
вольственной ссуды. По этому плану комиссией по общест
венным работам при СНК ЧАССР на дорожные работы было-
выделено всего 90.916 рублей 88 коп., распределяющихся по-
уездам таким образом: Алатырский—28068 р. 05 к.,. Батырев
ский—7070 р., Цивильский—27202 р. 83 к., Чебоксарский — 
23500 р. Ядринский— 5076 р., всего—90.916 р. 88 к.. 
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На отпущенные средства исполнены следующие работы: 

Всего по Республике: построено новых 68 мостов, про* 
тяж. 927 метров и отремонтировано 37 мостов, протяж 
510 метров. 

На все перечисленные работы израсходовано 88.137 руб-
лей, полученных из предполагавшихся к отпуску 110.696 руб 
лей и 90.916 рублей 88 коп., отпущенные для проведенш 
общественных дорожных работ. 

Таким образом, всего на дорожное строительство в 1925— 
26 году. израсходовано 179.053 руб. 88 коп., не считая 29.Щ 
рублей, отпущенных на покрытие убытков от наводнения. I 

На 1926—:27 бюджетный год на.дорожное строительства 
назначено 117.500 рублей, т. е. на 6% более прошлого год] 

•(110.696 руб.), распределяющиеся по уездным ассигнованиям 
следующим образом: 
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По постановлению СНК ЧАССР на дорожное строитель
ство уездного, волостного и сельского значения назначено 
к "отпуску 4800 куб саж. лесного материала, распределенные 
по уездам следующим образом: Алатырскому уезду—600 куб. 
саж., Батыревскому уезду—1000 куб. саж., Цивильскому уезду 
—1000 куб. саж., Чебоксарскому уезду—1000 куб. саж., Яд-
ринскому уезду—1200 куб. саж. 

Из этого количества лесного материала уездами назначено 
на мосты волостного и сельского значения—3120,куб. саж. 
в Алатырском уезде—446,5 куб. саж., в Батыревском уезде— 
370 куб. саж., в Цивильском уезде^-864 куб. саж., Чебоксар
ском—802 куб. саж., Ядринском уезде—637,5 куб. саж. 

На намеченные к отпуску средства и лесной материал на 
трактах республиканского и уездного значения предположено 
произвести следующие работы: 

Школьное строительство. На школьное строительство в 
1925/26 году предполагалось к отпуску 156.445 рублей, рас
пределяемых по бюджетам следующим образом: республикан
ский бюджет 9. 098 руб., по гор. Чебоксарам 575 руб., Ала
тырскому уезду 14.333 руб., Ядринскому—46890 руб., Цивиль
скому—25.955 руб., Чебоксарскому—24.833 руб., Батырев
скому—34.761 руб. 

По плану предположено было в 1925 26 году произвести 
следующие работы: 
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В строительном сезоне 1926 года произведены следую
щие работы: 

Закончена постройка 16 зданий и не закончена 7.Позднее 
открытие кредитов привело к позднему началу строительных 
работ, главная масса которых была начата в середине строи
тельного сезона, а некоторых (школа в Батыреве и Цивильске' 
даже в конце его. 

Как видно из приведенных таблиц, израсходовано 
191.256 руб. 39 коп., т. е. на 34,811 руб. 39 коп. больше, 
чем предполагалось к отпуску. Превышение это об'ясняется 
дополнительными ассигнованиями и производством некоторых 
работ на средства, отпущенные на общественные работы и на 
Сюрьбу с последствиями наводнения. 

На 192627 год на школьное строительство назначено 
180.700 рублей, которые распределяются следующим образом: 

Республиканский бюджет 7.000 руб. 
Бюежет по г. Чебоксарам 16.000' „ 

Алатырского уезда 18.000 ,. 
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б ю д ж е т Ядринского уезда 30.000 руб. 
Цивильского 30.000 > 
Чебоксарского 27.000 „ 
Батыревского 52.700 „ 

И т о г о . . 180.700 „ 
Согласно операционных планов УИК'ов предположено 

в 1926/27 г. произвести следующие работы: 

Больничное строительство. В 1925—26 году предположено 
было к отпуску 82.551 руб., распределяемых по уездам следую
щим образом: Алатырскому уезду 4.757 рублей, Ядринскому 
уезду 28.044 руб., Цивильскому уезду 24.500 руб., Чебоксар
скому уезду 8.200 руб., Батыревскому уезду 17.050 руб. 

На отпускаемые средства по плану предположено было: 
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Фактически использовано только 75.126 руб. 55 копеек, 
на какую сумму произведены следующие работы: 



В указанный перечень не входит постройка глазной лечеб
ницы в г. Канате на средства, отпускаемые центром и рабочей 
амбулатории в гор. Чебоксарах. 

На обе эти постройки производится заготовка строитель
ных материалов. 

Стоимость глазной лечебницы определяется в 250.000 р. 
и амбулатории в 157.000 руб. 

Коммунальное строительство. На благоустройство насе
ленных пунктов Республики в 1925/26 году предполагалось к 
итпуску из местного бюджета 30.804 руб., фактически же от
пущено 27.466 р. 20 к., распределяющихся по уездам, сле
дующим образом: 

На отпущенные средства исполнены следующие работы:' 
.а) замощено улиц, тротуаров, мостовых и 

спусков к пристаням на 6492 р. 03 к'. 
б) отремонтировано 4 моста 455 кв. мет. 
в) сооружено вновь 3 моста . . . 168,35 кв. м. 
г) устроены лестницы к пристаням . . 117,30 п. м. 
д) укреплен берег реки . 38,16 п. м. 
е) проведена планировка улиц и некото

рые мелкие работы (рытье канав, ис
правление заборов и т. п.) 2429 кв. мет. 

.1 

Вопрос о расширении и установке городской черты про-
кден лишь по гор. Чебоксарам. Снятие белее подробного 
иана города передано обществу „Добролет" за 4000 рублей. 
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С'емка закончена и производится, ее разработка. Вопрос 
расширении' городской черты' Канат' находится в стадш 
разрешения.'' 

л.. Водопровод в,гор. Чебоксарах. Отсутствие водопровода 
заставляющее население пользоваться водой из Волги и про 
текающих через город загрязненных ручьев и недостаток и 
глубина залегания грунтовых вод заставили обратить внима 
ние на водоснабжение, и 1Я...Г1м ,->••• 

Проект водопровода, центральными органами Москвы 
принят и,.часть средств,, (50< тыс, руб.)? отпущено. Общая сто
имость сооружений, водопровода.с дополнительными работами 
исчисляется в 1 миллион рублей. 

Договор на ..постройку водопровода, в Чебоксарах с Мое 
фой заключен, при чем работы первой очереди должны быть 
закончены к декабрю, месяцу 1927 года. К этому времени долж
на работать' основная•• часть.магистральной линии, пользуясь 
существующим помещением. водокачки винного склада. I 
| _". Жилищное строительство. На жилищное • строительство 

нрмёчалось к отпуску 51388 руб., фактически же отпущено 
60.408 руб. 98 коп. Распределение средств видно из следую 
и^ей-таблицы:' 

На отпущенные средства отремонтировано 54 муници 
пализированных домов, общей площадью 3200 кв. мет. 

В настоящее время ГУКХ'рм производится построй^ 
2-х шестиквартирных домов, на что израсходовано 49.000 р. 
полученных из центра (коммунальный банк). 

Учет-муниципализированных домовладений в настоящее 
время-почта закончен; за исключением Цивильского уезда. 
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На учете ГУКХ на 1-е .января текущего'.года . состоит 
следующее количество муниципализированных, домовладений:, 

1) По Алатырскому уезду, включая сюда и ., . 
гор. Алатырю 97 с площадью 11002,62 кв. м. 

2) По Цивильскому уезду 122 .,, 2611,11 кв. м; 
3) По Ядринскому „ 119 » 5108,17.; „ 
4) По Батыревскому „ 62 „ 1735,00-
5) По Чебоксарскому „ 124 „ 3509,22 
6) По гор. Чебоксарам . 125 14270,-00 . 

Всего общая площадь . . . . 38,236,12 кв. м. 
Кроме этого, имеется муниципализированных торговых и 

складочных помещений: 
1) В Алатырском уезде 73 помещ., с площадью 3280,71 к. м. 
2) В Цивильском ., 29 ,: „ 566,00 - „ 
3) В Ядринском „' 55 „ „, 41,68 . „ 
4) В Батыревском „ 6 9 „ ,., 530,00 
5) В Чебоксарском „ 75 „ ,, 411,72 „ 
6) В гор. Чебоксарах 43 „ „ 5826,00 "•• . 

В с е г о 344 пом., общ. площ. 9.356,11 к,, м. 
Общая стоимость муниципализированных строений вы

ясняется. 
Административное строительство. В Чебоксарах, как в адми

нистративном центре Чувашской Республики, сосредоточены 
все центральные правительственные учреждения, занявшие' все 
наиболее крупные дома города, общей площадью до 5,400 кв. м. 

Небольшой уездный городок, каким были' Чебоксары до 
образования автономной республики, состоящий на'80°/о из 
деревянных, полукрестьянскоготипа строений, очевидно, нС 
имел достаточного запаса жилой площади для размещения' 
государственных учреждений и служащих, а Сами учреждения 
занимая 5400 кв. мт. площади, крайне стеснены. 

Несмотря на перестройку церквей,1' амбаров и Складов> 
под учреждения, клубы и жилье, перед Совнаркомом уже в 
текущем году неоднократно вставал вопрос о перенесении 
некоторых учреждений в уезды. 

Вполне понятно, что недостаток площади в-зданиях, зани
маемых учреждениями, вызывает, необходимость расширения-
их, при чем затраты на: этот предмет по одним лишь Чебок--; 
сарам за два последних года выразились в 262 тыс. -рублей 
К этой сумме необходимо прибавить, 50 тысяч рублей, затра
ченных за этот же период на ремонт старых зданий, вступив
ших в состояние хронического ремонта. 
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Таким образом, полная сумма расходов по новому стри 
ительству и ремонтам достигает за два последних года м 
312 тысяч рублей.' 

Произведенный расход дал до 1953,5 кв. мет. новог 
полезной площади, но этого количества, вместе с имеющейся 
площадью, недостаточно. Для полного обеспечения центральны! 
учреждений необходима постройка еще 9750 кв. мет., при 
затрате в 834.000 руб. 

Стремясь к концентрации всех правительственных учре 
ждений в одном районе города и по возможности в одном 
помещении, СНК выдвинул вопрос о постройке в Чебок 
сарах „дома государственных учреждений." 

Еще в худшем положении находятся города: Канаш 1 
Ибреси, где совершенно нет подходящих помещений для раз
мещения уездных учреждений. 

В этих городах тоже предположено построить по одном} 
зданию, вмещающему все уездные учреждения, стоимостьн 
каждый в 250.000 руб. . 

Вопрос о постройке этих трех зданий включается в план 
капитального строительства. 

По вопросу о железно-дорожной линии Чебоксары Канаш. 
Одним из важнейших факторов оживления Чувашской Рес
публики является улучшение путей сообщения вообще и прсГ-
ведениежел.-дор. ветки Чебоксары—Канаш, в частности. Вопрос 
о желзной дороге поднимался несколько раз и имеет почти 1о 
летнюю давность (поднят впервые в 1912 году Казанским зем
ством в связи с началом интенсивного ж.-д. строительства). 

Земстзо находило целесообразным связать реку Волгу с 
Московско-Казанской жел. дорогой и облегчить вывоз и ввоз 
хлебных и иных грузов из части губерний, отличающейся 
бездорожьем, учитывая вместе с тем и под'ем всех видов 
хозяйства и культурного уровня населения края. Вторична 
вопрос о ветке поднимался во время германской войны, когда 
особенно ярко выяснилось необходимость углубления связи 
и недостаточность существующей. В обоих случаях намечалось 
направление Канаш—Чебоксары, при чем Канаш брался как 
узловая станция М. К. ж. д., а Чебоксары, как наиболее зна
чительный город и административный центр уезда с наиболее 
развитой промышленностью. 

В настоящее время вопрос о ж. д. ветке встает в 3-й раз 
и выступает особенно резко, являясь одним из числа наиболее 
существенных вопросов, затрагивающих самые жизненные 
интересы Чувашской Республики. 

Дорога даст колосальный толчек и возможность восста
новить сельское хозяйство и промышленность, развить и 



119 

использовать силы и богатства Республики, ускорить культур
ный рост населения, являясь вместе с тем- наиболее простым 
способом решения вопроса о приобщении Чувашской Респуб-
лики к областям, в экономическом и культурном отношении 
стоящим выше. 

Кроме непосредственного обслуживания чувашского края 
проектируемая ветка явится звеном будущей жел. дороги, свя
зывающей Волгу с проектируемой Заволжской (Нижний-
Краснококшайск-Агрыс и Агаты -Ульяновской), продолжением 
линии до Краснококшайска (проходного пункта) уже строющейся 
ветки Шихунья—Казань, в одну сторону и продолжение ее до 
Симбирска (Краснококшайск—Симбирск), в другую. Образуется 
система, связывающая южные, центральные и северные дороги, 
средней и северной полосы РСФСР между собой и с Волгой. 
Вся система перережет и даст возможность разработки и 
переброски лесоматериалов почти в неограниченном количе
стве в безлесный юг и создаст транзитный пут в обход 
Казанского угла. 

Помимо этого крупного значения, который будет иметь 
новая линия, как связь административного центра Чебоксар 
с окраинами, она только упрощает связь с Москвой и сосед
ними областями, вовлекая Чувашскую Республику в орбиту 
более мощных и развитых областей. 

Влитые в население до 31/2 миллионов рублей (2/з общей 
стоимости ветки) дадут колоссальный толчек молодой Респуб
лике в развитии ее экономических сил, восстановления сель
ского хозяйства, создания в крае ряда новых отраслей про
мышленности и использования природных богатств и народных 
сил, чрезвычайно восприимчивых к новой культуре. 

Ходатайство ЦИК'а ЧАССР, возбужденное в августе 
1925 года, повело к включению постройки этой линии Гос
планом РСФСР в план жел. дорожного строительства. Но воп
рос нельзя считать решенным окончательно до вторичного 
проведения его в НКПС-е, где первый раз вопрос этот решен 
не в нашу пользу. 

Противопожарные мероприятия. Основной задачей в отчет
ном тоду являлось установление точного учета качественной 
мощности, как профессиональных пожарных команд, так и 
добровольных пожарных организаций и их боеспособности. . 

До отчетного периода, вследствие отсутствия штата и 
точного учета состава профессиональных пожарных команд и 
добровольных пожарных организаций, естественно, работа не 
могла быть налажена. 

Состояние пожарного инвентаря в городах Республики 
указано в следующей таблице: 
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Всего по Республике имеется 112 дружин, из коих 40"/' 
не работоспособны. 

Общее состояние пожарного инвентаря по Республике не 
удовлетворительно. 
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На улучшение противопожарного инвентаря в отчетном 
1925—26 г. по местному бюджету ассигновано 31.826 р. Кроме 
того, выделено из прибылей госстраха 5.003 р. 31 к., из 
которых 298 р. выдано в уплату заработной платы служащим, 
а на остальную сумму приобретены пожарные машины для 
добровольных пожарных дружин в сельских местностях. Ука
занная сумма в размере 36.834 р. 31 к. далеко недостаточна, 
так как пожары в сельских местностях все увеличиваются. По 
данным Чувашгостраха в отчетном году сгорело и повреждено 
от пожаров 866 дворов и причинено убытков на сумму 
94.208 р. 38 к. Выплачено страхового вознаграждения в тече
ние 1925—26 г. по Республике 74.619 р. 61 к., остается 
невыплаченных 19.588 р. 77 к. 

Состояние электрификации. В дореволюционное время на 
территории современной Чувашской АССР электричество для 
целей общественного пользования не применялось. Правда, в 
начале 1900 года Ефремовы, владельцы лесопильного завода, 
расположенного в непосредственной близости от города Чебок
сар (ныне завод .,25 октября"), организовали электрическое 
освещение своего завода, провели магистраль в гор. Чебок
сары для освещения своих многочисленных кваргир, но для 
общественного пользования энергия не отпускалась. 

Лишь с конца 1918 года, после октябрьской революции, 
был установлен отпуск энергии для освещения некоторых 
учреждений гор. Чебоксар, что продолжалось до приостановки 
завода в 1920 году. В середине 1920 года по инициативе 
обкоммунотделă в Чебоксарах была оборудована небольшая 
электрическая станция, мощностью в 8 киловатт, предназна
ченная исключительно для освещения государственных учреж
дений города. 

Для общественного пользования электроэнергия стала 
отпускаться лишь с 1921 года, когда коммунотделом была 
организована вторая станция, на которую постепенно было 
перенесено оборудование с бывшего Ефремовского завода. 
Мощность Чебоксарской электростанции все время резко 
менялась в связи с частой заменой машинного оборудования. 
Только с 1923 года оборудованное предприятие, мощностью 
в 50 киловат, стало более или менее нормальным. Спрос на 
электроэнергию, особенно в зимние месяцы, значительно пре
вышал имеющуюся мощность, вследствие чего в отчетном 
1925—26 году последняя была увеличена до 88 киловат. 
Станция оборудована 3-мя аггрегатами, которые соединены 
параллельно и работают на общую шину. Система распреде
ления 2 х проводная, с постоянным током и напряжением в 
220 вольт. 

В Мар.-Посаде в 1919 году коммунотделом Уисполкома 
оборудована небольшая станция, мощностью в 4 киловат; при 
чем, энергия отпускалась исключительно для учреждений. В 
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конце 1920 года мощность электростанции доведена до /кило-
ват , удовлетворявшей общественные потребности города на 
8°/„. И лишь только в отчетном году мощность станции уве
личена до 16 киловат. 

В гор. Цивильске электростанция оборудована в 1923 г., 
мощностью в 8 киловат. Работа ее в первые два года, в виду 
отсутствия материально-финансовых рессурсов, сопровождалась 
большими перерывами. В отчетном году нагрузка станции 
обеспечивалась в достаточной мере. 

В гор. Ядрине электроэнергия до сего времени отсутст
вует. 

В 1925 году после присоединения Алатырского уезда, в 
сеть электростанции вошла Алатырская станция, мощностью 
в 62 киловат. Станция оборудована, в качестве первичных 
двигателей, паровыми машинами, почему в дальнейшем была 
принуждена установить двигатели внутреннего сгорания на 
случай перерыва в снабжении топливом. 

В целях рационального использования всех имеющихся 
рессурсов в области электрификации Чувашской Республики 
в конце 1924—25 г. было организовано предприятие, об'еди-
няющее'существующие электропредприятия под названием „Че
боксарское Об'единение коммунальных "электрических станций" 
(ЧОКЭС), куда входит Чебоксарская, Цивильская и Мар.-По
садская электростанции. Только с момента организации 
ЧОКЭС'и, дело электрофикации городов значительно подви
нулась вперед. Несмотря на тяжелое положение ЧОКЭС'а, 
рост выработки электроэнергии в отчетном году, по сравнению 
с предыдущим годом, значительно повысился, что рельефнее 
представляется из нижеследующей таблицы: 
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Отпущенной элекстоэнергии на одного жителя в городах 
приходится (в киловатчасах): -

Приведенные цифры несмотря на их скромность, все же 
показывают последовательный рост электроснабжения город
ского населения. 

Степень удовлетворения электроэнергией различных групп 
потребителей всеми станциями Республики в °/0

0/0 к общему 
количеству отпускаемой энергии выражается: 

Вследствие маломощности электрических станций, большой 
изношенности машинооборудования и недостаточного развития 
сети, эксплоатация этих предприятий проходит далеко неудов
летворительно. Стоимость одного киловатчаса по городам 
характеризуется в таком виде (в копейках): 
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Вышеприведенные цифры показывают, что Цивильская 
и Марпосадская электростанции функционируют дефицитно, 
следовательно, они существовали и существуют только благо
даря рентабельности Чебоксарской и Алатырекой станций. 

Финансовое положение ЧОКЭС'а крайне напряженное. 
Изношенность теплосилового оборудования и маломощность 
электрических станций Республики настойчиво требуют солид
ных вложений капитала в дело электрификации, без чего 
развертывание электрического хозяйства и внедрение элект
роосвещения среди широких слоев населения, немыслимо. 
Расширение коммунальных электростанций, при хронической 
дефицитности местного бюджета, возможно только привлече
нием банковских средств в виде долгосрочной ссуды, что 
является ближайшей очередной задачей ЧОКЭС'а. 



С в я з ь . 
В 1925—26 бюджетном году продолжалась начатая работа 

по укреплению и развитию Чебоксарского округа связи*). 
При проведении этой работы главное внимание обращалось 
на развитие сети для приближения аппарата связи к сельско
му населению. В целях создания удобств с гарантией за це
лость и сохранность доставки корреспонденции, в изжитии 
наблюдающихся пересылок таковой с попутчиками—успешно 
проведена кампания по регулярной доставке корреспонденции 
в деревню сгльскими пешими и конными письменосцами 
давшее плановое выполнение на 93%. 

Сеть почтово-телеграфных предприятий по сравнению с 
предыдущим годом расширена, что виднэ из приводимой 
таблицы: 

Средства почтовой связи выражались в 19 трактах по 
округу, общим протяжением 418,61 километров и 78 пись
моносцев, из коих пеших 31 *л конных 47. В работе сельских 
письмоносцев наблюдались пробелы, что об'ясняется низкой 
оплатой труда. Что же касается электрической связи округа. 

•) Сведений от Алатырского округа не поступило. 
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то он располагает 10-ью учреждениями с 12 аппаратами Морзе 
и 1 клопфером. Производительность труда сравнительно с 
прошлым годом значительно поднялась, что характеризуется 
выработкой одного работника: 

П о ч т а Т е л е г р а ф . 
На 1 октября 1924—25 г. — 3.903 ед. 1 455 ед. 

1925—26 г. - 5.071 ед. 2.123 ед. 
Радио . Имеющаяся при Чебоксарской конторе радио

станция оборудована приемником Б Л 2 и усилителем в 3 
лампы. Техническое состояние ее удовлетворительное. 

Прием в среднем подразделялся на следующие виды: 
Информация 
Циркуляры 
Служебных 

Что же касается финансового положения округа в целом, 
го оно доходно. При чем, надо отметить, что 1925—26 бюд
жетный год дал некоторое снижение доходов, вследствие 
стихийного наводнения, значительно повлиявшего на рост 
доходов. Несмотря на это, доходы за сентябрь месяц достигли 
своего нормального повышения, каковые на 1 работника за 
указанный месяц возросли с 110 рублей до 143 рублей. Ди-
видент округа, не считая имущества, материалов и централи
зованного снабжения, выразился в сумме 36.972 руб. 65 коп. 

Телефонное хозяйство. Работа управления телефонного 
хозяйства в 1925 -26 г. в части расширения сети несколько 
слилась с планом работ за 1924 -25 год, почему говоря о вы
полненных работах в отчетном году, приходится вкратце оста
новиться и на работе предыдущего года. 

В конце 1924—25 года в связи с присоединением к Чуваш
ской Республике Алатырского уезда Центральный Исполни
тельный Комитет предложил управлению приступить к по
стройке связи Чебоксары— Алатырь и данная работа для уп
равления явилась неплановой работой. В виду того, что на 
постройку линии к Алатырю из местных средств было от
пущено лишь 35% сметы, то управлению свой план по теле
фонизации волисполкомоз пришлось сократить и работу в 
1925—26 году провести без твердого плана в 3-х направлениях: 
1) закончить начатые работы по телефонизации волисполко-
мов по плану предыдущего года, 2) связать телефонной связью 
гор. Алатырь с Чебоксарами и 3) вести в возможных разме-
мерах работу но телефонизации волисполкомов, предоста
вивших денежные и материальные средства. 

Работа по расширению связи за все время являлась од
ной из главных и серьезных задач управления и в этой ча-
•сти построены новые линии по плану предыдущего года: 
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вЯдринском уезде от с Балдаева до Красных Четай—26 кил., 
,. с. Балдаева до Хочашева . . 15,5" к. м. 

В Чебоксарском уезде от сущ. лин. до Аккозина — 8 кил. 
По плану отчетного года построены линии: 

в Чебоксарском уезде от дер. Аккозина до с. Бичурина - 5 кил. 
с. Яндашева до с. Акулева . 11 

до с. Толикова — 5 
от сущ. лин. до с. Карачева --0,75 „ 

до с. Кугес . . —0,5 „ 
Для установления связи с гор. Алатырем построена новая 

линия от Канаша через Ибреси до Алатыря, протяжением 117 
километров и подвешено от Чебоксар до Канаша два провода 
и далее один провод, всего протяжением 309 километров. 
Кроме того, для получения второй двухпроводной цепи Че
боксары—Цивильск—Канаш подвешен один провод от Че
боксар до Канаша, протяжением 81 клм. 

Таким образом, всего за истекший год постро
ено новых линий 209,5 кил 

Подвешено новых проводов диам. 2 — 3—4 м/м 480 
Установлено столбов • 3206 
Телефонизировано волисполкомов и других 

населен, пунктов 15 
Развитие местных сетей представлено в следующ. таблице: 
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На загородных линиях в течение отчетного года устра 
нено 156 повреждений, происшедших от разных причин. 

Анализ повреждаемости загородной сети показывает, что 
и"з общего количества их падало 20°/0 на ветхость линий и 
проводов, 41,5°/0 на стихийные причины, 23,5°/,, атмосферные 
явления и 15"/0 на умышленную порчу. 

Ремонтная кампания в отчетном году была в значительно 
большем об'еме, чем предусмотривалось сметой. 

Общая деятельность телефонных предприятий в отноше 
нии удовлетворения клиентуры в отчетном году беспрерывно 
увеличивалась. 

В связи с ростом числа абонентов местных городских 
сетей, переговоров по междугородному сообщению и обмен} 
телефонограмм доходность телефонного хозяйства также имела 
генденцию почти поквартально к увеличению, отчего смета 
телефонного хозяйства была составлена в доходной части I 
увеличением против предыдущего года на 48"/0. 

Но тем не менее смега была выполнена полностью, ; 
именно: из предполагаемых к поступлению 87.000 рублей по
ступило 84.000 руб. и свыше 3.000 руб. или 4г/2%. доходной 
сметы на 1 октября 1926 года числилось задолженности за 
абонентами. 

По данным финансовых отчетов первое место по до
ходности занимали: Чебоксары 35%, Цивильский уезд 17,5°/°, 
Алатырский уезд 15,5°/0, Чебоксарский уезд 14°/0, Ядрин-
ский уезд 12,75°/° и Батыревский уезд 5,25°/0. 

Произведенные за год расходы распределялись на сле
дующие виды: заработная плата 40°/°, хозяйственные расхо
ды 8°/0, технические расходы 20о/п, заготовка инструмен., матер, 
и имущества 26"/о и разные расходы 7"/0. 

Общее финансовое состояние телефонного хозяйства за 
год, несмотря на то, что предположения в доходной части 
оправдались полностью, все же было довольно тяжелым по 
следующим основным причинам. 

Строительных работ по расширению сети пришлось вы
полнить значительно больше, чем следовало бы по нормальном} 
плану, а именно, как уже было отмечено в начале от
чета пришлось заполнить работы по плану предыдущего года 
и выполнить сверхсметную работу по постройке линии к 
Алатырю стоимостью 29.000 руб. Центральным Исполнитель
ным Комитетом по представленной смете из местного бюд
жета было отпущено безвозвратной ссуды 10.000 руб. и воз
вратной 6.000 рублей, остальные средства пришлось взять из 
доходов телефонного хозяйства. Кроме того, в январе месяце 
1925—26 года телефонное хозяйство было Наркомфином обло
жено уравнительным сбором, как хозяйственное предприятие 
на уплату коего пришлось затратить - 3.000 рублей, что для 
управления телефонного хозяйства в отчетном году соста
вляло 50"/0 затрат на ремонтную кампанию. 
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До этого года телефонное хозяйство уравсбором не об
лагалось и поэтому данный расход совершенно не учитывался 
при исчислении финансовых возможностей по построению 
линии к Алатырю. 

К концу отчетного года по балансу управления имелось 
долгов до 13.000 рублей, из коих: 6.000 руб. ЦИК'у непога
шенной ссуды на постройку линии к Алатырю, 4.000 рублей 
Чувашлесзагу за столбы для той же линии и 3.000 рублей 
разным учреждениям. 

Заканчивая на этом в общих чертах отчет за 1925—26 г. 
в цифрах следует остановиться на результатах работы управ
ления телефонного хозяйства за время нахождения его в 
ведении Чувашского правительства, т. е. с 9 июля 1924 года 
по 1-ое сентября 1926 года. 

Пригородное телефонное сообщение: 

Отчет правительства ЧАССР 9. 



Сравнительный баланс по телефонному хозяйству: 

По пассиву ссуды и кредиторы составляют 30.485 руб. 
45 копеек. 

Таким образом, основной капитал телефонного хозяйства 
за время эксплоатации его Центральным Исполнительным Ко
митетом возрос в два с половиной раза. 

Общее техническое состояние телефонной сети при осви
детельствовании ее приемочной комиссией Управления Волж-
ско-Камского округа связи признано удовлетворительным и 
устойчивым. 

С 1-го сентября телефонная сеть передана в ведение 
НКПТ, а управление телефонного хозяйства свои функции 
прекратил с 1-го октября. 

Аппарат его частью влит в штат Чебоксарской п.-т. 
конторы, частью же сокращен. В административном отноше
нии телефонное хозяйство разделено на два самостоятельных 
района: Чебоксарский и Алатырский. 



Государственный бюджет. 
Государственный бюджет 1925—26 г. Государственный 

бюджет ЧАССР на 1925—26 г. составлялся и утверждался в 
то время, когда еще не были окончательно оформлены границы 
Республики, в частности небыл принят от Ульяновской 
губернии Алатырский уезд, вследствие чего доходы и расходы 
последнего были включены в бюджет РСФСР. Лишь впослед
ствии все доходы и часть расходов Алатырского уезда были 
переданы в бюджет ЧАССР, некоторая же часть расходов 
формально осталась на бюджете РСФСР. 

В силу указанных причин назначения по доходной части 
бюджета изменились с 1.521.400 руб. до 2.142.400 руб„ а по 
расходной части—с 1.196.436 р. до 1.365.794 руб. *) 

Выполнение доходной части выразилось в сумме 2.711.509 р., 
т. е. с превышением против назначения на 569.109 руб. или 
на 28,1°/о. Это превышение почти целиком падает на лесные 
доходы, которых вместо назначенных 2.113.500 руб. поступило 
2.664.391 руб. По расходной части выполнение выразилос в 
сумме 1.349.359 руб. или 98,8° 0 открытых кредитов. 

Указанные выше цифры относятся к государственному 
бюджету ЧАССР, по которому проходят доходы и расходы 
ее необ'единенных наркоматов. Кроме того, Чувашская Рес
публика имеет кредиты по бюджетам СССР и РСФСР. 

По бюджету СССР на 1925 — 26 год было: открыто кре
дитов на 596.225 руб. использовано кредитов на 592 196 руб. 
или 99,32%. 

По бюджету РСФСР на 1925—26 год было: открыто кре
дитов на 2.730.406 руб., использовано кредитов на 2.682.806 р. 
или 98,26%. 

Как отпущенные кредиты распределяются по отдельным 
сметам и в каких размерах они использованы—видно из следую
щей таблицы: 

*) НКФ РСФСР исчисляет расходную часть в 1 474.479 руб. (Государе. Роспись на 
192П—27 годЛ, но это не совпадает с документальными данными НКФ ЧАССР. 
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Государственный бюджет 1926—27 г. Началом работ по 
составлению смет на 1926-27 год учреждениями, финанси
руемыми по госбюджету, надо считать 14 мая 1926 года, 
когда СНК вынес постановление, дающее руководящие указа
ния по вопросу о сети, нормах массовых расходов и штатах 
госбюджетных учреждений и предлагающее наркоматам закон
чить составление смет к 25 мая. Относительно сети учрежде
ний и норм ' массовых расходов было предложено руковод
ствоваться постановлением СНК от 1 марта 1926 года, которым 
были уж установлены сети и нормы, а штаты брать те, кото
рые приняты штатной комиссией при НК РКИ. 

Составленные ведомствами сметы прорабатывались, 

*) Означенная сумма • сосгавляолса из 715.000 р дотации местному бюджету и 
113.000 русЗ. на оказание пемощп пострадавшим от наындпення. 
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в виду отсутствия бюджетного совещания, Госпланом при бли
жайшем участии бюджетного отдела НКФ, а затем были вне
сены на утверждение ЦИК и СНК 10-го июля; когда об'еди-
ненное заседание президиума ЦИК и СНК утвердило сметы 
об'единенных и необ'единенных наркоматов, бюджетная ра
бота на месте была закончена и сметы тотчас были направлены 
в НКФ РСФСР. 

Общая заявка Чувашской Республики по сметам об'еди
ненных и необ'единенных наркоматов выражалась: 

А. В расходной части 
по бюджету ЧАССР —5.976 571 руб., 
по бюджету РСФСР —1.921.419 руб. 

Б. В доходной части 
по бюджету ЧАССР —2.198.302 руб., 
по бюджету СССР —2.903.330 руб. 

В Москве сметы прошли целый ряд инстанций: бюджетное 
управление НКФ, бюджетное совещание при НКФ, Совнарком 
и, наконец, сессия ВЦИК. Сметы об'единенных ведомств про̂  
водились соответствующими наркоматами РСФСР, а необ'еди
ненных—представителями Чувашской Республики. 

Уже после представления смет, 23, VII СНК РСФСР уста
новил контрольные цифры для бюджетов автономных рес
публик на 1926—27 г. Для Чувашской Республики контроль
ная цифра выражалась в сумме 1.572.000 руб. Следовательно, 
заявка—5.976.571 руб. превышала контрольную цифру на 
280,2°, 0, тогда как сумма заявок всех автономных республик 
лревышала сумму установленных для них контрольных цифр 
лишь на 86,2°/0. Устанавливая контрольные цифры, СНК дал 
общие указания по построению бюджета 1926—27 г.: фонд 
зарплаты, как правило, не увеличивается и остается без изме
нения против 1925—26 г., административно-хозяйственные 
расходы должны быть понижены на 10°/0, а культурно-соци
альные расходы повышены соответственно общему росту бюд
жета. 

Имея такие общие директивы, НКФ очень жесгко подошел 
к сметам. Прежде всего были резко сокращены все нормы мас
совых расходов, для которых Госплан установил 9 июля, т. е. 
уже после составления бюджета, новые нормальные измери
тели, гораздо меньше существовавших раньше, не говоря уже 
об установленных постановлением СНК от 1 марта 1926 года. 

Штаты НКФ принимал те, которые были установлены 
центральной штатной комиссией при НК РКИ РСФСР. Здесь 
надо отметить, что представителям чувашского правительства 
стоило не малых усилий добиться от центральной штатной 
комиссии некоторого увеличения первоначально принятых 
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ею штатов. Сеть учреждений, состоящих на госбюджете, также 
центром значительно сокращена против предположений 
Чувашского правительства. Вновь приняты на госбюджет 
следующие учреждения: 1) по НКВД—Цивнльский исправдом 
на 200 заключенных; 2) по НКП росу—Красно-Четаевский 
педагогический и Чебоксарский землеустроительный техни
кумы; 3) по Наркомздраву—венерологический динспансер в 
Алагыре, 2 глазных отряда, глазной пункт в Норусове, глазная 
лечебница в Канаше; 4) по НКЗ-ему— контрольно-семенная 
станция, 5 метеорологических станций, 2 вегеринарно-сани-
тарных пункта. Из всех перечисленных учреждений исправдом 
и техникумы раньше существовали на местном бюджете, а 
остальные должны быть открыты вновь. 

Передать на госбюджет содержание ЦСНХ, несмотря на 
все старания, не удалось, так как с текущего года этот расход 
передан на местный бюджет даже в тех автономных респуб
ликах, где раньше он проходил по госбюджету. Исключение 
сделано для Казакской республики, как имеющей губернское 
деление. 

В бюжете 1926 -27 г. имеется ряд новых расходов, совер
шенно не имевших места в 1925 26 г. Из числа новых рас-' 
ходов следует отметить: зарплата членов ЦИК—21.036 р., 
постройка Канашской лечебницы 25.000 руб., пособия ККОВ-
3500 р., лесомелиоративные работы—6.000 руб., мероприятия 
по борьбе с хищниками—1.310 руб. и ряд других. 

По ряду расходов бюджет 1926—27 г. дает значительный 
рост ассигнований против 1925—26 г. Для примера следует 
указать: ремонт зданий профобра—20.896 р. против 527 р., 
хозрасходы и мелкий ремонт на конку-год—47 р. против 
30 р.; медикаменты и проч. на койку-год--68 р. против 30 р.; 
на пенсионирование инвалидов—20.547 р. против 4.815 р., 
мероприятия по животноводству—33.170 р. против 15.355 р.; 
водное хозяйство и мелиорация 18.250 р. против 1.400 р.; 
противоэпизоотические мероприятия—19.900 р. против 5.041 р.; 
лесоустройство— 15 353 р. против 8.344 р.; лесокультурные 
работы—25.000 руб. против 10.000 руб 

Существенным отличием госбюджежа на 1926 -27 г. 
является включение в него резервного фонда в размере 
110.000 руб. Назначение этого фонда—покрытие расходов на 
неотложные производительные цели и потребности, непреду
смотренные по бюджету, или же, хотя и предусмотренные, но 
в силу новых обстоятельств имеющие недостаточный кредит, 
при чем недостача не может быть покрыта путем передвижки 
кредитов. 

Уже после принятия и утверждения бюджета сессией 
ВЦИК выяснилось, что переданный с бюджета РСФСР на 
бюджет ЧАССР Ульяновский сельхозтехникум не обеспечен 
кредитами ни по- этому ни по другому бюджету. В настоящий 
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момент это устранено путем открытия кредита в сумме 
21.765 руб. из резервного фонда СНК РСФСР. 

В окончательном итоге к настоящему моменту государ
ственный бюджет ЧАССР. на 1926—27 год выражается в 
следующих цифрах: 

I. Государственные доходы. 
Пошлины 25.300 руб. 
Государственные монопольные предприятия. 500 
Доходы от госимуществ 2.765.000 „ 
Возмещение госуд. расходов . . 15.000 „ 
Доходы разного рода 29.500 „ 

В с е г о 2.821.000 руб 

II. Государственные расходы. 

Необ'единенные ведомства: 
ЦИК 106.276 р. НКПрос 603.284 р. 
СНК 62.004 , НКЗдрав . . . . 182.264 „ 
НКВД 80.398 „ НКСобес . . . . 36.509 „ 
НКЮ 171.300,, НКЗем . . . . . 721.449,, 

Итого . . . 1.963.484 р. 

Об'единенные ведомства: 
НКТорг 18.844 р. НК РКИ 23.918 р. 
Наркомфин . . . 299.737 „ Цент. Стат. Управл. 39.331 „ 
Наркомтруд . . . 13.111,, Итого. . 395.331р. 

Отчисляется в местные средства—1.117.250 
Резервный фонд— 110.000 

В с е г о . . -3.586.065 руб. 

Если взять госбюджет ЧАССР на 1926—27 г в тесном 
смысле, т. е. расходы необ'единенных ведомств вместе с 
резервным фондом и сопоставить его с госбюджетом 
1925—26 г., то получится 2.073.484 руб. против 1.365.794 р., 
т. е. рост равен 51,81°/0 

В заключение надо сказать, что вышеприведенные цифры 
не могут дать полной картины, так как тут нет смет обще
союзных ведомств, которых пока в нашем распоряжении не 
имеется. Кроме того, неизвестен пока размер некоторых асси-
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гнований, которые безусловно должны быть, как, например, из 
фонда финансирования промышленности и друг. Окончательно 
полный размер всех ассигнований из государственных средств 
выяснится лишь по истечении года. 

Местный б ю д ж е т . 

Построение и исполнение местного бюджета на 1925—26 
год. Местный бюджет Чувашской Республики на 1925—26 г., 
принятый с'ездом советов по доходной части в сумме— 
4.022.917 руб., по расходной—7.531:568 руб., с дефицитом в 
сумме 3.508.651 руб., при рассмотрении в НКФ РСФСР был 
сведен: 

по доходам в сумме -4.218.561 руб. 
„ расходам „ —4.935.120 „ 
с дефецитом - 715.559 „ 

На покрытие указанного дефицита Наркомфином РСФСР 
отпущена дотация в сумме 715.000 руб., из которых 50000 р, 
были специального назначения —на пособие населению, по
страдавшему от недорода. 

Имея в виду, что в доходную часть бюджета Наркомфи
ном РСФСР были включены и ненормальные доходы, а из 
расходной цасти исключены некоторые самые насущные рас
ходы, местный бюджет ЦИК'ом и СНК ЧАССР сново детально 
пересматривался, для чего была образована особая комиссия. 
В результате этой работы местный бюджет ЧАССР был окон
чательно принят и преподан к исполнению постановлениам 
СНК ЧАССР о г 29-го марта 1926 г. в следующих суммах: ; 

по доходам ^4.724.422 руб. 
расходам —4.943.631 

с дефицитом — 219.209 руб. 

Как видно, результатом детального пересмотра бюджета 
явился дефицит, в сумме 219.209. руб., каковой полностью был 
изжит в процессе исполнения бюджета. 

Выполнение бюджета истекшего года выражается в сле
дующих цифрах: 

по доходам —5.028.050 руб. или 106,4"/,,. 
по расходам —4.869.973 руб. или 98,5%. 
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Доходная часть. Касаясь выполнения доходной части пс 
отдельным дифференцированным бюджетам, наблюдаем еле 
дующее: 
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Наименьший процент выполнения доходов наблюдается по 
доходам от промышленности и торговли (раздел VII), неналого
вым доходом, недопоступившим в прошлом году (раздел III) и 
доходам от коммунальных предприятий (раздел VI). 

Недопоступление доходов об'ясняется: а) от промышлен
ности местного значения освобождением промышлен. пред
приятий подведомственных ЦСНХ, от внесения в местный 
бюджет отчислений от прибылей за 1924—25 г. и арендной 
платы за текущий год и б) по коммунальным предприятиям— 
тем, что наводнение текущего года вызвало необходимость 
производства капитального ремонта коммунальных предприя
тий, почему отчисления в местный бюджет не производились. 

Расходная часть. Выполнение расходной части бюджета, 
по дифференцированным бюджетам представляется в следую
щем виде: 

Волостные бюджеты недовыполнены на 4,5°/0. Это недовы
полнение падает, главным образом, на мероприятия по противо
пожарной охране, где расход выполнен всего лишь в разме
ре 42,77о годового предположения. 

По основным группам расходов и отдельным наркоматам 
(разделам) выполнение расходной части бюджета имеет следую
щий вид: 



По группам расходов: 
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Наименьшее выполнение (81,9%) падает на местную про
мышленность. Здесь недовыполнение нужно отнести за счет 
сжатия отпуска кредитов по суммам на восстановление кон
сервированных предприятий, которые в течение года частью 
были сданы в арендное пользование. 

Степень мощности бюдкетоз за последние три года по 
исполнении представляется в следующим виде: (см. табл. на 
стр. 143 и 144). 

Из приведенных таблиц видно, что в бюджетах за 
время существования местного бюджета, вообще—по доходной 
части высокий удельный вес занимают пособия из обще-госу
дарственных средств, которые доходят до 47°/<>, за ними доходы 
неналогового характера, постепенно возрастая, доходящие в 
1925—26 году до 22,8%, вместо 13,9% в 1922—23 г., затем 
налоги, понизившиеся с 40,0% в 1922—23 г. до 28,2%. в 
истекшем году, и, наконец, разные поступления 7%,. 

По расходной части первое место занимают расходы по 
народному образованию, колеблющиеся о г 35"/,, до 42,7°/0, 
второе—расходы на аппарат управления, возрастающие с 
13,3% до 25%, третье—по здравоохранению с постепенным 
понижением от 17,9°/о в 1922—23 г. до 11,4%, в 1915—26 г., 
четвертое—по сельскому хозяйству 7,9%; при чем доля рас
ходов по этой отрасли систематически поднимается, доходя с 
3,2% в 1922—23 т. до 6,9% в 1925—26 году. 

Построение местного бюджета на 1926-27 г. Совнарком 
РСФСР, учитывая общее экономическое состояние СССР и 
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72.066 
390.401 
350.090 

4,7 

10,3 

7,0 

1.552.078 

3.763.693 

100 

100 

100 

5.028.050 100 

Примечание. В 1925—26 году центром отпускались воспособления местному бюджету и зачислялись согласно 
указаний НКФ РСФСР по разд. XI „Отчисления от госналогов". 

Всего за год таких воспособлений поступило 719.290 руб., которые в настоящей таблице включены 
в сумму „пособия из обще-государственных средств " 

*) Цифры, даваемые настоящей таблицей, не совпадают с соответствующими цифрами, помещенными в отчете Исполкома ЧАССР за 1924—25 г, 
в силу того, что за 1922—23 и 1923-24 годы был другой метод исчисления, а за 1924—25 г. к моменту составления отчета (ноябрь) не быпо ис
черпывающих материалов. 
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взятый курс на индустриализацию страны, окончательно опре
делил для ЧАССР к отпуску на 1926—27 год: 

Субвенции: на зарплату 572.000 руб., на строительство: 
а) школьное 100.000 руб., б) больничное 60.000 руб., в) дорож
ное 75.000 руб., итого 707.000 руб. и дотации на покрытие 
дефицита 1.800.000 руб., всего субвенции и дотации 2.607.000 р. 

Таким образом, по сравнению с 1925—26 годом субвен
ции было назначено менее на 142.871 руб., а дотации более 
на 335.000 руб., °/0 отчислений от госпромналога оставлен 
прежний (100°/о). от сельхозналога даны все 100°/о (вместо 
50°/о в 1925—26 г.) и от лесных доходов 40°/0 (вместо 30°/0 
существующих по бюджету 1925—26 г.); это обстоятельство, 
т. е. предоставление большего процента отчислений, дало 
некоторое увеличение в доходной части бюджета, по сравне 
нию с 1925—26 годом, а именно: по сельхозналогу на сумму 
108.313 руб. и по лесным доходам (имея в виду общее пос 
тупление 2.100.000 руб.) на 247.374 р., всего 547.816 рублей. 

По установлению размеров воспособления местному бюд
жету ЧАССР на 1926—27 г., СНК и НКФ РСФСР было 
предложено бюджет свести бездефицитно, т. к. никаких источ
ников на дополнительные воспособления не имеется, и кроме 
того, постановлением СНК РСФСР запрещено было централь
ным органам РСФСР принимать какие либо ходатайства об 
отпуске дополнительных воспособлений. 

Наркомфин имея директивы со стороны центральных 
органов РСФСР и ЧАССР—о построении реального безде
фицитного бюджета и учитывая лозунг проведения режима 
жомомии и необходимость обращения части прироста бюджета 
на финансирование местной промышленнности, приступил к 
определению ориентировочной реальной суммы доходной и 
расходной части бюджета на 1926—27 год. 

После тщательной проработки и по рассмотрении и 
утверждении их СНК, контрольные цифры доходной части 
бюджета выразились в сумме 5.514.000 руб. против предпо
ложенных по твердому бюджету 1925—26 г. 4.714.422 руб. 

После того, как были разработаны и утверждены СНК и 
ЦИК норма массовых расходов, сеть и штаты, ставки зарплаты 
и дифференциация доходов и расходов, были установлены 
сообразно с доходами контрольные цифры в расходной части 
местного бюджета на 1926—27 год по отдельным ведомствам 
(разделам). 

После детальной проработки смет на местах и бюджет
ным совещанием НКФ местный бюджет на 1926—27 г. был 
принят ЦИК, СНК и Ш-й сессией ЦИК: по доходам в сумме 
5.973.938 руб. и расходам 6.567.002 руб., с дефицитом в 
593.064 руб. 

Здесь необходимо отметить, что доходную часть бюджета, 
благодаря тщательному подходу мест к выявлению и макси-
Отчет правительства ЧАССР 10 
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мальному использованию своих доходных статей, удалось 
довести с первоначально намеченной суммы 5.514.000 руб. до 
5.973.938 руб., но, однако,, насущные расходы по удовлетво
рению первоочередных нужд не представилось возможным 
уложить в рамки бездефицитного бюджета. 

На удовлетворение основных культурно-социальных нужд 
по бюджету 1926—27 года обращены значительные средства, 
а расходы обще-административные' и 'непроизводственные 
значительно снижены. 

Подробные данные 6б об'еме бюджета и изменениях 
такового по отдельным разделам-ведомствам, а также и отдель
ным дифференцированным бюджетам на 1926-^-27 год, пред
ставляется в следующем виде: 

По административно-территориальным единицам: 
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О покрытии дефицита в 593.064 руб Чувашским пра
вительством было возбуждено ходатайство перед центром. 
СНК РСФСР, после рассмотрения всех бюджетных материалов 
в НКФ РСФСР, утвердил местный бюджет ЧАССР на 1926— 
27 год в сумме 6.288.000 руб., сведя его без дефицита. Такой 
выход был достигнут путем увеличения доходной части на 
315.000 руб; и сокращения расходной—на 279.000 руб. Рост 
доходной части получился путем увеличения поступлений по 
сельхозналогу на 35.000 руб., по промналогу на 200.000 р., 
отчислений от прибылей промышленности на 50.000 руб. и 
отпуска из резервного фонда СНК РСФСР дотации в сумме 
30.000 руб. на постройку „Дома Крестьянина" в Чебоксарах, 
а расходная часть сокращена путем исключения ряда расходов, 
неимеющих' неотложного характера. 

Н а л о г и . 
Сельхозналог 1925—26 г. На 1925—26 г. первоначально 

сельхозналог был исчислен по Республике в сумме 875.692 р. 
91 копейки. 

Затем, в.течение кампании произведены причисления по 
скрытым и недоучтенным об'ектам обложения на сумму 833 р. 
47 копеек. 

Следовательно, с причислением сумма исчисленного налога 
составляла 877.526 р. 38 коп. 

В период кампании на 1 июля 1926 года произведено 
сложений: 

1) 25"/0 скидки на неурожайность—210.154 р. 05 к. 
2) Скидка по циркуляру НКФ РСФСР за № 1311 на 

недород яровых хлебов 123.678 р. 82 к. 
3) Сложено по декретированным льготам (бедняцкие хозяй

ства, хозяйства военнослужащих, инвалидов и учащихся и хозяй
ства, налога с которых исчислено менее рубля—62.324 р. 22 коп. 

4) Освобождено полностью или частично от уплаты 
налога маломощных хозяйств в счет 3° 0 льготного фонда на 
сумму 23.524 р. 80 к. 

5) Предоставлено льгот по постановлениям волостных 
налоговых комиссий (стихийные бедствия, неправильный учет 
и исчисление налога, дополнительные льготы военнослужа
щим и проч.) 33.088 р. 43 к. 

6) Сложено по постановлениям уездных и губналог. 
комиссий (совхозы, колхозы, агроучасткии проч.)8.998 р. 52 к. 

Всего за время с начала кампании по 1 июля 1926 г. 
произведено сложений 461.768 р. 84 коп. 

Таким образом, за исключением льгот и скидок подле
жащая фактическому взысканию сумма сельхозналога 1925— 
26 г. составляла 415.757 р. 54 коп. 

Поступления налога за этот-же период, т. е. с начала 
кампании по 1 июля выражаются в 441.244 р. 85 коп. 
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В виду того, что вопрос о 25% скидке разрешен цент
ром только 15-го декабря 1925 года, т. е. в момент массового 
уже поступления налога, когда .не мало плательщиков уплачи
вало его по коллективным спискам полностью за все сроки, 
получилась переплата в 36.604 руб. 22 коп. 

Часть переплат возвращена в течение кампании, указан
ная же сумма из-за отсутствия в кассах ВИК'ов наличных 
сумм осталась невыплаченной и подлежит зачету в уплат) 
налога 1926—27 года. 

По данным отчетных сведений с мест на 1 июля оста
валось в недоимке налога истекшего 1925—26 года по Рес
публике 9.806 р. 81 к. или 1,9°/0, кроме того, осталось неуплачен; 

ной недоимки прошлых лет 6.121 р. 31к. 
К настоящему моменту недоимка частично ликвидирована: 

поступило 5.388 руб. 53 коп. и сложено 1.067 руб. 98 коп., 
неликвидированной недоимки - остается 9.471 руб. 61 коп., 
каковую местам предложено ликвидировать к 15-му марта 
сего года. 

Сельхозналог 1926 — 27 г. Кампания сельхозналога 1926— 
27 года была начата предварительной разработкой материалов 
о доходности крестьянских хозяйств вообще по уездам и! 
волостям, а также и отдельных отраслей сельского хозяйства 
и неземледельческих заработков. 

Нормы доходности пашни по уездам установлены следу
ющие; 

По Алатырскому уезду 23 руб. 
„ Батыревскому „ 22 
„ Цивильскому „ • 23 
„ Чебоксарскому „ 25 „ 
„ Ядринскому „ 26 „ 

Нормы доходности сенокосов, крупного рогатого, рабо
чего и мелкого скота были установлены одинаковы для всех 
уездов, а именно: 

сенокоса заливного 
сенокоса незаливного 

•'•головы, крупного рогатого скота 
рабочего 
овцы и козы „ 
свиньи 

Кроме того, были установлены ориентировочные нормы 
доходности по 33 видам неземледельческих заработков, кус
тарных производств и отхожих промыслов. 
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Размер необлагаемого минимума на едока и хозяйство 
по уездам установлен следующий: 

2-го июля, в развитие постановления ЦИК'а и СНК РСФСР 
от 29 июня, была получена телеграмма о порядке обложения 
неземледельческих заработков и заработной платы, на осно
вании каковой 15-го июля ЦИК и СНК установили ориенти
ровочные нормы доходности по неземледельческим заработкам 
и следующий порядок привлечения к обложению заработной 
платы: 

а) заработная плата лиц, состоящих на службе по найму 
в месте нахождения своего хозяйства включается в доходность 
данного хозяйства в размере 15°/° общей суммы зарплаты за 
год; 

б) зарплата лиц, состоящих на службе вне своего хозяй
ства, но в сельской местности включая в доходность хозяйства 

;в размере 12%; 
в) зарплата лиц, состоящих на службе в городских мест

ностях включается в доходность хозяйства в размере 8'70 
годового оклада; 

г) доходность лиц, занятых отхожими промыслами вне 
своего хозяйства (на стороне) включается в обложение сель
хозналогом в порядке, установленном для заработной платы. 

Доходность от сельской торговли, свободной от промыс
лового налога, постановлено обложить сельхозналогом в 
порядке, установленном для производств и предприятий. 

На ряду с этим были установлены следующие сроки уплаты 
налога в процентах и одинаковые по отношению всех уездов: 

1-й срок —1-го ноября 1926 года —30°/0 
2-й срок —1-го ноября 1927 года — 50% 
3-й срок —1-го марта 1927 года —20% 

В период времени с 20-го по 24-е июля на местах при 
уфннотделах были проведены совещания всех уездных и 
полостных налоговых работников, с участием работников 
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налогового управления, а с 28 июля повсеместно было при 
ступлено к составлению поселенных списков. 

Работа по составлению поселенных списков, в виду прив
лечения к обложению новых источников и сложности самой 
формы списка, затянулась и закончилась только 25 августа, 
а окладные листы плательшикам вручены повсеместно лишь 
10-го октября. 

Результаты выявления источников обложения в текущем 
году таковы: 

1) Количество хозяйств 182.714 
2) „ едоков 879^666 
3) пашни • 700.793 дес 
4) посевов. . 446.467 
5) сенокосов заливных .• • • 17.435 
6) „ незаливных 31.132 
6) Крупного рогатого скота 140.011 
7) , рабочего , 116.589 
8) мелкого скота •. . 491.626 
9) ульев рамочных 27.688 

10) „ колодных 11.656 
11) неземлед. заработков на сумму . . . . 1.101.060 руб-; 
По сравнению с прошлым годом источники обложения 

увеличились: 
Пашни на 4.922 дес. 
Посевов. . 3.898 „ 
Сенокосов. 2.578 „ 
Лошадей 4.409 „ 
Хозяйств 2.046 „ 
Едоков 11.525 „ 

Коров же наоборот уменьшилось на 9.670 голов. Послед
нее обстоятельство об'ясняется сильным падежом, имевшим 
место в истекшем году. 

Результаты исчисления налога по уездам Республики сле
дующие: 

По Алатырскому уезду 81.014 р. 35 к-

„ Батыревскому „ 130.045 „ 37 „ 
„ Цивильскому „ 149.347 „ 84 „ 
„ Чебоксарскому „ 116.227 „ 48 „ 
„ Ядринскому „ 142.564 „ 81 „ 

По Республике 619.199 р.(75 к. 
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Освобождено от уплаты, налога по необлагаемому мини
муму: 

В .процентах количество хозяйств, освобожденных от 
уплаты налога по необлагаемому минимуму, к общему числу 
хозяйств Республики составляет 40,7°/0. 

Кроме того, сложено по другим видам льгот, а именно: 
хозяйствам военнослужащих, учащихся и инвалидов, по сти
хийным бедствиям и проч.: 

По Алатырскому уезду—2.546 р. 84 к., по Батыревскому 
у.—4 479 р. 58 к., по Цивильскому у.—6.015 р. 12 к., по Че
боксарскому у.—4.393.р. 45 к., по Ядринскому у.—2.584 р , 
по Республике—20.013 р. 99 к. 

Таким образом, сумма налога, подлежащего фактическому 
взысканию, предположительно составляет: по Алатырскому у. 
—64.058 р. 58 к., по Батыревскому у.—98.032 р. 77 к., по 
Цивильскому у.—104.830 р. 94 к., Чебоксарскому у.—79.555 р. 
75 к., Ядринскому у.—96.629 р. 90 к., по Республике—443.107 р. 
94 коп. 

На 1-ое февраля текущего года налога поступило:-
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Нужно отметить, что поступление налога идет слабо. Это 
обстоятельство об'ясняется тем, что волисполкомы относятся 
к делу взимания налога без должной энергии, что вполне 
подтверждается совсем незначительными мерами воздействия 
(на 1 января по всей Республике составлено только 505 опи
сей имущества). 

В настоящее время как со стороны Совнаркома, так и 
Наркомфина категорически предложено ликвидировать задол
женность по первым двум срокам и приступить к взысканию 
налога по последнему третьему частному сроку с расчетом, 
чтобы к 1 марта текущего года кампанию взимания закончить 
полностью. 

Промысловый налог. Промысловый налог, состоящий из 
двух самостоятельных сборов (патентного и уравнительного), 
несмотря на слабое экономическое развитие Чувашской Рес
публики, крайне незначительное наличие фабрично-заводских, 
промышленных и торговых предприятий, все-же среди прямых 
налогов и сборов имеет доминирующее значение и по посту
плению занимает первое место. За отчетный год поступило 
промыслового налога 403.063 руб., не считая местной 100°/» 
надбавки. 

Состояние промысловой деятельности в Чувашской Рес
публике характеризуется ниже приведенными данными. 

Патентный сбор. В течение отчетного года было выбрано 
по Республике платных патентов: а) на торговые предприятия 
8.908 патент., б) на промышленные предприятия 698 пат., в) на 
личные промысл, занятия 4.971 пат., а всего 14.577 патентов, 
на сумму—85.451 руб. 

Кроме того, выдано безплатных—государственным, коопе
ративным, общественным организациям и инвалидам, пользу
ющимся правом на льготу по промысловому налогу—1.831 пат. 

Для сравнения приводим данные за 1924—25 год. 
В 1924—25 году выбрано патентов: а) на торговые пред

приятия 4.079 пат., б) на промышленные пред. 4.151 пат., в) на 
личные промзанятия 2.006 пат., а всего 10.236 патентов, на 
сумму 44.288 рублей. 

Из приведенные цифр усматривается значительное увели
чение числа выбранных торговых патентов (на 4.829) в отчет
ном году. 

Данное повышение об'ясняется присоединением к Чуваш
ской Республике с 1 октября 1925 года гор. Алатыря и 3-х 
прилегающих к нему укрупненных волостей, а также увели
чением числа мелких торговых предприятий всельских мест
ностях, носящих характер раз'ездной и разносной торговли 
по сельским базарам. 

Обратное явление наблюдаем в патентах на промышлен
ные предприятия, коих за отчетный год выбрано (на 3453) 
меньше, чем в предыдущем. 
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Такое значительное понижение числа выбранных патен
тов на промышленные предприятия связано с изданием льгот
ных законов (10 апреля, 12 мая и 12 июня 1925 г.) для кус
тарей и ремесленников, освобожденных последними от выборки 
платных патентов. 

Таким образом, целый ряд предприятий кустарного типа, 
как-то: мельницы, крупорушки, шерстобойки и т. д., каковых 
по Чувашской Республике насчитывается более 3.000 единиц — 
отпали от обложения данным налогом. 

На крупные же промышленные предприятия патентов в 
цстекшем году выбрано больше. Здесь оказало влияние, кроме 
присоединения Алатырского уезда, оживление лесной и куле-
ткацкой промышленности. 

Резкое увеличение в 1925—26 г. числа выданных патен
тов на личные промысловые занятия об'ясняется переходом 
мелких промышленных предприятий в разряд кустарных лич-

1 ных занятий, а также общим развитием кустарно-промысло
вой деятельности в Республике, в связи с изданием указан
ных выше льготных законов. 

Уравнительный сбор. К платежу уравнительного сбора за 
1925 - 2 6 г. по всей Республике было привлечено 5.394 тор
говых предприятия, с оборотом в 16.911.000 руб. и госокладом 
уравсбора 236734 руб.; промышленных —249 предприятий, с 
оборотом в 2427000 р. и окладом уравсбора в 30171 руб. 

Сравним приведенные данные с обложением предыдущего 
года. В 1924—25 г. обложено было уравсбором 2451 торговое 
предприятие, с оборотом в 5702760 руб. и окладом уравсбора 
82.437 руб.; промышленных 2.362 предприятия, с оборотом 
1773946 руб. и окладом уравсбора 26.913 руб. 

Из приведенных данных видно, что число обложенных 
уравсбором торговых предприятий в отчетном году значи
тельно увеличилось, равно как и увеличились и обороты по 
ним. 

. Последнее об'ясняется, помимо присоединения Алатырского 
уезда, некоторым улучшением экономического состояния насе
ления, что сказалось на увеличении торговых оборотов. 

Резкое^снижение числа промышленных предприятий низ
ших разрядов произошло от того, что мелкие промышленные 
предприятия, как-то: мельницы, крупорушки, маслобойки и 
т. д. в отчетном году от обложения уравсбором освобождены. 

Предприятия же высших разрядов дали заметное увели
чение как по числу, так и по оборотам вследствие указанных 
выше причин. 

Кроме предприятий, облагаемых в общем порядке, особым 
налоговым комитетом_ при НКФ ЧАССР произведено обло
жение уравсбором трестов, торговых и кооперативных об'еди-
нений. За 1925—26 год обложено таковых организаций в 
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Чувашской Республике 15, с оборотом 7.962.265 р. и окладом 
уравсбора в 86.492 руб. 

В 1924—25 году было обложено 10 организаций, с обо
ротом в 1.958.378 руб. и окладом уравсбора в 20938 руб. 

Сравнивая облагаемые обороты указанных предприятии 
за 2 года мы видим, что в отчетном году обороты сильно 
увеличились. 

Данное увеличение всецело говорит за расширение тор
говой деятельности этих общественных предприятий, выте
сняющих с чувашского рынка частную торговлю. 

Подоходный налог. Подоходный налог, являясь в руках 
Советского государства одним из мощных орудий по урегу
лированию доходов и денежных накоплений у населения, в 
условиях Чувашской Республики, несмотря на отмеченное 
слабое ее экономическое развитие, после промыслового налога 
занимает второе место, дав 186.761 руб. за год, или 165,6°/0 
против 116.085 руб., поступивших за 1924—25 год. 

Необходимо здесь отметить, что на увеличение поступ
лений подоходного налога за 1925—26 б. г. повлияло присо
единение к Чувашской Республике г. Алатыря. 

К платежу основного (категорного) подоходного налога в 
обще-республиканском масштабе в отчетном году привлечено 
10.624 плательщика, с окладом в 76.105 руб. Если сравнить 
эти цифры с данными за 1924—25 г., в котором привлечено 
6.988 плательщиков с окладом 52.554 руб., то мы видим, что 
число плательщиков, возросло на 44,3°/0, а оклад налога уве
личился на 44,8%. К'Прогрессивному обложению привлечено 
1700 плательщиков, с окладом в 80.985 руб. против 581 пла
тельщика, с окладом в 13,216 руб. за 1924—25 г. Следова
тельно, число плательщиков увеличилось на 192°/0, а оклад на 
512°/0. 

Кроме обложения физических лиц в общем порядке, з; 
1925—26 б. г. на основании закона 20/У1-23 года произведено 
было, обложение крупных государственных и кооперативных 
торгово-промышленных об'единений, как-то: Чувашлестрест, 
Чувашпайторг, Чувашсоюз и др. Всего было таковых орга
низаций по Чувашской Республике зарегистрировано 11, из 
них: государственных—8 и кооперативных —3. Привлечено к 
обложению 8 об'единений, получивших за 1924—25 опера
ционный год прибыль свыше 1.500 руб. каждое, остальные 
3 об'единения, получившие от своих операций убыток, от 
обложения освобождены. Общая сумма чистой прибыли 8 орга
низаций за 1924—25 операционный год, согласно представ
ленных отчетов и годовых балансов, выразилась в сумме 
641.263 руб. С этой суммы исчислено подоходного налога 
51.134 руб., а с 25% местной надбавкой 63.918 руб. 

В 1924—25 г. по прибылям 1923—24 года было привле
чено 9 организаций с прибылью в 136.894 рубля и налогом 
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в 10.012 руб. без местной надбавки, т. е. прибыль за 1954—25 г. 
возросла на 368,5°/0 и налог на 410,77о. • . • . 1 

Гербовый сбор. Гербовый сбор, не вызывая особых рас
ходов по взиманию, дает доход государству, выражающийся 
сотнями миллионов рублей. 

Поступление гербового сбора по Чувашской Республике 
достигает значительных результатов. Так, в отчетном году 
поступило гербового сбора 197.608 руб. 50 коп. 

Из сравнения поступлений гербового сбора за 1925—26 б. 
г. с поступлениями 1924—25 б. г. видно, что в отчетном году 
поступления эти увеличились на 95.906 руб. 56 коп. (197.608 р. 
50 к. против 101.701 руб. 94 коп.) или на 94,3°/0-

Приведенные данные свидетельствуют о значительном 
росте поступлений гербового сбора в отчетном году. Помимо 
факторов чисто экономического характера, здесь сказалось 
улучшение в отчетном году самой постановки гербовых ревизий. 

Рентное обложение. Рентное обложение земельных участ
ков, находящихся в пользовании частных лиц и коммуналь
ных хозяйств производится в следующих городских поселе
ниях Чувашской Республики: в гор. Чебоксарах, Алатыре, 
М.-Посаде, Цивильске, Канаше и Ядрине. 

В отчетном году для точного учета плательщиков ренты 
и проверки площади участков силами налогового аппарата 
был произведен в некоторых городах Республики вторичный 
обмер земельных участков, в результате чего оказалось, что 
при первоначальной регистрации по некоторым окладным еди
ницам были допущены ошибки как в сторону преувеличения 
площади, так и недоучета ее, в силу этого и обложение рен
тою производилось неправильно. 

В 1925—26 б. г. привлечено к обложению 4.930 платель
щиков и за пользование земельными участками исчислено 
основной ренты 6043 руб. и дополнительной 23.610 руб., а 
всего 29.653 руб. 

За 1924—25 год было привлечено к рентному обложению 
5207 плательщиков с окладом: основной ренты 6.882 руб. и 
дополнительной 40120 р. Снижение об'ясняется освобождением 
от рентного обложения плательщиков сельхозналога в городах. 

Налог на сверхприбыль. Постановлением ЦИК и СНК Союза 
ССР от 18 июня 1926 года установлен временно налог на 
сверхприбыль. 

Плательщиков этого налога оказалось всего лишь 59 чел., 
с коих и исчислено налога 4.208 рублей. 

Налог с наследств. За отчетный год обнаружено случаев 
перехода имуществ по наследству с оценкой свыше 1000 р.— 
4 и один случай дарения. Стоимость пяти имуществ опреде
лена в 8.950 руб., исчислено налога 122 руб. 42 коп., како
вой поступил полностью. 
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Местные налоги и сборы. Местные налоги и сборы, не 
считая надбавок к государственным, дают очень незначитель
ный финансовый эффект. 

От всех видов местных налогов и сборов, число которых 
достигает 15, за 1925—26 год поступило 137.174 р. или 2,7" 0 
доходной части местного бюджета, против 92.397 руб. или 
2,5"/о за 1924—25 г. Наиболее крупные поступления дали: 
сбор с отпускаемой из лесных дач древесины—64.376 руб. 
против 46.679 руб. за 1924—25 г. и налог с грузов—40.161 р. 
против 10.046 руб. за 1924'—25 г. Следовательно, на все 
остальные налоги и сборы падает всего 32.636 руб. 

Косвенные налоги. За 1925/26 год поступило акцизов: 

Задание центра—1.060.000 руб. 
Выполнено —124,5°/0. 
Недоимки по акцизу за табачными фабриками на 1 ок

тября 1926 г. числится 32.410 руб. 
Налоговая недоимочность. Борьба с недоимочностью ве

лась по определенному плану и при этом в ней принимали 
участие не только налоговой аппарат в целом, но и партий
ные и советские органы, а отчасти и профессиональные. 
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Основная задача в данном случае сводилась к тому, чтобы по. 
истечении срока уплаты к неплательщикам немедленно приме
нялись принудительные меры взыскания, путем описи имуще
ства и продажи его с публичных торгов. 

Всего за истекший год зарегистрировано 2342 случая 
описи имущества и 147 случаев продажи с публичных торгов; 
привлечено к судебной ответственности—36 и составлено 
актов о несостоятельности 1310. 

С целью усиления темпа ликвидации недоимочноеги на 
местах организовывались ударные месячные кампании. 

Кроме того, в конце истекшего года была организована 
чрезвычайня комиссия по борьбе с недоимочностью. Послед
няя давала соответствующие директивы на места и вела общее 
наблюдение за ходом кампании. 

Результаты по данным на 1 октября рисуются в следую
щем виде: общая сумма недоимочности государственных на
логов и сборов составляла 39.127 руб. (сюда не входят сель
хозналог, местные налоги и акцизы). 

Если сравнить указанные данные с недоимочностью на 
1 октября 1925 года, то результаты можно признать вполне 
удовлетворительными, т. к. в данном случае имеем недоимку 
меньше, чем в предыдущем году на 47,7"/.., несмотря на то, 
что контингент налогов в 1925--26 году значительно увели
чился, примерно на 95'7п. 

Неналоговые доходы. 

В связи с поднятием экономической мощности страны 
вообще, а в частности с улучшением постановки работы по 
неналоговым доходам в ЧАССР, поступление неналоговых 
доходов постепенно увеличивается и таковое за 3 предыдущие 
года имеет следующие цифры, включая и чрезвычайные рес-
сурсы: 

за 1923—24 г 834.208 р. 05 к. 
„ 1924—25 г 1.796.217 „ 22 „ 

' „ 1925-26 г 2.756.121 „ 11 „ 
что в "/,,",,„ п 0 отношению к сумме поступления за 1923—24 г., 
составляет: 

за 1924—25 год—215,3°',,, за 1925-26 г.— 330,4" 0. 
Главными источниками неналоговых доходов в ЧАССР 

являются: а) лесные доходы, б) торгавля и промышленность, 
в) земельные имущества, г) пошлины, сборы, взыскания и 
штрафы и д) госфонды, из коих доминирующую роль играют 
лесные доходы, сотсавляющие в общей сумме доходов, посту
пивших в 1925—26 году, 97,7" 0. 
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Недоимочность по лесным фондам. По предварителоным 
данным УФО задолженность за попенщину на 1 октября 192( 
года числится в сумме 1.435.026 руб. 67 коп., каковая по 
потребителям распределяется в следующем виде: 

1. Волго-Ока-Лес за 1922—23 г.—47.135 р. 60 коп., оста 
вленная (постановлением СНК РСФСР от 28-Х1-24 г.) за В.О.Л 
как долгосрочная ссуда. 

2. Тоже Волго-Ока-Лес за 1923—24 г.—68.920 руб. 42 к. 
о погашении каковой было постановление ЭКОСб РСФС1' 
7-УШ-26 г., остающееся еще не выполненным. 

3. Акмарчувашлес за 1923,—24 г. в сумме 44.177 руб 
68 коп., погашение которой задерживается, в виду нераспре 
деления таковой между пайщиками (Чувашской АССР и Мар 
областью). 

4. Самая большая сумма задолженности числится за Чу 
вашлестрестом (572.942 руб. 08 коп.), который в виду соз 
давшейся задержки в реализации лесопродуктов и некоторых 
других причин своевременно уплатить не смог. 

5. Что же касается остальной суммы задолженности, т. е 
701.850 руб. 89 коп., то часть из них до настоящего времени 
является непроверенной, а остальная часть числится за разными 
лесопотребителями. 

Поступление неналоговых доходов. Общая сумма поступ 
ления неналоговых доходов за 1925—26 г. достигла 2.756.112 р.. 
превысив на 959.903 руб. 89 коп. поступления 1924—25 года 

Подробное поступление неналоговых доходов в 1925—26 г 
выражается в следующем виде: 
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7„70 выполнения задании центра по неналоговым дохо
дам достигает 128, не считая чрезвычайных рессурсов. 

Реализация государственных займов. 
Мероприятия по популяризации займов среди населения, 

проведенные в жизнь в отчетном году, заключались в следу
ющем: 

1. Освещение вопросов по госзаймам через печать: а) 
статей 36, б) об'явлений 14. 

2. Распространение среди населения: 
а) плакатов—5.086, из них на чувашском языке—2.000шт., 
б) листовок—16.062, из них на чувашском языке—4.000 шт., 
в) воззваний—300 шт. 
г) литературы—8.424 экз. 

Примечание. Агитматериалы на чувашском языке издавались 
НКФ ЧАССР, а на русском языке получены из центра. 

В результате этих мероприятий в отчетном году облига
ции госзаймов реализованы: 

1) 2-го выигрышного займа 1.225 шт. на ном. сумму 7.705 р., 
2) 8°/о гарантийного займа 14 шт. на номин. сумму 8.600 р.. 
3) 2-го государственного 6°;'о выигрышного займа—12 

облигаций на сумму 60 руб. 
Сберегательное дело. 

1. Состояло сберкасс на 1 октября 25 г. 26, на 1 октября 
1926 года 36, из них: а) центральных при финорганах 6, б) при 
филиалах банка 2, в) приписанных п.-т. сберкасс 25, г) посред
нических 3. 

Отчет правительства ЧАССР 11. 
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2. Сальдо на 1 октября 1925 года по центросберкассе 
№ 60 с приписными к ней 4-мя п-т. кассами: а) вкладчиков— 
909, б) вкладов—38.427 руб. 88 коп. 

Тоже на 1 октября 1926 года по центросберкассе № 60 
с приписными к ней 5-ю п.-т. кассами: а) вкладчиков—1180, 
б) вкладов—46.644 руб. 18 коп. 

3. В течение 1925—26 г.: а) поступило вкладов—315.950 р. 
19 к., б) выдано—307.733 р. 89 к., в) выдано аккредит —3.600 р., 
г) оплачено аккредитивов—2.400 р. и д) произведено .всевоз
можных кассовых операций 6.132 р. 

Слабый рост вкладчиков и вкладов, главным образом, 
наблюдается по приписным п.-т. сберкассам Республики. Это 
об'ясняется тем, что у населения не имеется излишков денеж
ных средств, т. к. население Чувашской Республики состоит 
исключительно из малоземельных крестьян, не имеющих 
посторонних заработков. 



Т о р г о в л я . 
Торговая сеть. Общее увеличение торговой сети по Чу

вашской Республике за последние ]'/2 года*) произошло, глав
ным образом, за счет присоединения Алатырского района в 
составе 3 волостей. С присоединением этого района число 
торговых предприятий, бывшее в 1924/25 году, было допол
нено, преимущественно, государственными и частными торго
выми предприятиями. Государственная торговля в 1924/25 году 
была выражена торговыми предприятиями (местными) Чуваш-
пайторгом, медторгом и торгово-производств. секцией Ядрин-
ского УИК'а; (инорайонными)—складоми нефтесиндиката и фи
лиалами госсельсклада. В 1925/26 году число представителей 
государственных торговых организаций увеличилось за счет 
открытия книжного магазина „Новая Книга" в г. Чебоксарах 
и базы центроспирта (тоже в г. Чебоксарах) и за счет пред
приятий Алатырского уезда, куда вошли отделения: татторга 
госшвеймашины, винторга, Ульяновского пищтреста, аг-тво 
сахаротреста, отделение Пензенского спиртотреста. Число 
представителей кооперативных об'единений осталось без изме
нений, за исключением районного ж.-д. потребительского об
щества в г. Алатыре. Частная торговая сеть, как указано выше, 
увеличилась за счет торговых предприятий Алатырского уезда. 

Всех предприятий, по данным налогового управления 
НКФ ЧАССР, (по числу выданных патентов) в 1 полугодии 
25 26 г. насчитывается 5.148, что по отношению к 2 полуго
дию 24/25 года дает увеличение на 24,5°/о и во 2 полугодии 
25 26 г. 4.962, что против 1 полугодия дает уменьшение на 
3,6%. В среднем на одно торговое предприятие приходится 
от 173—180 человек. 

Из числа 5148 предприятий в 1 полугодии 25/26 г. на 
долю городских падает 2138 (41,5"/о)и на долю сельских ЗОЮ 
(58,5%>). Во 2 полугодии на долю городских приходится 
2001 (40,3"/о) и сельских 2961 (59,7°;'„). Приблизительно, это 
же соотношение наблюдалось и в предыдущие годы с коле
банием от 50—59°/0 для сельских и 40—49"/» для городских. 

Из нижеприводимой таблицы видно, что более всего 
торговая сеть развита в Чебоксарском уезде (27,7—28,7°/0) 

*) Торговые предприятия Алатырского уезда со "2 полугодия 1')24/'25 года 
включены в общее число предприятий по Чувашской Республике. 



161 

Затем идут: Цивильский уезд (23,6—23,8°/0), Алатырский 
(20,0—18,5°/,,), Ядринский—(18,7—18,5°/0) и последнее место 
занимает Батыревский уезд (10,0—10,5°/в). 

Итого . . . 5148 100,0 4962 100,0 

Государственная торговля. Число государственных торго
вых предприятий (по числу выданных патентов) в 1 полугодии 
25/26 года было 118, что к общему числу (5148) составляет 
2,3°/е и против 2 полугодия 24 25 года дает увеличение на 
90°/,,. Число предприятий во 2 полугодии 181, —к общему 
числу (1962) —3,6° 0 и по отношению к 1 полугодию дает уве
личение на 53,3°/0-

Раепределение государственных предприятий по разрядам: 
1-е п о л у г о д и е : 

В ",о огнош. к чист 
п " 1 " и 1 и " лу всех торговых Разряд к числу госуд. 1 предпр. данного 

разряда 

II 15 12,8 0,5 
III 33 27,9 3,8 
IV 54 45,7 31,1 
V 16 13,6 55,0 

118 100,0 2,3 
2-е п о л у г о д и е : 

181 100,0 3,7 
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Как видно из этой таблицы, государственная торговля, 
по преимуществу, носит характер оптово-розничный. 

По уездам государственные торговые предприятия рас
пределяются следующим образом: 

1-е п о л у г о д и е : 

Более всего сеть государственной торговли развита в 
Алатырском уезде (46—41%,), второе место занимает Чебок
сарский уезд (36—26 "/„), третье место Ядринский уезд. 

Обороты государственных предприятий. Посреднический 
товарооборот государственных торговых предприятий за 
25/26 год, по данным самих предприятий, выразился в сумме 
7.322 тыс. рублей. Из них оптовая составляет 40°/« (2.928 т. р.), 
Н торговом обороте по ЧАССР госторговля в 25/26 году 
занимала 22,8%. В 24/25 году занимала 15,2"/,,. в 23 24 г. 
10,9"/о. Оборот за 25 26 г. по отношению к 24 25 г. дает 
увеличение на 416°/о. 
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Для характеристики роста оборотов по государственной 
торговле приведем следующую таблицу: 

1923 24 г. 1924/25 г. 1925/26 г. 
Оборот в тысячех рублях 

510 1760 7322 
Рост. . . 100% 345'",, 1435,6°/„ 
Капиталы государственной торговли. Учет торгового ка 

питала инорайонных государственных организаций представ
ляет довольно большую трудность. Лишь только в отноше
нии местных торговых организаций это удается установить 
более или'менее полно. Сумма торгового капитала местных 
государственных торговых преприятий (Пайторг, медторг, 
торгово-произ. секция Ядринского УИК'а), по данным на 1-е 
октября 1926 года, определяется в сумме 327,8 т. р. Из этой 
суммы в подвижном обороте участвует 245,7 т. р. Заемный 
капитал указанных предприятий составляет 852,1 т. р. Как 
мы видим, собственный капитал местных государственных 
торговых предприятий весьма мал. Последнее обстоятельства 
очень чувствительно отзывается на своевременной и доста
точной для обслуживания населения закупке промтоваров, 
особенно дефицитных, отпуск которых в центральных торговых 
организациях связан с более жесткими условиями расчета. 

Кредитование государственной (местной) торговли. Осве
тить вопрос кредитования инорайонных государств, торговых 
предприятий не представляется возможным за неимением све
дений, так как они по отделениям банков в Чувашской Рес
публике не кредитуются. Ниже приводятся сведения о разме: 

рах кредитов по кварталам по Пайторгу, медторгу и торго 
вой секции Ядринского УИК'а: 

I кварт. II кварт. 111 кварт. IV кварт. 
в тысячах рублях 

Госбанк 45*) 49 61 54,5 
Сельхозбанк. . . 30,3 30,9 53,7 36,8 

Задолженность госторговли на 1 октября 1926 г. выра
жается в сумме 82,9 т. рублей. 

Кооперативная торговля. Число кооперативных об'едине-
ний в 25/26 г. осталось тоже самое, что и в 24/25 году, а 
именно: по линии потребительской кооперации—Чувашпо 
требсоюз, по линии производственно-промысловой и сельско
хозяйственной—Чувашпроизводсоюз. 

) Без торговой секции Ядринского УИК'а. 
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Торговая сеть. По данным налогового управления НКФ 
ЧАССР, число кооперативных предприятий за 1 полугодие 
25/26 года определяется в 737 предпр. и за 2-е полугодие 
785 предпр. За 1-е полугодие против 2-го полугодия 24/25 г. 
произошло уменьшение на 16,6°/0. Второе же полугодие против 
первого полугодия 1925/26 года дает увеличение на 6,6°/о. 

По разрядам кооперативная сеть в полугодиях 25/26 г. 
расптеделялась следующим образом: 

1-е п о л у г о д и е: 

Из этой таблицы видно, что наибольший °/о падает на 
предприятия III разряда (59—60°/о), затем идет IV разряд (30— 
33°/0) и близко к нему стоит V разряд (27—30°/0). Иначе гово
ря, преобладающая роль кооперативной сети—розничная тор
говля лавочного типа. По отношению ко всему числу торго
вых предприятий, кооперативные предприятия занимают 14,3°/^ 
в 1-м полугодии и 15,6°/0 во втором. 

, Распределение сети кооперативных предприятий по уездам 
характеризует следующая таблица: 
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1-е п о л у г о д и е : 

Наибольшее развитие кооперативной сети, по данным 
налогового управления НКФ ЧАССР, наблюдается в Чебок
сарском уезде (33— 32%) и Ядринском (27,7—25,7°/0). Для 
дополнения не безинтересно будет привести данные (Чувашсо-
юза) о распределении потребительской кооперативной сети 
по уездам в 1925—26 году. 

В °/0 отношении: 
По числу По числу По сумме 

потреб, общ. членов. оборота. 

Ядринский уезд 27,3 27,0 24,9 
Цивильский 24,2 16,7 15,2 
Батыревский „ . . . . . . . 17,4 12,1 7,6 
Чебоксарск. , 18,2 19,1 27,1 
Алатырский 12,9 20,0 25,2 
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Эти данные отмечают преобладание потребительской ко
операции в Ядринском уезде. По сумме же оборота первое 
често занимает Чебоксарский уезд. 

Обороты кооперативной торговли. Оборот по продаже (без 
сбытовых операций *) за 1925—26 год по кооперативной 
торговле (данные предприятий) выразились в сумме 12.268 т. р. 

Оборот за 1925—26 г., против оборота за 1924—25 г. 
(5.673000 руб.), дает.увеличение на 116,2 °/0. Наибольший °/0 уве-
шчения оборотов наблюдается в 24—25 году, где против 23—24 
года увеличение достигает 313,5°/о. 

Если сопоставить рост числа кооперативных предприятий 
с ростом оборотов по годам, то увидим, что уменьшение числа 
предприятий компенсируется увеличением оборотов; последнее 
обстоятельство нужно расценивать как результат ликвидации 
маломощных предприятий и усиление нагрузки оставшихся, 
более крепких, более стойких и жизнеспособных. 

В торговом обороте по Чувашской Республике коопера
тивная торговля в 25—26 году занимала 38,1°/». В этом отно
шении мы имеем снижение удельного веса кооперации против 
24—25 на 11 "/о и против 1923—24 года увеличение на 8,7°/0. 
Снижение удельного веса в25—26 г. об'ясняется как крайней 
недостаточностью оборот- ных средств кооперативной системы, 
так и изменением усло-вий расчета на покупку товаров, когда 
при наличии товарного голода на многие, так называемые 
недостаточные (дефицитные) товары, кроме наличия средств, 
которых у кооперации недостаточно, необходимо иметь и 
большую гибкость и способность улавливать кон'юнктурные 
условия, в чем кооперация далеко уступает частной торговле. 

Капитал кооперативной торговли. Торговый капитал коопе
рации (потребительской, производственной и с-х., объединяе
мой Производсоюзом) по состоянию на 1 октября 26 года, 
определяется в 4.398.4 т. руб. Из них собственный капитал 
равняется 1.076 т. руб. и заемный 3.222,4 т. руб. Неблаго
приятным моментом в состоянии торгового капитала коопера
ции Чувашской Республики является ограниченность средств, 
находящихся в подвижном обороте. Например, у Чувашсоюза. 
сделавшего большие успехи за последний год в укреплении 
своего финансового положения, неподвижные средства (иму
щество, паи, ценные бумаги) составляют 45,8й/„ собственных 
средств. По линии низовой сети производственной и сельско-

зяйственной кооперации 2) из 193,1 т. руб. собственных 
средств, более 95°/0 находятся в неподвижном состоянии. 

Кредитование кооперации. Недостаток собственных обо
ротных средств кооперации вопрос кредитования ставит в 
шряд самых важных, от благоприятного разрешения которых 

') Со сбытовыми 1-1.102 т. руб. 
-I По 84 кооперативам, вошедшим в сводку. 
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зависит и развитие деятельности кооперативной системы. 
Сжатие кредитов, произведенное в 25—26 г , коснулось прежде 
всего кооперации, и это обстоятельство имеет несомненную 
связь со снижением удельного веса кооперация в торговом 
обороте в 1925—26 году. 

Приводимая ниже таблица дает представление о кредитах, 
предоставленных кооперации: 

(В тысячах рублей) 

Задолженность кооперации на 1 октября 1926 года пс 
госбанку 344,6 т. руб. 

Частная торговля. Частный торговый капитал продолжает 
по прежнему занимать видную роль как в продвижении пром
товаров к населению, так и в участии в заготовках кустарных 
изделий и продуктов полеводства, особенно, животноводства, 
Торговая сеть частного капитала по 'прежнему широко раз
вита на территории Чувашской Республики. Правда, 24 -25 г 
дал снижение числа частных торговых предприятий, но нельзя 
сказать, что эта тенденция продолжалась в 25—26 году. Числе 
частных торговых предприятий в I полугодии достигает 4.293, 
что против II полугодия 24 - 25 г. дает увеличение на 33,7°/0, 

Распределение частных торговых предприятий по разрядам 
характеризует следующая таблица: 

1-е п о л у г о д и е : 
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2-е п о л у г о д и е : 

Из общего числа предприятий частной торговли наиболь
ший °/0 занимают предприятия П-го разряда (56—52°/0). второе 
место звнимают предприятия 1-го разряда (33—37о/0). Пред
приятия III—V разряда занимают 10,7—10,6%. 

По отношению к общему числу всех предприятий но Чу
вашской Республике, частная торговля располагает довольно 
сильным аппаратом. 

Сравнительный удельный вес торговых предприятий по 
разрядам характеризуется в °/о°/о таким образом: 

1-е полугодие 1925—26 года: 
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Во 2-м полугодии частные торговые предприятия Ш-го 
разряда дали уменьшение на 4,3°/,,, IV на 9.0", „ и V—1.0°/0. 

Обороты частной торговли. Посреднический оборот част 
ной торговли за 1925—26 год выразился в сумме 12.601 т. р, 

Сумма оборота против 1924—25 г. увеличилась на 207,3" „. 
Удельный вес в торговом обороте составил 39,1°,,. Против 
1924—25 года удельный вес увеличился на 3,5%. 

Оборот сельских предприятий (без предприятий 1-го 
разряда) равняется 3.926,6 т. р. или 31,2°'« к обороту по 
частной торговле. 

Сумма оборота (12.601,6 т. р.) по уездам распределяется 
таким образом: 

Чтобы показать, каково было участие общественных сек
торов и частного в торговом обороте Чувашской Республики 
и как менялось их соотношение, обратимся к следующей 
таблице: 
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Динамика роста оборотов в п/0 °/0. 

Торговый капитал частной торговли. Определить размеры 
частного торгового капитала, оперирующего на территории 
Чувашской Республики, при отсутствии обследования торговых 
предприятий со стороны Наркомвнуторга ЧАССР, представляет 
довольно сложную задачу. Предположительно он может быть 
исчислен около 1.050 т. руб.. из них на долю заемного капи
тала приходится около 25°/0. 

Размер кредитов, предоставляемых частной торговле по 
филиалам госбанка колеблется от 70—80 т. руб. в квартал. 
Учесть другие источники денежного кредита не представляется 
возможным. 

Обороты Чувашской товарной биржи. Общий оборот 
Чувашской товарной биржи за 25—26 г. составляет 8.364,7т. р, 
Из них биржевой 1.995,3 т. руб. и внебиржевой 6.369,4 т. р. 
Общий оборот дает увеличение против 24—25 года на 176%. 
Число сделок 3.752. 

Оборот биржи по контрагентам. 
Продажа по биржевому обороту: 
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Снижение розничных цен. Постановлением СТО от 12 июля 
1926 года снижение розничных цен признано одной из важ
нейших задач и органам НКТорга было поставлено целью 
добиться снижение цен к 1-му августа на 10°/о по сравнению 
с состоянием цен на 1 мая 1926 года, имея в виду в первую 
очередь дефицитные товары. До «указанного постановления 
СТО образованная при ЦИК'е ЧАССР междуведомственная 
комиссия по снижению розничных цен в своей работе руко
водствовалась циркулярным указанием НКТорга РСФСР от 
28/У-26 года. 

Обращаясь к работе комиссии за истекший год, пользо
вавшейся аппаратом и материалами НКВТорга ЧАССР, нужно 
сказать, что в условиях Чувашской Республики поставленная 
задача оказалась по большинству дефицитных товаров нераз
решенной. Общее снижение цен все же далеко недостигает 
предложенной нормы. Причины в том, что Чувашская Рес
публика не обладает крупными и финансово-мощными торго
выми организациями, могущими так резко и безболезненно 
.сократить свои торговые расходы и снизить цены за счет 
рационализации сети или производства. 

Ниже приводятся данные о результатах снижения в сред
нем по Республике: 
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Хлебозаготовки. Ориентировочный план хлебозаготовок 
отчетного года, в начале намеченный в размере двух с поло
виной миллионов пудов ив последствии сниженный до 600т. 
по реализации дал 157.526 пуд., учетных Наркомвнуторгок 
ЧАССР, что составляет 6,3% от первой цифры и 26,2% от 
второй. 

Такое расхождение плана с действительностью, кроме 
неточности выявленных балансом величин, обменяется недо 
учетом метеорологических особенностей года, повлиявших на 
снижение ожидавшегося урожая. Таким образом, отчетный 
год должен быть охарактеризован, как год недорода по всеи 
культурам 

Ничтожное количество заготовленного зерна ко сравнению 
с 1924—25 годом видно из нижеприведенной таблицы заго
товки по месяцам: 
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Рыночные цены розничной продажи, ничтожной по своим 
размерам, доходили по некоторым районам до 3 руб. пуд. 

Ввоз хлебопродуктов извне. По определившемуся отсут
ствию предложения на рынке хлеба и по выявившимся ошиб
кам хлебофуражного баланса, возник вопрос о переработке 
последнего в совершенно обратную сторону, а именно: со
ставления плана завоза хлеба в пределы Чувашской Респуб
лики. 

Завоз хлеба начался с октября 1925 г. За все время (ок
тябрь—июль) завезено 360788 п., в том числе семзерна 
113.897 пуд. 

Распределение завезенного хлеба между организациями: 

Финансирование хлебозаготовок. Для финансирования хле
бозаготовок был отпущен децентрализованный кредит, кото
рый между заготовителями распределен и использован в та
ком порядке: 
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Для оказания продпомощи населению Республики на ор
ганизацию общественных работ Совнаркомом ЧАССР рас
пределено 304.275 р., из которых 289.275 руб. выделено 
уездам, 15.000 р. выделены в фонд регулирования. Из суммы 
289.275 р. было признано 50°/0 употребить на оказание непо
средственной помощи натурой. Общая сумма 304.275 р. была 
распределена между уездами таким образом: 

Заготовка яиц. По плану в сезон 1926 г. по Чувашской 
Республике предположено было заготовить 350 вагонов на сумму 
1.300 тыс. рублей. Фактически же заготовлено 166 вагонов 
на сумму 752 т. руб. Это количество по отдельным загото
вителям распределяется следующим образом: 
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Намеченный по заготовкам яиц план был выполнен ш 
47,4%. Заготовка против 1925 года составляет 46,6°/о. Причи 
нами недовыполнения плана является разрыв между ценам> 
рыночными и заготовительными. С начала кампании (май) 
когда обычно определяется настроение рынка, разрыв цеь 
достигал ПО—111°/о. В июне месяце разрыв достигал, правда 
17°/0> но уже рынок был дезорганизован,и только с конца 
августа, когда заготовительные цены превышали рыночные, 
удалось осеннюю кампанию провести удовлетворительно. Раз
рыв цен в весеннюю кампанию, помимо всего, усугублялся 
поздним наступлением весны. Причиной невыполнения плана 
не является преувеличение числа кур. И вот почему,, осенью 
(сентябрь-октябрь), когда число кур несушек не могло увели-
читсья, яиц заготовлено 108 вагонов, тогда как за это же время 
в 1925 году заготовлено было 102 вагона. 

Удельный вес' заготовителей и участие заготовителей. 
Ненормальный ход заготовительной кампании, в силу чего 
некоторые организации, как, напр., Чувашсоюз. вынуждены 
были сняться с заготовок в средине сезона, лишает возмож
ности определить удельный вес того или иного заготовителя. 
Заготовка за сезон с указанием количества принятого товара 
от частных и первичной кооперации видна из следующего: 
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Таким образом, через первичную кооперативную сеть 
заготовлено 3623,3 ящика или 36,23 вагона, что составляет 
21,8% всей заготовки, а остальные 12.979,5 ящ. или 129,79 ваг., 
равные 78,2°/о, заготовлены через частных сборщиков. В при
веденной таблице характерно то, что государственными орга
низациями и акц. обществами чрезвычайно слабо привлека
лась к заготовкам первичная кооперация. 

Работа кооперации в показательных районах. Для прове
дения заготовок исключительно через кооперацию был выделен 
Чебоксарский район с яичным складом Чувашпроизводсоюза. 
Говорить о результатах этого мероприятия не приходится, 
так как оно не перешло из организационной стадии в стадию 
практического осуществления по причине провала большей 
части заготовительной кампании вообще. 

Точно таким же образом заглохла потытка организовать, 
как опыт, яичные артели и товарищества. .Этот опыт лишний 
раз подтверждает, что для практического осуществления тех 
или иных мероприятий далеко не достаточно издание цирку
ляров и вынесения постановления и резолюций, а необходимо 
наличие благоприятных экономических условий. 

В области регулирования яйцезаготовок 1926 года роль 
местных органов Наркомторга сводилась исключительно к 
проведению в жизнь указаний и предписаний центра. 

Заготовка кожсырья. По ориентировочному плану предпо
ложено было заготовить 470.700 штук кожсырья всех наиме
нований. Учтенная Чувашнаркомвнуторгом заготовка за весь 
операционный год выразилась в 154.102 шт., что равняется 
32,7°/о. 

Причину резкого расхождения с его фактическим выпол
нением, особенно яловки и конины, прежде всего нужно искать 
в недоучете особенностей чувашского крестьянского хозяйства 
и наследий недорода и небывалого голода в 1921 г. 

После пережитых ужасов голодного года, когда почти 
поголовное истребление скота стало бесспорным фактом, 
чувашское крестьянство при первой же возможности стало 
восстанавливать свое хозяйство прежде всего путем пополне
ния недостатка в рабочем и рогатом скоте, не считаясь с его 
качественным подбором. 

, Невязка заготовительного плана с его выполнением по 
овчине об'ясняется, главным образом, нестандартностью этого 
вида сырья по весовому признаку. 

Государственные и кооперативные организации, вынуж
денные устанавливать синдицированные цены на овчину, сог
ласно всесоюзного стандарта, могли покупать: 

1. Старицу по цене молодняка среднего. 
2. Молодняк средний по цене молодняка легкого и т. д. 
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Это обстоятельство было учтено частными заготовителями 
и использовано ими на все 100°/0 и, таким образом, главная 
масса овчин ушла через частных скупщиков, заготовительные 
операции коих как в количественном, так и в ценностном 
отношениях, Чувашнаркомвнуторгу учесть не удалось. 

Невязку заготовительного плана с его выполнением отчасти 
следует об'яснить также и недоучетом внутри-хозяйственных 
потребностей в овчине. 

Заготовка кожсырья по отдельным организациям видна из 
следующей таблицы: 

Колич. Сумма 
Чувашпроизводсоюз 7.566 36.661 
Чувашсоюз 20 269 76.099 

К о ж с и н д и к а т : 
Канашское аг-ство 46.992 161.001 
Алатырское аг-ство . . . . 8.121 36.203 
Чебоксарское „ . . . . 3.910 14.447 
Гострог (Чуваш, аг-во) . . . 67.247 161.544 

Итого 154.105 485.056 

Из этого количества кооперативными об'единениями 
Чувашской Республики заготовлено 27.835 шт., что по коли
честву составляет 18,1°/0 и по стоимости 23,2°/о-

Заготовка пушнины. Всего пушнины за сезон 1926 годг 
заготовлено 28.478 штук на сумму 37.242 руб. Из них заго
товлено: 

Чувашсоюзом 424 шт. на сумму 287 р. 
Кожсиндикатом: 

Канашское а-во . . . 2.404 „ „ 2.589 р. 
Алатырское „ . . . 2.182 „ „ 2.659 „ 
Чебоксарское „ . . . 1.246 „ „ 1.015 „ 
Госторгом 
{Чувашское аг-во) . . 22.222 „ „ 30.692 „ 
Животного сырья заготовлено 3.700 пуд. на сумм) 

129.732 руб., из них: 
Щетины 1217 пуд. на сумму 64.457 р. 
Шерсти . . .... .• . 2285 „ „ 58.752 „ 
Конского волоса . . . 198 пуд. на сумму 6.523 р. 
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Выведенная сумма 883.739 руб., конечно, не может быть 
точным показателем стоимости всего вышедшего сырья на 
рынок. Значительный процент сырья прошел через частных 
скупщиков, обороты коих в этой области оказались неуло
вимыми. 

Заготовка тряпья. По ориентировочному плану выход 
тряпичного товара за сезон 1926 года предполагается в коли
честве 80 тыс. пудов, которые должны были быть из'яты 
следующими организациями: 

Несоответствие заготовительного плана его фактическому 
выполнению прежде- всего, и главным образом, следует об'яс-
нигь разностью условий заготовки и,методов регулирования, 
введенными в Чувашреспублике и в соседнем с нею районе-
Мариобласти. 

В то время, когда Чувашнаркомвнуторг с самаго начала 
кампании провел местное конвенционное соглашение твердых 
синдицированных цен "на тряпье по сортам, Мариоблвнуторг 
не принял ни каких регулирующих тряпичный рынок меро
приятий, несмотря на просьбы Чувашнаркомвнуторга и хода
тайства организаций, выступавших в качестве заготовителей по 
Чувашреспублике. 

Превышение заготовительного плана контрагентами Цен-
тробумтреста (Пайторг и Производсоюз) объясняется гибкостью 
аппарата и его приспособленностью к местным условиям. 

Метод заготовок. Заготовка тряпья производилась как 
через первичную сеть кооперации, так и частных сборщиков. 
Первичная кооперация была привлечена к заготовкам только 
Чувашпроизводсоюзом и Чувашпайторгом. Что же касается 
об'единенной конторы Тряпкости Госторга и Тряпье-Лоскута 
и Смолпромторга, то они всю свою заготовку провели через 
частных сборщиков, ссылаясь на то, что кооперация не рабо
тоспособна, а главным образом, не кредитоспособна. 
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Завоз промтоваров. План завоза промтоваров в Чувашскую 
Республику на 1925—26 год был составлен в некотором отступ
лении от ориентировочно-определенной покупательной спо
собности населения, а именно: покупательная способность 
Наркомвнуторгом ЧАССР была определена в 9.475 т. руб., план 
же завоза промтоваров составлен на 8.236,5 т. руб. Такое 
расхождение об'ясняется, повидимому, излишней поправкой 
на переучет покупательной способности. Впоследствии в про
цессе работы пришлось внести коррективы в составленный 
план. Фактически учтенный ввоз промтоваров определяется в 
13.610 т. руб. Из этого количества завезено: 

Чувашсоюзом на 3.880,3 т. 
Пайторгом на 3.280,2 ,, 
Чебоксарским и Алатырским горкопами . 878,6 ,, 
Торговой секц. Ядр. УИК'а 179,7 ,, 
Производсоюзом 443,3 ,, 
Госсельскладом 288,2 ,, 
Медторгом 118,2 „ 
Чувашгизом 163,6 „ 
Госспиртом 1988,2 ., 
Алатырским Отдел. Татторга 797,2 „ 
Алатырским Отдел. Госшвеймашины . 54,3 „ 
Алатырским Отдел. Винторга 52,6 „ 
Нефтесиндикатом 294,1 „ 
Разными пищтрестами (пиво) . . . . 641,6 .. 
Алатырским рынкомом . 580,0 „ 
Наибольший °/о завоза падает на мануфактуру 26,6П,0 

(3.626 т. р.), затем идут: водочные изделия 16,3°/о (2.225,3 т. р.), 
сахар 12,6°/о (1.723 т. р.), хлебопродукты 7,4", о (1.119,2 т. р.), 
табачные изделия 3,8°/0 (515,7 т. р.), металлические издел. 
3,7% (501, 8 т. р.), бакалея 3,5°/о, спички 2,3°/0, канцелярские 
принадлежности и бумага 2,4% 

• Завезенного количества промтоваров оказалось недоста
точно; не говоря уже о том, что испытывался недостаток в 
мануфактуре, галошах, полностью не был удовлетворен спрос 
в таких достаточных товарах, как керосин и соль. 



Народное образование. 
Материальная часть. Общий бюджет Народного Комис

сариата Просвещения ЧАССР на 1925/26 год утвержден в 
сумме 2.189.031 р., из них по местному бюджету 1.775.018 р. 
(81%), по государственному бюджету 414.013 (19°/о). 

Реализация сметы местного бюджета за 1925/26 год по 
разделам рабрт: 

Аппарат 3.402 руб. 0,2% 
Профобр 117.185 „ 6,8°/0 

Соцвос 1 277.578 „ 75% 
Политпросвет 169.292 „ 10% 
Стипендии и пособия . . . . . 102.188 „ 6°/о 
Прочие 34.180 „ 2% 

И т о г о . 1.703.825 руб. 100°/° 

Из них зарплаты 1.000.1287 руб. (58,7°/о) и прочие 
703.538 руб. (41,3%). 

Общая смета Наикомпроса по местному бюджету за 
1925—26 год выполнена на 96%. 

Распределение расходов по местбюджету по основным ти
пам учреждений выражается: школы 1-й ступени 893.263 р. 75 к., 
школы 11-й ступени 121.834 р. 98 к., школы 8-ми летки 
71.414 р. 65 к., школы кресть. м. 30.014 р. 28 к., детдома и 
сады 160.950 р. 35 к., профшколы 57.965 р. 24 к. и ликпункты 
50.673 р. 42 к. 

Стоимость содержания одного учащегося: 
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Стоимость одного учащегося техникума, состоящего на 
госбюджете, равняется 648 рублям. 

Снабжение культурно-просветительных учреждений учеб
никами и учебными принадлежностями. Учебные пособия и 
принадлежности как в 1924—25 году, так и в 1925—26 году 
заготовлялись через хозяйственные организации, как Пайторг,! 
Чувашгиз и прочие. 

Заготовлено Наркомпросом учебных принадлежностей на 
одного учащегося: 

В 1925—26 году закуплено учебников на русском языке 
на—37.245 руб. 15 коп., и получено от Наркомпроса РСФСР 
на 7.600 р., следовательно, всего по школам распределено 
учебников на русском языке на 44.845 руб. 15 коп., из них: 
по учреждениям соцвоса на 36.771 руб 42 коп., по учрежде
ниям профобра на 4.518 р. 01 к. и по учреждениям полит
просвета на 3.555 р. 72 к. 

Учебников на чувашском языке закуплено на 33.900 руб. 
и получено от Наркомпроса РСФСР на 12.400 руб., всего 
распределено по школам чувашской литературы на 46.300 р. 

Приборов и наглядных пособий закуплено в начале 
1925—26 года для школ 8-ми леток и районных школ 1-й 
ступени на 9.800 р. и в конце 1925—26 года на 15.000 руб. 

Учебных, принадлежностей закуплено на 44.820 рублей. 
Литературы на мордовском и татарском языках закуплено 

на 4.200 рублей. 
На одного ученика школ 1-сь в 1925/26 г. на учебную 

часть отпущен 2 р. 63 коп. 
Снабжение топливом. Школы 1-й ступени и вообще, 

культурно-просветительные учреждения, состоящие на местном 
бюджете пользуются древесиной бесплатно. 

На 1925—26 год отпущено древесины 4.821 куб. саж., 
на 1926—27 год—4.200 куб. саж и на 1927—28 год—5.097 куб. 
саж. В виду недостатка средств в местном бюджете нередко 
древесина разрабатывается и вывозится силами населения, что 
крайне вредно влияет на своевременное снабжение культурно-
просветительных учреждений топливом. 
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Ремонт и строительство. 1925-й год прошел при сравни
тельно высоком под'еме строительных работ, так, по учрежде
ниям Наркомпроса всего на ремонт и строительство израсхо
довано 221.119 рублей. 

В 1925—26 году на новое строительство израсходовано 
79.370 руб. 84 коп. и на капитальный ремонт 33.197 р. 35 к., 
всего 112.568 р. 19 к., что составляет 510/0 расходов 1925 г. 

Зарплата. В 1925—26 году работники просвещения полу
чали следующее содержание: преподаватель школы 1-й ступени 
32 р., преподаватель школы П-й ступ. 45 р. (за 16 часов), препода
ватель техникума 46 р. 50 к. (за 12 час), избач 27 р. 50 к., 
ликвидатор 16 р. 50 к. и работник профшкол 45 р. 

Главсоцвос. 

Школьная сеть. Сеть учреждений соцвоса за 1925—26 г. 
оыла следующая (на 1-ое апреля 1926 года): 

Распределение учреждений соцвоса, находящихся на мест
ном бюджете, по отдельным уездам таково: 

') В процент охвата детей школьного возраста входят и дети переростки, обу
чающиеся в школах 1-ой ступени, в действительности, "/,, охвата детей школьного воз
раста гораздо ниже. 
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На 1-ое апреля 1926 года: 

Кроме указанных школ имеется по госбюджету: по Ал̂  
тырскому уезду одна школа П-ой ступени, в г. Чебоксары 
имеется школа-коммуна, одна школа- 8-ми летка при Ульянов 
ском Чувашском педтехникуме и одна школа крестьянско 
молодежи в Каршлыках Татаркасинской волости. 

Развитие сети нача!ьных школ, за 1924—25 г. и 1925—26Г 
характеризуется следующей таблицей: 
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Распределение школ 1-й ступени по обслуживанию разных 
национальностей. Из общего количества школ 1-й ступени 
имеется: школ чувашских —660, в них всего 1025 комплектов 
работ.), школ русских—113, в них всего 226 компл., не счи
тая смешанных комплектов (смешанные школы чувашские и 
русские). 

Школ татарских . . 21, в них всего 35 комплектов; 
Школ мордовских . 14, в них всего 27 комплектов. 
К настоящему моменту одна школа 1-й ступени прихо-

1тся на 130 детей школьного возраста (8—11 лет) и одна 
школа на 1132 человека населения, при этом один школьный 

работник приходится на 80 детей школьного возраста и на 
697 человек населения. 

Отношение числа школьных комплектов (учителей) к числу 
населения отдельных национальностей ЧАССР таково: один 
чувашский школьный комплект приходится на 672 человека 
чувашского населения, один татарский школьный комплект— 
на686 человек татарского населения, один русский школьный 
комплект—на 782 человека русского населения и один мор-
дйвский школьный комплект приходится на 939 человек мор
довского населения. 

При расширении школьной сети в 1926—27 учебном году 
это несоответствие выравнивается. 

Учащиеся школ соцвоса. В среднем на одну школу 1-й 
ступени приходится 67 человек учащихся и на одного пре
подавателя—42 человека учащихся. 

Из общего числа обучающихся в школах 1-й ступени 
в количестве 54694 чел. имеется девочек только 13713 чело
век, что составляет 25°/о числа всех учащихся. Число девочек 

чувашских школах меньше, чем в русских школах и в та
тарских. Кроме того, в пределах отдельных уездов число 
обучающихся девочек различно, например: по Батыревскому 

') См. сноску на стр. 187. 
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уезду на одну школу приходится 12 девочек, по Ядринскому 
— 9 человек, Алатырскому—27 человек, Ц и в и л ь с к о м у — 1 7 че 
ловек и по Ч е б о к с а р с к о м у — 2 4 человека. 

Количество обучающихся девочек в отдельных школа* 
1-й ступени чрезвычайно пестро: так, материалы инспекторски* 
обследований отмечают факты, когда на всю школу (при 2-1 
группах) приходится только 4 — 6 учениц; в то же время от
мечаются и такие школы (однокомплектные при 2-х группах), 
где число девочек доходит до 2 0 — 2 5 человек, т. е. где де
вочки составляют почти 3 5 : — 4 0 % всего числа учащихся . 

По национальности учащиеся школ 1-й ступени подраз
деляются так: 

Всего у ч а щ и х с я — 5 4 6 9 4 человека, из них: Отношен , насе
ления в проц 
- 75% 
- 19,3%, 
- 2,6% 
- 2,7% 

1. Чуваш . . . . 4 3 5 4 9 человек или . .79,6"/,, 
2. Русских... 8764 „ „ . .16% 
3. Татар 1394 , 2,6°,0 
• 4 . М о р д в ы . . . 987 .. „ . . 1,8%, 
Таким образом, процентные соотношения обучающихся 

детей различных национальностей сохраняются такие же, ка-
кие существуют между общим национальным составом насе
ления Ч А С С Р . 

В среднем, нагрузка школы учащимися разных националь
ностей такова: на одну чувашскую школу приходится уча 
щихся чуваш —65 чел., на одну русскую школу—учащихся 
русских 77 человек, на одну мордовскую школу—учащихсч 
мордвы 70 человек и на одну татарскую школу приходитсн 
учащихся татар 66 человек. 

В школах повышенного типа—8-ми летках, 2-й ступени 
и Ш . К. М. учащиеся по национальности распределяются так. 

(по данным на 1-ое апреля 1926 учебного года): 
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Учащиеся школ Н-й ступени в свою очередь по уездам 
с русским населением и по уездам со смешанным населением 
разбиваются так: 

Из приведенных двух таблиц видно следующее:;; 
1) В школах 8-ми летках учащиеся из чуваш составляют 

87,23°/» общего числа учащихся, русские—12,53°/0, татары 
только— 0,04%, и мордва—0,2%. Таким образом, отношение 
количества учащихся мордвы и татар к общему количеству 
учащихся в школах 8-ми летках несравненно ниже, чем это 
существует между количеством населения мордвы и татар и 
общим числом населения ЧАССР. Это соотношение учащихся 
в наступающем 1926—27 учебном году будет выравнено, так 
как для мордвы и татар открываются две школы 8-ми легки 
в Алатырском и Батыревском уездах. 

2) Число обучающихся девочек в школах 8-летках весьма 
мало, в особенности из чуваш. Так, на 2404 человека учащихся 
приходится только 406 девочек, или 16,8%; на 2097 учащихся 
чуваш приходится 257 девочек-чувашек,, или 12%. 

3) В школах Н-й ступени также весьма мало обучается 
девочек из чуваш. Так, по 4-м уездам со смешанным населе
нием число учащихся девочек из чуваш в школах Н-й ступени 
составляет только 10% общего числа учащихся в этих школах 
и 20,4°/0 общего числа учащихся чуваш'. В этих же школах 
число девочек русских составляет 24,4% общего количества 
учащихся и 51,8% числа1 учащихся русских. ' 

В русских же школах И-й ступени по Алатырскому уезду 
количество обучающихся девочек составляет 49,8% всего 
числа учащихся по данному уезду. 

4) По 4-м уездам с чувашским населением в школах 
11-й ступени весьма мало обучается чуваш: учащиеся чуваши 
в этих школах составляют /только 49,7°/о общего количества 
учащихся. 

5) В школах 11-й ступени отмечается также весьма малое' 
количество обучающихся из татар и мордвы, при этом нет 
ни одной девочки из татар. 
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6) В Ш. К. М., также мало обучается девочек; так, на 
246 чаловек учащихся к 1-му апреля 1926 года имелось дево
чек только 13 человек, или 5,3%. В этих же школах очень 
мало обучается молодежи из мордвы и совершенно не обу
чается из татар. 

7) Весьма низкий процент учащихся чуваш в школах 
Н-й ст (49,7%) обуславливается, главным образом, следующим: 
школы Н-й ступени почти все находятся в городах и при них 
не имеется общежитий для учащихся. "Крестьяне же чуваши 
экономически весьма маломощные не в состоянии содержать 
своих детей в городах, внося за них и квартирную плату и 
уделяя средства на питание. Данные по школам П-й ступени 
говорят о том, что из числа уже обучающихся в этих школах 
многие дети чувашских крестьян бросают школу в середине 
учебного года за неимением средств на содержание. 

По социальному признаку учащиеся школ повышенного 
типа подразделяются так (на 1-ое апреля 1926 года): 

В процентах учащиеся по социальному признаку состав
ляют. 

Дети рабочих 
Дети крестьян . . . . . . 
Дети ремесленников. . . . 
Дети служащих 
Дети торговцев и промыш. 
Дети служит, культа . . . 
Прочих . 

П-я ступень 8-ми летка ШКМ 

5,0°/о 
47,4°/0 

3,9% 
29, Г/о 

. 4 2°/ 
•5,2°/о 

' 5,2°/о 

1,0% 
91,27° 

0,1% 
4,5% 
0,9% 

2% 
0,370 

99,3";'0 

0 7° 
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Таким образом, учащиеся школ Пи ступени—дети кресть
ян составляют меньше половины всего числа учащихся этих 
школ. В дальнейшем это ненормальное явление необходимо 
устранить и процент крестьянских детей в школах 11-й сту
пени увеличить, создав в этих школах условия, облегчающие 
материальное положение учащихся -детей крестьян и рабо-
бочих (оборудование общежитий, организация питания и друг.). 

Учащиеся школ соцвоса по их принадлежности к ком* 
сомольским и пионерским организациям распределяются так: 

Нагрузка школ 8-ми лет. и 11-й ступени. В среднем на 
одну школу 8-ми летку но данным на 1-е апреля 1926 года 
приходилось 127 человек учащихся или 18 человек на одного 
учителя. В школах II й ступени приходилось на одну школу 
168 человек учащихся и на одного учителя 13 учащихся. 
Эта нагрузка школ 8-ми леток и 11-й ступени при условии 
40 человек учащихся на группу можно считать более или 
менее нормальной. 

Движение учащихся школ соцвоса. В начале 1925—1926 
учебного года в первые группы школ 1- ступени произведен 
прием 530-ю школами из 808 всех школ 1-й ступени (прием 
был не во всех школах потому, что в однокомплектную школу 
прием производится через год) и принято всего 14701 маль
чик и 7073 девочки, всего 21774 человека. В среднем в одну 
первую группу принято 27,7 мальчиков и 13,3 девочек, всего 
41 человек и это при условии, когда на одного учителя при
ходится две школьные группы. 

По данным школ случаи отказов в приеме были в 193-х 
школах 1-й ступени и отказано всего 3085 чел., из них за 
недостатком помещения 1992 чел. и по проч. причинам 1093; 
количество детей, коим отказано в приеме в школу, состав
ляет 14% принятых. 

Отчет правительства ЧАССР. 13 
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В школы 8-ми летки было принято 800 мальчиков и 150 
Девочек, всего 959 человек. Число принятых в среднем на 
одну школу составляет 50,4 человека. Число принятых в пер* 
вую грзгппу девочек составляет только 15,6% всего числа приня
тых. При приеме в школы 8-мн летки отказано 431 чел., что 
составляет 45% принятых. 

В школы 11-й ступени было принято 433 мальчика и 250 
девочек, всего 683 человека, что составляет 56,9 человек на 
одну школу. При приеме отказано всего 305 чел., что состав
ляет" 44,6% принятых. Из числа принятых 250 девочек —девоч
ки из чуваш составляют только 22%. 

В Ш. К.'М. было принято 207. человек, из них 196 чело
век мальчиков и 11 девочек; в среднем на одну школу состав
ляет 34,5 человека. 

Движение количества учащихся школ соцвоса за 1925— 
26 учебный год характеризуется следующей таблицей: 

1 I I 

Статистические данные школ повышенного типа говорят 
о том, что убыль учащихся в середине учебного года падает 
больше всего на д е т е й - чуваш.и на детей крестьян. Так, напри
мер, по школам 8-ми леткам убыло 177 челевек, из них чуваш 
125 человек, т. е. 70,6" „ всех убывших; по школам 11-й ступ. 
убыло всего 120 чел., из них чуваш 84 человека, т. е. тоже 
70".0. По 'школам 8-ми леткам убыль детей крестьян состав
ляет 70", , от всего числа выбывших, а по школам 11-й сту
пени—73", , выбывших. 

Та же убыль учащихся школ повышенного типа по дру
гим признакам характеризуется так: 

а) по школам 8-ми леткам убыль детей чуваш составляет 
5,6'% всего числа учащихся чуваш, убыль русских 0,2" ,, от 
числа учащихся русских; ..•••>-••. 
' . 1 , 6 ) по школам Н-й ступени убыль детей чуваш составляет 
1 2 , 3 % всего числа учащихся чуваш, убыль русскнх^--2;7%, 
убыль детей м о р д в ы — 1 , 1 % от числа учащихся мордвы. 



в) по школам 8-ми леткам убыль учащихся.детей крестьян 
составляет- -5,4°/0 всего" числа учащихся из крестьян, ŷбыдь 
детей рабочих—4,2°/0 всего числа учащихся детей рабочих, 
убыль детей торговцев—8,6" и. По школам 11-й ступени убыль 

'детей крестьян составляет 8,3",,, от числа учащихся крестьян', 
убыль детей рабочих—0%, убыль детей служащих—-0,9°/0, 
убыль детей торговцев—5%. убыль детей ремесленников 2,4°,',, 
и убыль детей духовенства -0,9"/0 соответственно от учащих
ся каждой из/названных групп населения. 

Главной причиной оставления детьми школы в середине 
учебного года является: - в школах 1-й ступени: а) необеспечен
ность детей одеждой и обувью и б) общая малокультурность 
населения, в результате чего многие крестьянские семьи отры
вают от школы своего ребенка—ученика на домашнюю ра
боту, не имея даже особой нужды в рабочей силе; в школах 
повышенного типа (8-ми летках. 11-й ступени и ШКМ): а) 
необеспеченность учащихся детей крестьян средствами ..на 
существование., б) отсутствие при школах общежитии для бед
нейших учеников, в) слишком большой радиус обслуживания 
школ повышенного типа., что еще более удораживаег содер
жание учеников, г) отчасти слабая обеспеченность учащихся 
учебниками. 

Для улучшения быта беднейших учащихся школ повышен
ного типа, на отновании постановления 1-го Всечувашского 
С'езда Советов, в смету 1926- 27 года вносятся расходы на 
содержание ученических общежитий при школах повышенного 
типа. В школах же крестьянской молодежи, начиная со 2-й 
половины 1925—1926 учебного года, организовано питание 
учащихся. 

Выпуск учащихся. Число окончивающих школы 1-й ступ, 
из года в год увеличивается; рост-числа окончивающих 1-й 
ступени идет в следующем виде: '• 

В текущем 1925.-—26 отчетном году число окончивших 
школы 1-й ступени приходится в среднем на одну школу 
8 человек, на одного учителя 5 человек, на каждую тысячу 
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населения 7 человек, на каждую тысячу детей школьного воз
раста 61 человек и на тысячу детей, обучавшихся в выпуск
ной группе—824 человека. Из каждой тысячи поступивших в 
первую группу в 2 2 - 2 3 учебном году окончило курс через 
четыре года всего 385 человек, т. е. 38,5°/0. 

Из 808 существующих школ 1-й ступени произвели вес
ной текущего года выпуск 430 школ (выпуск из каждой школы 
бывает не ежегодно потому, что прием учащихся в однокомп-
лектные школы производится через год) и одна школа в сред
нем выпустило 15,2 учеников. 

Как ненормальное явление отмечается то, что из числа 
поступивших в 1-ые группы начальной школы полный курс 
ее проходит не более 380/

((. 
В школах 11-й ступени и 8-ми летках также весьма мало 

учащихся оканчивает полный курс школы. Так, в текущем 
году, в среднем, на одну школу 8-ми летку, в которой был 
выпуск, окончило только 17 человек и на одну школу И-й 
ступени—20 человек. В прошлом 1925 году окончило: на одну 
школу 8-ми летку 12 человек и на одну школу Н-й ступени 
—21 человек. 

В дальнейшем в работе школ повышенного типа на это 
явление далжно быть обращено самое усиленное внимание. 
В отчетном учебном году школы И-й ступени окончило всего 
209 человек, из них поступили: а) в ВУЗ'ы—31 человек, б) в 
разные техникумы и курсы—72 человека, в) на работу в раз
ные учреждения -26 человек и г) осталось при хозяйствах 
родителей---80 человек. 

Учебники и пособия. Снабжение школ учебниками, посо
биями и письменными принадлежностями из года в год пос
тепенно увеличивается; но все же наши школы указанными 
предметами снабженыя недостаточно: в особенности слабо 
оборудованы учебно-вспомогательные кабинеты при школах 
повышенного типа и слабо обоспечены учебниками на чуваш
ском языке учащиеся школ 1-й ступени: кроме того, школы 
1-й ступени почти совершенно не имеют детской литературы 
для внеклассного чтения. Все это сильно понижает грамот
ность учащихся. 

В 1925—26 учебном году по школам 1-й ступени распреде
лено учебников и книг для внекласного чтения на чувашском 
языке 61702 экземи., что составляет 1,12 экземп. на ученика. 
Татарские, мордовские и русские начальные школы снабжались 
учебниками на соответствующем языке. Также выслана школам 
(районным) методическая литература для самообразования учи
тельства, в среднем до 20 экземп. на одну школу. 

На каждую школу крестьянской молодежи, школу 8-ми 
летку и П-й ступени, перед началом 1925—26 учебного года 
было выписано по 1 набору учебников и учебно-методических 
руководств в. следующем количестве; набор для ШКМ—из 
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385 экз., набор для 8-ми летки—280 экз. на ученика, набор 
учебников для школ 11-й ступени—335 экз., или 0,16 экзе'мп! 
на ученика. 

Школьные здания. Все школы 11-й ступени и 8-ми летки 
I! количестве 30 учреждений помещаются в собственных зда
ниях, специально выстроенных под школы. Начальные же школы 
и Ш. К. М. зданиями обеспечены весьма слабо. Так, из 808 
школ 1-й ступени собственные здания имеют только 493 школы, 
т. е. 61%. а остальные 315 школ помещаются в наемных зда
ниях. Все школы крестьянской молодежи, за исключением 
одной, своих зданий тоже не имеют. 

Большинство из 493 школьных зданий совершенно не 
приспособлено для школьных занятий: они тесны, имеют мало 
света и воздуха и вообще не удовлетворяют самым элемен
тарным требованиям школьной гигиены. Зданий школ 1-й ст., 
удовлетворяющих всем требованиям гигиены, имеется, 134 т. е. 
16% общего количества школьных зданий. 

Летом 1926 года в школьных зданиях произведен необ
ходимый ремонт, такой же ремонт производился и в 1925 г. 
Всего отремонтированно летом 1925 года 337 школьн. зданий. 
В отчетном году по Ядринскому уезду отремонтировано 18 
школьных зданий на 100°/о потребности в ремонте. 17 зданий 
- от 50% до 75"/о потребности и достроено 7 школьных 
зданий, начатых в предыдущие годы, кроме того, в этом же 
уезде заложено 6 школьных зданий, постройка коих доведена 
до 50 — 60%. На средства населения в этом же уезде начата 
постройка двух школьных зданий—в д. Черепанове Красно-
Четаевской волости и в деревне Егоркине Ходаровской волости. 
По Алатырскому уезду отремонтировано 16 школьных зданий,, 
одна школа достроена и две школы выстроены вновь. В Баты-
ревском уезде начата постройка двух зданий, из них. одно 
для школы Н-й ступени в селе Батыреве. От остальных 
уездов о ремонте и школьном строительстве точных данных 
не имеется. 

На ремонт и постройку школьных зданий в 1925—1926 
бюджетном году отпущено из субвенционного фонда с дота
цией из местного бюджета 90800 руб. и по сметам уездов— 
34126 руб., всего-124946 рублей. 

На постройку и ремонт школьных зланий за отчетный 
год отпущено древесины в количестве 2414 куб. сажен. 

Оборудование школ мебелью. Школьная мебель сильно 
износилась. За последние 12—14 лет школьная мебель, за 
исключением единичных случаев, совершенно не ремонтиро
валась, а также и не приобреталась вновь. Школьная мебель 
на 50--70°/о требует неотложного ремонта, а около. 30% ее 
совершенно пришла в негодность и требует замены новой. 
Особенная острота в школьной мебели чувствуется во вновь 
открытых школах, где нет ни шкафов, ни удовлетворительных 
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классных, досок и ученических столов .(парт). -В; дальнейшем 
необходимо увеличить отпуск средств на оборудование школ 
необходимой мебелью. 

Отопление. Дров для школьных учреждений на минувшую 
зиму были заготовлены заблаговременно. В течение 1925—26 
учебного года перерывов в школьных занятиях за недостатком 
дров не было, за исключением единичных случаев: 

Педагогический персонал соцвоса. По национальности 
работники школ 1-й ступени резделяются так; 

На 1025 чувашских школьных комплектов школ 4-й сту
пени имеется учитслей-чуваш 962 чел., остальные 63 комплекта 
замещены учителями из русских, владеющих чувашским языком. 

Татарские школы все заполнены учителями из татар.; 
4 мордовских комплекта замещены учителями-русскими, не 
вполне владеющими мордовским языком, 

По полу и партийности школьные работники школ 1-й ст. 
разбиваются. 

Процент членов и кандидатов ВКП(б) и ВЛКСМ из годи 
в год среди учительства повышается, главным образом, за счет 
молодого учительства, а именно оканчивающих иедтехникумы. 

По образовательному цензу: 
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Таким образом, работников школ 1-й ступени, имеющих 
специальное педагогическое образование, всего 793 человека, 
г. е. только 60" ' • " . • " 

Работники школ повышенного типа по национальному 
составу распределяются так: 

Таким образом, в школах Н-й ступени работники с высшим 
образованием составляют только 43" ,„ а в 8-ми летках—2,7" „. 
Ежегодно часть малоподготовленных работников заменяется 
лицами, окончившими ВУЗ'ы, но приток таковых работников 
весьма незначителен. Так, по данным уездных ОНО в текущем 
году вновь назначено в школы соцвоса работников с высшей 
квалификацией только 7 человек. 

Повышение квалификации педперсонала. Повышение квали
фикации школьных работников составляло одну из важнейших 
сторон работы НКП и УОНО. Основными мероприятиями по 
этой линии являлись за последние 2 -3 года: 

1. Организация' специальных курсов-центральных и уезд
ных, продолжительностью 1 —1,5 месяца, 2) организация крат
косрочных районных или волостных конференций и уездных 
съездов работников просвещения, 3) командирование отдельных 
работников в опытно-показательные учреждения центра (Мос
квы) или на-центральные курсы, 4) снабжение районных школ 



руководствеино-методическон литературой и 5) помощь и Само 
образовательной работе работников просвещения. В текущем 
году для повышения квалификации учителей начальных школ 
в летний период были организованы центральные и уездные 
курсы в пяти пунктах. Через курсы прошло всего 260 работ
ников просвещения, что составляет около 20°,., всего числа 
работников школ 1-й ступени. По линии переподготовки 
сельского учительства были командированы на экскурсию и 
практикум в г. Москву 6 работников. Татарские работники в 
количестве 10 человек были командированы на курсы нацмен 
в Ниж.-Новгород, а мордовские—на курсы нацмен в г. Москву. 

Пред началом 1925—26 учебного года во всех уездах 
были проведены волостные (в двух уездах районные) конфе
ренции школьных работников, продолжительностью от 4-х до 
6-ти дней. Таковые же конференции проводились и в начале 
1926—27 уч. года. Работа этих конференций состояла, главным 
образом, в разработке и обсуждении планов предстоящей 
работы, в проработке вопросов методики школьной работы 
и в ознакомлении работников с результатами школьной работы 
и курсов через доклады лиц, работавших на таковых курсах. 

Для повышения квалификации дошкольных работниц при 
Чебоксарском центральном детсаде летом 1926 года проведен 
практикум, продолжительностью в один месяц. Практикум 
прошли 4 работницы. 

Конференции работников школ повышенного типа. Прел 
началом нового 1926—27 учебного года в г. Чебоксарах были 
проведены 2 конференции—одна для работников ШКМ и 
другая—для работников школ 11-й ступени и 8-ми леток. 

Конференция ШКМ, на которую были вызваны ог школы 
по 2 преподавателя и 1-му представителю учащихся, была 
организована с целью: 1) учета опыта двухлетней работы ШКМ 
в ЧАССР и намечания ближайших задач в их работе, 2) с 
целью рассмотрения программы для ШКМ, разработанной НКП 
ЧАССР и 3) с целью обсуждения методов работы ШКМ. 

Конференция работников школ 8-ми леток и П-й ступени 
имела следующие задачи: 1) учет работы школ, во первых, по 
проведению новых программ ГУС'а, во вторых, по осуществле
нию профессионализации 2-го концентра школ П-й ступени, в 
третьих—по применению в школе активных методов препода
вания, 2) намечание ближайших мероприятий по улучшению 
постановки дела в школах повышенного типа, 3) рассмотрение 
программ по чувашскому и русскому языку, разработанных 
НКП ЧАССР. 

Дошкольное воспитание. Сеть постоянных учреждений 
дошкольного воспитания в начале отчетного года имела 7 дет
ских садов. В апреле месяце детский сад в Чебоксарском уезде 
(единственный на уезд) был сокращен, таким образом, к концу 
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отчетного года имеется б детсадов с 9-ю работниками, на 
221 ребенка. Распределение дошкольных учреждений по уездам 
таково: 

Алатырский 
Багыревский . . . . 
Цивильский 
Ядринский 
Г. Чебоксары . . . . 

Итого 
Таким образом, обслуживание дошкольными учреждениями 

основной крестьянской массы чуваш отстает. Кроме них 
[названных дошкольных учреждений) существуют 6 дошколь
ных групп при 6-ти детдомах с количеством детей 130 чел. 
За неимением специальных работников-дошкольниц в детдомах 
дети-дошкольники в последних обслуживаются общими работ
никами детдома. 

За летний период отчетного года было открыто всего 
4 детплощадки: в поселке Ибресях на 60 человек детей, в 
Алатырском уезде 2 площадки, на 53 человека и одна площад
ка в гор. Чебоксарах на 25 детей. Количество работников на 
детплощадках было по одному, на детплощадках же села 
Кудеихи Алатырского уезда работали две руководительницы-
студентки Ленинградского Педагогического Института. Обе 
детплощадки Алатырского уезда были открыты по инициативе 
самого населения и местных общественных организаций, почему 
и содержались они целиком на общественные средства. 

Снабжение и оборудование дошкольных учреждений. Все 
дошкольные учреждения содержатся на средства местного 
бюджета. По бюджету отпускаются, кроме зарплаты работни
кам, некоторые суммы на расходы по хозяйству, на, учебные 
и канцелярские расходы; на приобретение инвентаря и на 
детское питание более или менее планово и удовлетвовительно 
снабжаются городские дошкольные учреждения, что же касается деревенских учреждений, то материальное состояние их оставляет еще желать очень многого. Главным тормозом в работе дошкольных учреждений лвлялась материальная необеспеченность их. Так, например, :ельские дошкольные учреждения, а также и в уездных городах, *е получая средств на все необходимые расходы, вынуждены Отчет правительства ЧАССР 14. 
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полагаться больше на помощь родителей детей, что во ВСИКОУ 
случае не обеспечивает их в нужной степени. Недостаточно 
также оборудование дошкольных учреждений: нет мебели, 
полотенец, умывальников, посуды и друг., а главное—в ряде 
учреждений не было детского питания. Если в городских 
учреждениях вопрос с детпитанием частично разрешается с 
помощью родителей, то в сельских местностях это труднее 
провести. Все же, учитывая невозможность положения дош
кольных учреждений без содействия родителей, главсоцвос 
несколько раз указывал дошкольным утреждениям на необхо
димость усиления работы с населением, с родителями детеп. 
В результате имеются случаи устройства детпитания силами 
родителей в детсадах г. Алатыря и Ядрина. В целях же улуч
шения материального положения дошкольных учреждений, 
главным образом, усиления детского питания, по постановлению 
СНК ЧАССР с 1-го октября 1926 года вводится платность и 
учреждениях городского типа. 

К одной из больших ненормальностей в жизни дошкольных 
учреждений нужно отнести также крайний недостаток работ 
ников. Почти все дошкольные учреждения имеют всего по 
одному педагогу, которому одновременно приходится нести 
все обязанности по учреждению, не исключая и обязанностей 
няни. 

Педагогическая работа дошкольных учреждений выражалась: 
I. В изучении • современного ребенка в целях лучшей 

постановки воспитательной работы с ними, 2) в создании 
правильной организации детского учреждения и коллектива 
детей в нем, 3) в усилении связи детучреждсний и педагогов 
с общественной жизнью, 4) одновременно ставились цели 
физического укрепления детей, привития им элементарных 
культурных навыков, навыков санитарии и гигиены, 

Состояние детских домов. В 12 детских домах и городках 
по данным на 1-ое апреля 1926 года воспитывалось 1061 бес
призорных детей, что составляет только 6,7°, 0 всех безпри-
зорных детей. За отчетный период материальное снабжение 
детских домов было недостаточно. Средство на питание и 
обмундирование детей выдавалось несвоевременно и с боль
шими урезками, особенно на обмундирование. Материалами 
обследований некоторых детских домов констатируется, что 
дети детских домов весьма плохо питаются и что обеспечены 
верхней одеждой только на 50" („ а обувью на 35—40",г 
Постельных принадлежностей также недостаточно. 

Трудовое воспитание детей, в детдомах поставлено слабо. 
Обучаться разным ремеслам в стенах д; дома дети не в состоя
нии, так как имеющиеся при д/домах мастерские не обору
дованы и нет средств на приобретение материалов и инстру
ментов. Из 909 человек, воспитывающихся в д/домах (по 
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данным на 1-ое июля), посещают мастерские при д/домах 
54 чел. и мастерские профобра—40 человек, всего 94 чел. 
или 10,5?/0 всех детей. 

Все детские дома имеют небольшие земельные участки, 
которые использовываются, главным образом, под огороды. 

Обучение детей грамоте в сельских детдомах происходит 
в самом же д/доме; дети городских д/домов посещают школы 
1 и П-й ступени города. Школьным обучением охвачены все 
дети д/домов. 

В течение отчетного года из детских домов выбыло 
280 человек. По месту выбытия дети респределяются так: 
а) к родителям и родственникам—104 человека, б) в кресть
янские семьи на воспитание—50 чел,, в) поступили в разные 
школы—40 чел., г) к кустарям на обучение—8 чел., д) переве
дено в детские дома соседних губерний—20 чел., е) умерло— 
6 человек и ж) не указано причин выбытия детей—52 чел. 

В отчетном году на борьбу с детской беспризорностью от 
деткомисси при.ВЦИК'е получено—15230 рублей. 

Из этих сумм израсходовано 2230 рублей на организа
цию ночлежных домов в летний период 1926 года, 5.000 руб.— 
на выдачу обмундирования выпускаемым из детдомов детям 
и 8.000 рублей -на оборудование мастерских при д/домах. 

Г л а ф п р о ф о б р . 
Сеть учреждений. За 1925—26 учебный год по профобру 

функционировало всего 33 учреждения, со следующим коли 
чеством учащихся и педагогического персонала: 
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Учащиеся в учреждениях профобра по социальному, про
исхождению и по партийности распределяются следующим 
образом: 

Педагогические работники в техникумах по полу, обра
зованию и стажу распределяются так: 

*) В графе „рабочих* показаны знаменателем дети кустарей-ремесленников. 
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Педагогические работники в техникумах . по партийности, 
национальности и социальному происхождению распределя
ются так: 

Динамика сети представляется в следующем виде: по 
сравнению с предыдущим 1924—25 учебным годом сеть учре
ждений профобра увеличилась на 11 учреждений. С присо
единением к ЧАССР Алатырекого уезда к ЧАССР перешли 
из Ульяновской губернии 2 педагогических техникума (Ала-
тырский и Порецкий) и 2 профшколы (Алатырская и инду
стриально-техническая и Алатырская школа кройки и шитья) 
Кроме тогог Наркомпросом по линии профобра за 1925-26 
учебный год вновь открыт одни педагогический техникум и 
гор. Ядрине, 2-е педагогических курсов (в гор. Мар.-Посадс 
и в селе Больших Арабузях). 1 школа ФЗУ при типографии 
Чувашгиза, 1 школа конторско торгового ученичества, 1 зем
леустроительные курсы и 2 учебно-показательные мастерские. 

Сеть педагогических учебных заведений, состоящих м:: 
7 ми педтехникумов и 2 педкурсов, при полной их нагрузке 
и в случае открытия при некоторых педтехникумах 2-х ком
плектов вполне может обслужить потребность Республики и 
работниках школ 1-й ступени. 

Сеть сельско-хозяйственного ооразования, состоящая из 
2-х сельско хозяйственных техникумов, одного лесного тех
никума, и одной садово-огородной школы для Республики, 
где 95,6% населения занимаются земледельческим трудом, 
совершенно недостаточна; особенно остро чувствуется отсут
ствие учреждений для низшего, массового сельско-хозяйствен 
ного образования. Вопросы интенсификации сельского хозяй
ства н укрепления народного хозяйства ЧАССР настойчиво 
требует широкого развития сети учреждений с х образования, 
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открытия на ряду с ШКМ, ряда школ по разным отраслям 
с х, по полеводству, животноводству, садоводству, огородни
честву и т. д 

Как видно из таблицы, с составом преподавателей в тех
никумах у нас обстоит дело не совсем еще благополучно; из 
всего количества 127 человек преподавателей имеем только 
42 человека, (33° ,,) со специальным высшим образованием и 
всего 73 ч. (50'",,) с высшим образованием. Остальной процент 
преподавателей составляется, главным образом, из окончивших 
бывшие учительские институты и семинарии и из них до 10°,, 
общего количества преподавателей из окончивших средние 
учебные заведения старого типа без всякой специализации. 
Пред нами поэтому вплотную стоит вопрос о подборе лиц 
преподавательского персонала для техникумов, особенная нуж
да ощущается здесь в квалифицированных работниках по 
нувашеведческим, обществоведческим и педагогическим дис
циплинам. Особенно необходимо подчеркнуть недостаток 
преподавателей-партийцев, так как из всего количества препо
давателей имеется только 21 человек (17" „) партийцев, чуваш 
42 человека (337,,). 

Учебно-воспитательная работа профучебных заведений. С 
качала отчетного периода с введением в аппарат главпрофобря 
должности инспектора, мы впервые имели возможность деталь
но обследовать профучебные заведения. За истекший год с 
целью обследования сделано 2 выезда инспектором и 1 выезд 
заведующим. Ими обследованы почти все учреждения профобра, 
остались только не обследованными три-четыре учебно-пока
зательных мастерских и Ульяновские чувашские техникумы. 

Работа педагогических учебных заведений. По педагоги
ческим учебным заведениям учебные планы в основном при
ближаются к сетке ГУС'а, внесены изменения только местного 
характера. Как единственно-существенное отступление от учеб
ных планов, выработанных ГУС'ом и различие от учебных 
планов русских педтехникумов необходимо отметить то, что 
наши педтехникумы в виду недостатка более подготовленного 
кадра поступающих в техникумы при наших специфических 
условиях, как изучение чувашского языка и проч., вынуждены 
уделять больше внимания и времени на общеобразовательные 
предметы не только на первых курсах, * но и в старших. 
Вследствие этого у наших педтехникумов ощущается недо
статок времени для прохождения специальных предметов, и 
и особенности это отражалось на постановке педпрактики. 

Сельско-хозяйственное образование. В сельско-хозяйствен-
иых техникумах (2 сельеко-хозяйствениых и I лесной тех
никум) в общем работа шла удовлетворительно и без особых 
перебоев. Необходимо отметить, что в программно-методиче
ских вопросах эти учреждения достаточного руководства со сто
лоны главпрофобра получать не могли, так как в аппарате 
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главпрофобра специалистов по. этим вопросам не было. 
Садово-огородная школа не могла еще направить свою 

работу в нормальную колею. Теснота помещения, теснота в 
общежитии* материальная необеспеченность учащихся, с одной 
стороны, и отсутствие необходимого количества литературы, 
учебников и вспомогательных учреждений не дало ей воз
можности развертывать свою работу в должной мере. За 
отчетный период уже отстроено собственное здание школы, 
закуплено необходимое количество литературы и имеются 
уже средства на организацию естественно-исторического каби
нета и есть надежда поставить .работу школы с будущего 
учебного года более или менее нормально. Материальное поло
жение учащихся с будущего учебного года тоже немного 
должно улучшиться, так как школа имеет продукты со своего 
огорода и садов и отпускает их в ученическую столовую по 
себестоимости. 

В дальнейшей работе сельско хозяйственных учебных 
заведений мы ставим задачей, чтобы они шире развертывали 
свою работу среди населения в целях распространения сель-
ско-хозяйственных знаний, углубили связь с агроучастками, 
совхозами, со школами района и избами-читальнями. 

Художественное образование. По художественному обра 
зованию в Чувашреспублике имеется только одна музыкаль
ная школа в г. Чебоксарах. Школа имеет классы клавишных 
инструментов, скрипки, духовых инструментов и пения. В 
школе обучается до 140 человек. Работа ее протекает нор
мально. За истекшие годы в этой школе, главным образом, 
Чебоксарская городская молодежь, и только, начиная с начала 
отчетного периода, приняты соответствующие меры по вовле
чению в школу подростков из чуваш и из деревни. 

Профтехническое образование. В Мар.-Посадской школе 
инструкторов имеется два отделения:- столярное и корзиноч
ное. Относительно помещения и оборудования, а также за
паса материалов для производственной работы, школа нахо
дится в достаточно благоприятных условиях. Учебная, теоре
тическая работа ведется по Дальтон-плану. В общем работу 
ее можно признать удовлетворительной, хотя за отчетный 
год и наблюдались некоторые дефекты, как-то: недостаточная 
связь с кустарным производством района, - недостаточная по-

. становка общеобразовательных предметов, слабая постановка 
обществоведения. 

Школа недостаточно нагружена: учащихся всего 45 чело
век и недостаточно вовлечены чуваши (33°/0). В школе необ
ходимо также восстановить кузнечно-слесарное отделение,. 
которое раньше существовало, как экипажное отделение. 

Алатырская профшкола. Эта школа является одной из 
вполне оформившихся индустриально-технических профшкш 
Республики и готовит квалифицированных рабочих 5-го и 6-го 
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разрядов. Школа имеет отделения: кузнечно-слесарное, сто
лярное и литейное. За отчетный год школа работала при 
плохих материальных условиях, остро испытывала нужду в 
хозяйственных суммах. Кроме того, оборудование ее уже из
носилось и требует пополнения, ощущается также недостаток 
в литературе, как общеобразовательной, так и специальной. 

Школы ФЗУ. Школ ФЗУ у нас две: в гор. Чебоксарах 
при типографии Чувашгиза и при фабрике „Единство". Эти 
школы уже развернули свою работу и ведут занятия нор
мально. Недостатком обеих школ за отчетный год была сла
бая постановка и разработка общеобразовательных предметов 
и недостаточная увязка теоретической работы с производст
вом. Составом преподавателей специальных предметов школы 
обеспечены, но постоянного кадра общеобразовательных. пред
метов школы еще не имели, чем и об'ясняется слабая поста
новка общеобразовательных предметов., 

Землеустроительные курсы. Эти курсы открыты только в 
середине учебного года. Обучалось на них 38 человек. Курсы 
работали при плохих материальных условиях,, не было ни 
своего помещения, ни литературы в достаточном количестве, 
ни кабинетов. С открытием с текущего учебного года зем
леустроительного техникума курсы закрыты и учащиеся пе
реданы на II курс землеустроительного техникума. Для но
вого техникума преподавательский состав приходится подби
рать заново, так как имевшиеся преподаватели на курсах вели 
эту работу по совместительству и надлежащего внимания ра
боте техникума уделять не могли. 

Школа конторско-торгового ученичества. Эта школа тоже 
существует только с начала отчетного периода. Учащихся в 
ней 47 человек, преимущественно сироты и питомцы детдо
мов. Не имея своего помещения школа неоднократно перехо
дила из одного помещения в другое, не имеет школа и сво
его оборудования, Преподавательский состав, начиная с заве
дующего школой, также работал здесь по совместительству. 
Поэтому ясно, почему еще до сих пор школа не могла выя
вить твердо установленного учебного плана и конкретных 
программ по специальным вопросам. 

Особенно тяжелым нужно считать положение учащихся. . 
Правда, что в течение отчетного года они все получали по
собия из местного бюджета по 8 рублей на каждого, но в 
виду неимения общежития для них. они вынуждены были 
проживать на частных квартирах, и большая часть их пособия 
уходила на уплату квартирной платы. 

Школы кройки и шитья. Нужно констатировать, что ра
бота этих школ еще не была налажена. Материалы обследо
вания этих школ показывают, что они оборудованы слабо, 
хронически страдают недостатком средств на учебные и хо
зяйственные расходы, не приспособлены помещения и т. п. 
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В учебной работе:он*г не имели определенных программ, про
водили только обучение' ремеслу, а общеобразовательные 
предметы или совсем не преподавались или в очень малом 
об'еме; в некоторых школах даже совсем не было преподавате
лей общеобразовательных Предметов, был слаб и учет работы. 

Учебно-показательные мастерские. Выше было сказано, 
чг.о за истекшие годы руководство со стороны аппарата проф-
обра . программно-метсдической работой нисших профтехнп-
ческих школ было поставлено слабо, слабо было это руко
водство и со стороны УОНО, и они в своей работе были 
предоставлены самим себе и поэтому они в общем работали 
неудовлетворительно и своих задач не выполнили. Сплошь и 
рядом преподавание общеобразовательных предметов в них 
не существовало, главное внимание было обращено только ни 
ремесло. Преподавание специальных предметов и производ
ственного обучения в различных учебных заведениях велось 
различно и по .об'ему навыков и в отношении методов рабо
ты. Не было также связи с кустарями района и влияния 
школ на них. Особенно . отмечаются слабыми учебно-показа
тельные мастерские Ядринского уезда. Более или менее удов
летворительно поставленными отмечаются некоторые учебно-
показательные мастерские (Цивильская и Акулевская), кото
рые своими усилиями в производственной деятельное (и 
достигли успехов; создали небольшие оборотные средства и 
несколько улучшили свое оборудование и постановку учебно 
воспитательного дела. 

Общие материальные условия работы профучебных заве
дений. Из всех профучебных заведений в более лучших ус
ловиях, находятся техникумы, они все гаки имеют возможность 
заниматься-без перебоев, но перед нами стоит задача, чтобы 
для дальнейшей работы обеспечить их нормальными условиями 
работы, для чего в первую очередь необходимо обратить вни
мание на дооборудование и организацию учхозов, имеющихся 
кабинетов, мастерских и лабораторий. 

Что касается материального положения остальных проф
учебных заведений, в особенности нисших профучебных за
ведений, то их положение крайне незавидное. Большая часть 
этих учебных заведений, в особенности учебно-показательные 
мастерские, имеют только го оборудование, которое они нме 
ли до начала революции; расширения и ремонта помещении 
за это время не было, оборудование износилось и пришло в 
ветхость.и нуждается в пополнении, в особенности в инстру
ментах.-Вновь открытые'учебные заведения находятся еще в 
худшем положении, они имеют ничтожное оборудование, по
мещения не приспособлены и тесны, а некоторые совсем не 
имеют собственных зданий и ютятся в арендованных кресть
янских домах. - • ' < 

. Главдюе..зло наших профтехнических учебных заведении, 
это отсутствие и хронический недостаток материалов для 
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производственного обучения,, так как до/ сих пор поддержки 
со стороны им не было, а своих специальных средств или нет 
или совсем мало, а на хозяйственные надобности им отпус
кались' средства в ничтожном размере. 

Укрепление материальной базы профучебных заведений 
должно итти по трем линиям одновременно: 1) улучшение 
материального положения работников, 2)- лучшего . обеспече
ния, учащихся и ,3) улучшение материальных условий работы. 

Особенное внимание необходимо обратить на улучшение 
1ТЛОВИЙ жизни учащихся, на обеспечение их стипендиями, 
гак как необеспеченность учащихся: 1) не дает полной наг-? 
•рузки учебных,заведений, 2) крайне отрицательно отражается 
на успеваемости учащихся и 3) не позволяет в должной мере 
регулировать социальный состав учащихся в сторону большего 
новлечения в эти учебные запедения детей пролетарского и 
бедняцкого слоя. 

Высшее образование. Уроженцев по Чувашреспублике в 
ЙУЗ'ах в течение 1925-^-26 года обучалось 569 человек, из 
них чуваш 438 и других национальностей —131. 

По землячествам количество учащихся распределяется так: 
Казанское - 320 чел.. Московское—124 чел., Ленинградское— 
В2 чел.. Нижегородское 27 чел.. Новочеркасское—15 челов., 
Икзно-Возпесенское 11 чел.-и Пермское—-10 чел. 

Кроме указанного количества, студенты разбросаны по 
гг. Свердловску, Томску, Иркутску, Воронежу} Киеву. Харь
кову, Самаре и проч. 

УЗ указанных городах, кроме того, обучалось 28 человек 
на. Рабфаках'и 138 чел. в разных техникумах. 

•По специальности количество учащихся в ВУЗ'ах распре
деляется следующим образом (по имеющимся сведениям): 

Медфаки .50 чел,, из них чуваш— 42 
Педвузы - 121 .. ., „ 82 
С.-Х.' ВУЗ-ы : . 1 18" , „ 1 2 0 
Экономич. ВУЗ'ы . . 21 „ 18 
Технич. ВУЗ'ы . . 22 ., - 20 
Всгерии. ВУЗ'ы . . 31 - 21 
Этнолог, фак. . . . 8 . „ . . . .. 8 
Физмат. химфак.ч . 2 6 „ „ „ . . ' 23 
Фак. совирава и . 
юрпдкурсы . . . . 15 '.. „ .. И 
Ком. ВУЗ-ы . . 37. „ „ '.. ' 35 
По другим спец. . . 14 ,. ., .. 12 

Итого , . . 193 .. ; ~ „ —392(79";;) 
11о мед. тех 26. „ „ „ „ 18 
Инду стр. , 23 „ ",. „ ".. - 13 
Землеустр. . . . . . 19 ,. „ „ „ - 9 
.Музыкальц. н театр. . 2 , „ 2 

Итого . . , 70 „ ., „ 7 ; 42 (60°/о) 
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На стипендии ЧАССР за 1925—26 год состояло 190 ч 
стипендиатов. Стипендии распределялись по ведомствам: 

НКПРос—77 чел.,НКЗем—40чел.( НКЗдрав—30 чел., 
НКЮст —11 чел., ЦСНХ—24 чел., У К X — 8 чел. 
В течение 1925—26 года командировано в ВУЗ'ы—-88 ч.; 

из них чуваш—82, русских—5 и друтих национальностей - 1; 
мужчин—66, женщин—22; по социальному положению рабо
чих и креетьян—82,3°/о. других—17.7° 0, по.партийности: чле
нов и кандидатов ВКП(б) - 60°/0, беспартийных—40°/0. О пос
тупивших без командировок сведений нет. 

Главполитпросвет. 
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Из таблицы видно, что в 1925^-26 учебном году сеть 
политпросветучреждений в сравнении с существовавшей сетью 
в 1924—25 году расширилась на 21,99/0, а число работников 
на 42,9°/о. Расширение сети и увеличение числа работников, 
главным образом, коснулось школ политграмоты передви
жек (350°/о). опорно-инструкторских ликпунктов, домов кресть
янина (200°/о), нормальных школ политграмоты (100°/0) и лик-
пунктов (93,5°/0), также увеличение работников коснулось и 
госчуваштеатра (70,6°/0). 

Далее вкратце коснемся деятельности некоторых глав
нейших учреждений политпросвета. 

Избы-читальни. Из 96 изб-читален русских—14, чуваш
ских—77, татарских—3 и мордовских—2. В связи с некоторым 
улучшением материального положения снабжение литературой 
изб-читален в отчетном году улучшилось,, а с введением инсти
тута волполитпросветорганизаторов улучшилась и качест
венная сторона работы изб-читален. Как условия, тормозящие 
работу в избах-читальнях, можно указать: перегруженность 
избачей работой, не относящейся к их прямым обязанностям, 
частая сменяемость избачей. Все это не дает избачу всецело 
отдаться своей работе. 

Б и б л и о т е к и . 
Библиотек центральных по Республике 6, из них 1 цент

ральная (республиканская) и 5 уездных. Волостные библиотеки 
имеются лишь в Алатырском уезде в числе 2-х—Кувакинская и 
Порецкая, а в остальных волостях библиотеки существуют при 
избах-читальнях. Количество книг в центральной чувашской 
библиотеке достигает 43 тысяч. Количество книг в уездных 
центральных библиотеках—от 4000 до 16000. 

В волостных библиотеках и библиотеках при избах-читаль
нях количество экземпляров выражается—от 400 до 7000. 
Таким образом, библиотеки нашей Республики по количеству 
экземпляров слишком разнородны. По содержанию в числе 
книг в библиотеках преобладает беллетристика. Литературы 
по вопросам с.-хоз. политики и ремесел, на что больше всего 
запросов, крайне недостаточно. Особенный недостаток чувст
вуется в чувашской литературе. Учитывая это, в отчетном 
году главполитпросве^ приобрел для центральной чувашской 
библиотеки по 2—3 экземпляра каждого названия из имею
щихся на рынке чувашских книг. 

Библиотечная работа требует дальнейшего развертывания, 
особенно волостных библиотек и передвижек, укрепления 
материальной базы их. 

Ликвидация неграмотности. По Чувашреспублике на 1925— 
26 учебный год было открыто 352 пункта, несколько пунтков 
индивидуально-группового обучения и 15 школ малограмотных. 
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Из этого утвержденного количества работало планомерно до 
май 1926 года 331 лик-пункт; школ малограмотных 7; индиви
дуально-групповым обучением охвачено 672 человека. 

Лпкпункты по уездам распределяются: 

У Е З Д Ы 

Чебоксарский 

Гор. Чебоксары . 

Цнвильский . . 

Ядринский . . . 

Вагырекский . . 

Алатырский . . 

За период кампании 1925- 26 года всего охвачено не
грамотных 14000 человек. Из них ликвидировано: тверд, лик. 
11.467, инд.-груп. обуч. 672, всего ликвидировано 12.139 или 
19% всех неграмотных и школами'малограмотных. 74 чел. 

В заключение нужно сказать, что несмотря на ряд затруд
нений и тормозов в работе и п учреждений есть ряд достижений: 

1. Рост нолнтпросветучреждений и качественное улучшение 
работы в них. 

2. Сравнительная налаженность учета и отчетности низо
вых учреждений. 

3. Согласованная работа с партийными, общественными 
и советскими организациями и рост активности масс в работе 
и ;п учреждений. 

4. Увеличение посещаемости изб-читален и ликпункгов 
взрослого населения. 



Издательстве. 
Издательская деятельность за отчетный 1925—26 год 

Уменление показано знаком минус 
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Из приведенной таблицы видно, что плановое задание 
Гизом выполнено на 112,75°/п; книжное издательство выпол
нено на 45°/°. периодическое—на 175,75 ибланко-издательство-
на 143°/0. По отдельным видам литературы выполнение плано
вых заданий колеблется от 0°/0 до 175,15°/0. Цифровые данные 
показывают, что главное внимание Гизом обращено на издание 
бланков, ведомственной литературы и прочие издания в ущерб 
книжному издательству. Такое ненормальное явление в деятель
ности ГЙЗ'а, главным образом, обуславливается слабым посту
плением материалов для книжного издательства, недостатком 
оборудования типографии для книжного издательства и малым 
количеством рабочих в книжном отделении, хорошо владею
щих чувашским языком. В дальнейшем необходимо принять 
самые серьезные меры к изжигию указанных недочетов в 
издательском деле. 

В отчетном году у Чувашгиза функционировало 2 типог
рафии, с отделениями: наборное, печатное, переплетное, цип-
кографное, стереотипное, штемпельно-граверное и линовальное. 

В обоих типографиях было машин: 

К концу отчетного года была пущена в ход вновь приоб
ретенная машина „самонаклад". Таким образом; к концу отчет 
ного года действовало 13 машин. 

Шрифтов разных к началу отчетного года было до 700 п, 
за отчетный год приобретено до 800 п. и к концу года их 
было до 1.500 пудов. Пропускная способность действующих 
машин при тираже в 5.000 экземпляров составляли на 1/Х—25 г. 
84 п. л. в месяц, на 1 X—26 года—97 п. л. в месяц. 
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Рабочей силы в.типографии было: 

Годовая выработка продукции, характеризуется следую
щими данными: 

Общая средняя выработка в 1924—1925 году равнялась 
77,67,, задания, а в 1925-1926 году—90,3°/о. 

Отчет правительства ЧАССР 15. 
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Производительность труда за отчетный год выражается: 

Из приведенных таблиц видно, что полиграфическое дело 
за истекший год сильно подвинулось вперед. 



Народное здравоохранение. 
Финансирование дела здравоохранения. В истекшем операционном 

году органы здравоохранения ЧАССР в финансовом отношении пере
живали большие затруднения. Из-за недостатка отпущенных средств 
на содержание существующих учреждений органы здравоохранения 
были вынуждены искусственно сокращать стационарную помощь и необ
ходимые ремонты, не говоря уже о расширении сети, улучшении обо
рудования, амортизации имущества и т. д. 

Ассигнование и исполнение бюджета по здравоохранению на 
1925—26 год сравнительно с бюджетом 1924—25 г. характеризуется 
следующей таблицей: 

По местному бюджету: 

Годы Назначено Выполнено выполнения 
1924—25 г. 532.044 р. 56 к. 401.587 р. 79 к. 75,4 
1925—26 г. 584.937 р. ' 556.276 р. 95,1 

Увеличение в сравнении с 1924—25 г. на 52.892 р. 44 к. (9,9 проц.), 
повыполнению—154.688 р. 21 к. (38,5 проц.). 

По Госбюджету: 
Годы Назначено Выполнено % выполнения 

1924—25 г. 82.707 р. 59 к. 79.898 р. 26 к. 96,6 
1925—26 г. 90.920 р. 85.667 р. 92,7 

Увеличение в сравнении с 1924—25 г-на 8.212 р. 41 к. (9,9 проц.'), 
по, выполнению 5.768 р. 74 к. (72 проц.). 

Всего по местному и госбюджетам на 1925—26 г.: назначено— 
675.857 р., выполнено 641.943 р. или 94,9 проц. 

Нормальное содержание лечебно-санитарной сети ЧАССР в таких 
бюджетных рамках в дальнейшем невозможно; участие здравоохра
нения как по местному бюджету (11,4 проц. в 1925—26 году), так и по 
государственному бюджету необходимо значительно поднять соответ
ственно пред'являемым требованиям и поставленным задачам перед 
органами здравоохранения в условиях Чувашской Республики. 

Финансирование здравоохранения по линии медпомощи застра
хованным характеризуется следующими цифрами: а) приходная часть 
сметы отделения рабмеда за 1925—26 год выполнена в сумме 
152.066 р. 26 к.; б) фактически произведенный в течение года расход на 
организацию м е д п о м о щ и застрахованным выражается в сумме— 
137.434 р. 90 к. (90 процет). 

Таким образом, расход, произведенный в 1925—26" 1'оду на каж
дого активно застрахованного, равен 9 руб. 54 коп., принимая во вни
мание и семьи застрахованных, доля расхода на каждою человека 
определяется в 3 рубля 11 коп. 
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Состав работников. Во всей лечебно-санитарной сети по Респуб
лике на 1-е октября 1926 года состояло работников: врачей 78 
(мужчин—55, женщин 23), зубврачей—8, среднего медицинского пер
сонала—172 (дюда входят 28 человек сверхштатных оспопрививателей), 
фармацевтов в городских аптеках 46. 

Из 78 врачей: врачей лечебников 62, санитарных 6, матмлада ],. 
оздравдета 1, бактериологов 1, судебно-медицинских экспертов 3, 
врачей администраторов 4. Среднего медперсонала: зуботехников 2, 
лекпомов школьных 25, лекпомов ротных 69, фельдшериц и акуше
рок 38, сестер медицинских Ю, оспопрививателей 28. 

Национальный состав работников по состоянию на IX—1926 года: 

Из таблицы видно, что из всего числа медработников чуваши 
занимают только 31,6 проц., преобладающее место занимают русские 
(62,8 проц.). Чувашским правительством приняты меры к созданию 
необходимого кадра квалифицированных работников из чуваш: в гор. 
Чебоксарах открыты курсы для подготовки среднего медперсонала, 
где больше половины учащихся составляют чуваши, и ежегодно ко
мандируются десятки молодых людей из чуваш на медицинские фа
культеты ВУЗ'ов. 

Деятельность в области санитарно-профилактических 
мероприятий. 

Санитарно профилактические учреждения и их деятельность. Сеть 
санитарно-профилактических учреждений в большинстве содержалась 
за счет госбюджета и частично местным бюджетом. 

За счет средств госбюджета работали: 1)1 тубдиспансер, 2)1 вен
диспансер, 3) 1 малярийная станция, 4) 1 дом матери и ребенка, 
5)1 постоянный глазной отряд, 6)1 временный глазной отряд, 7) ин
ститут санитарных врачей в количестве 7 человек. 

За это же время по местному бюджету содержались: 
\) Химико-Бактериологическая лаборатория. 2) 2 дома матери ре

бенка, 3) 2 школьно-профилактических амбулатории. 4") 7 временных 
яслей, 5) 1 дом санитарного просвещения. 
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На счет фонда «Г» работало 3 постоянных яслей. 
Кроме того, при Наркомздраве функционировали курсы по под

готовке ротных лекпомов, курсы по подготовке оспопрививателей, 
функционируют в настоящее время курсы по подготовке сестер аку
шерок. 

Состояние и деятельность санитарно-профилактических учреж
дений по отдельности в 1925—26 году выражается в нижесле
дующем. 

ТдоОиспапенр. В первое время своего существования диспансер 
работал в областном городе Чебоксарах. В начале отчетного года 
диспансер был закрыт по саучаю ремонта здания, а затем в виду ос
трого жилищного кризиса в гор. Чебоксарах в начале 1926 года был 
переведен в гор. Цивильск. Тубдиспансер обслуживается 2 врачами, 
имеет стационар на 20 коек и диэто-стоновую на 25 человек. 

За отчетное время диспансер имел посещений—3828, из которых 
первичных—1452. Число госпитализированных составляет 50 человек, 
ими проведено 1276 койко-дней. 

В области обследовательской деятельности тубдиспансером про
ведено: обследование рабочих мебельной фабрики «Единство», обсле
дование учащихся школ. Среди учащихся обнаружено 40 проц. боль
ных туберкулезом. В настоящее время диспансером производится об
следование среди крестьянского населения в районах города Ци-
вильска. 

В работу тубдиспансера вовлекается трудящееся население через 
совет социальной помощи. 

Венерологический ('шепансср. Венерологический диспансер работал 
в гор. Цивильске без перерыва за весь отчетный период, со стаци
онаром на 10 коек и штатом 2 врачей. Число посетителей вендиспан
сера за отчетное время было —5292, каковыми всего сделано 10.732 
посещения. Число госпитализированных больных —130 человек, про
ведено ими 3032 койко-дней. 

Диспансером произведено обследование на венеризм в 16 дерев
нях, 10 школах, среди торговцев (538 человек), служащих и рабочих 
[148 человек», в 42 семьях больных венеризмом. Из числя обследован
ных обнаружено —175 сифилитиков, 20 больных гонорреей, 16 мягким 
танкером и подозрительных на сифилис 38 человек. 

При обследовании деревень процент распространенности сифилиса 
среди сельского населения обнаружен от 8 процентов до Ю процен
тов (деревня Табанары Цивильского уезда). 

Мчлярийнаи епитцни. За отчетное^время в малярийную станцию 
обратилось 248 человек, каковыми сделано посещений 649. Среди 
этих бочьных обследование установило наличие малярийной плазмо 
дни у 54 человек. К числу массовых обследований малярийной стан
цией можно отнести обследование на малярию закпоченных исправ
дома. Слабость работы малярийной станции об'ясняетст отсутствием 
врача специалиста—маляротога. Цифры общей регистрации ''лучаев 
заболеваемости малярией за 1925—26 год составили 19.752 из, ко
торых на каждые 10.000 населения приходится.420 сл}'чаев. 
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Постоянный глазной отряд со стационаром на 10 коек работал 
при Батыревской больнице. Нормальная работа отряда с начала от
четного времени продолжалась до июня месяца. С июня м-да в связи 
с уходом врача зав. отрядом работа свернута. За время с 1 октбяря 
1925 года по 1 июня 1926 года отряд имел 2851 посетителя с общим 
количеством посещений 9439. За этот же период времени было сде
лано 200 глазных операций. В отчетном году работали также времен
ные глазные отряды в Ядринском и в Цивильском уездах. 

Хпмико-Гюкпн'риологъчсская лаборатория. За отчетный перид хими
ко-бактериологическая лаборатория произвела 1497 анализов, в число 
которых входят анализы: бактериологические, бактериоскопические, 
диагнозтические, серологические и санитарные. Прошедшим летом 
лаборатория совместно с гидротехническим отделом Наркомзема про 
извела санитарное, обследование воды из водоустановок. 

Санитарные .оргчннзации и саннпюрные мероприятия. Согласно пос
тановлению ЦИК-а ЧАССР и изданных Наркомздравом инструкций по 
всей Республике были организованы волостные санитарные советы и 
сельские санитарные комиссии. Работа волостных санитарных советов за
метно оживляется, работа сельсанкомиссий слаба. Об'ясняется это отсут
ствием активности среди сельского чувашского населения и недостаточ
ностью связи с медперсоналом, что обусловлено отсутствием транспорта 
и недостатком врачей из чуваш или врачей, знающих чувашский язык. 
В большинстве случаев деятельность этих организаций проявляется в 
борьбе с эпидемическими заболеваниями. Учитывая то, что 95 процентов 
чувашского населения составляют сельские жители и наибольшее число 
случаев заболеваемости эпидемическими и социальными болезнями на
блюдается в деревне, на работы волсансоветов и сельсанкомиссий Нар^ 
комздрав обращает особо усиленное внимание. Представители волсан
советов и сельсанкомиссий приглашаются на республиканские и сани
тарные совещания. В качестве инструктивного материала по работе 
визовых санитарных организаций Наркомздравом переведена на чуваш
ский язык брошюра д-ра Соловьева „Что делают сельские санитарные 
комиссии" в количестве 3.000 экз. 

Деятельность санитарных врачей фиксировались на организацион
ной работе в постановке общественно-санитарных мероприятий, руко
водстве работы волсансоветов и сельсанкомиссий. Санитарными вра
чами проведено значительная работа по санитарному надзору, сани
тарному просвещению и в части санитарных обследований промыш
ленных предприятий, пищевых предприятий и проч. 

Чувашская Республика в числе санитарных врачей не имеет ни 
одного чувашина. За летний период в качестве практикантов санвра
чей работало 5 студентов-медиков чуваш. Работа их протекала,, 
главным образом, по линии санитарного просвещения в сельских мест 
ностях. 

Дезинфекционное дело поставлено слабо. За отчетное время про
ведено значительное пополнение имеющейся дезоаппаратуры. Куплены 
3;японские камеры стационарного типа, приобретены и распростра
нены 5 формалиновых дезоаппаратов Зоревича и 15 гитропультов. 
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Общее наличие дезоаппаратуры на 1 октября 1926 года таково: 
3 японских камеры, 3 дезокамеры Гелиос, 11 формалиновых камер 
и 7 дезоаппаратов Зоревича. Гитропультами снабжены все больницы 
и медпункты. 

Предохрапиюелъпо-привиппчное дело в сравнении с прошлыми года
ми оживилось. Перед началом оспопрививательной кампании Нарком-
адрав провел месячные курсы по подготовке оспопрививателей. Через 
курсы пропущено 22 чел., прикомандированных по окончании кур
сов к больничным участкам. Оспопрививательная кампания была про
ведена одновременно по всей Республике (май, июнь, июль) до начала 
полевых работ. Общее количество вакцинированных и ревакциниро-
ванных 40.626 человек, что составляет около 5 проц. всего населения 
ЧАССР. Одним из основных затруднений в проведннии кампании по 
оспопрививанию являлось отсутствие транспорта. 

Среди красноармейцев, находящихся на службе в пределах Рес
публики, проведены предохранительные прививки против кишечных 
тифов. 

В целях вовлечения широких масс трудящихся в дело оздоров
ления населения и на борьбу с социальными болезнями были' прове
даны кампании: по борьбе с туберкулезом в мае 1926 года—(трех-
щевники), по борьбе с трахомой—месячник чистоты (в апреле). Нар-
комздраром к этим кампаниям издавались лозунги на национальном 
языке, распространялись брошюры, устраивались добровольные сборы. 

Эпидемическая заболеваемость. В отношении эпидемийч Республика 
продолжает оставаться в тяжелом положении, в особенности в отно
шении детских инфекционных болезней. Заболеваемость заразными 
болезнями среди взрослого населения носила спорадический характер, 
но тем не менее число регистрации случаев заболеваемости дало лишь 
незначительное снижение в сравнении с прошлыми годами. 

В районах, пораженных недородом в 1925 году наблюдались 
вспышки эпидемии паразитарных тифов. Из отдельных заразных бо
лезней, носивших эпидемический характер, в отчетном году отмеча
ется эпидемический грипп, распространившийся весною 1926 года и 
Iбешенство животных, в связи с которым повысились цифры случаев 
(укусов бешеными животными. 

Цифра заболеваемости насенения заразными и социальными бо
лезнями высока, в числе общей годовой регистрации первичных забо
леваний составляет до 17 процентов. Кроме того, необходимо отметить, 
что значительное количество больных заразными болезнями благодаря 
отдаленности больниц, безлошадности и низкой степени культурности 
населения, остается вне учета и лечения. 

Натуральная оспа за отчетное время дала значительное снижение 
цифр. Высоки цифры по заболеваемости корью, скарлатиной. 

Эпидемия гриппа, давшая наибольшее количество заболеваний 
в апреле 1926 года, портекала без тяжелых осложений. Заболеваемость 
гриппом наблюдалась преимущественно среди рабочих, работающих 
под открытым небом. Осложнения в виде воспаления легких в боль-̂  
шинстве случаев наблюдались среди детей. 
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Количество дкуш-ных бешеными животными возросло до 200 слу
чаев. Случаи укусов бешеными животными за последнее времл имели 
место по всем уездам. Наркомздравом принимаются меры профилакти
ки бешенства и оказания лечебной помощи укушенным. Совместно с 
Наркомвнуделом и Наркомземом издано обязательное постановление 
по борьбе с бешенством. Предполагается организация местных станций 
прививок против бешенства в 2 пунктах—Чебоксары, Алатырь. 

Социальные заболевании. Цифры заболеваемости социальными бо.-
лезнями ежегодно растут. Социальные болезни характеризуют тяжелую 
картину в обще-санитарной оценке Республики. Развитие социальных 
болезней среди населения говорит о слабой экономической мощности 
крестьянского хозяйства, в скудном питании и низком уровне общей 
и санитарной культурности. Болезнь глаз—трахома является националь
ной болезнью чуваш. Цифры по. трахоме растут с каждым годом. 
Распростэненность трахомы подтверждается результатами поголовных 
обследований на трахому, произведенных глазными отрядами в от
дельных районах Республики. Процент заражения трахомой населения 
45,3. Среди татарского насенения Республики трахома также сильно 
распространена, наблюдается увеличение трахомы среди русского на
селения Батыревского уезда. 

Сильно распространена чесотка. Чесоткой болеют и малые 
и большие, болеют целыми семьями и даже по несколько раз в год. 
Как и всякая хроническая болезнь, чесотка подрывает и истощает 
здоровье населения. Процент ее распространенности по данным сель
ских врачебных участков в некоторых местностях насчитывается до 
70—80 процентов. 

7убсркулез .мки-с в 1925—26 году на 10.000 населения дал 100,2 
случая заболеваемости; по СССР этот коэфициент определен в среднем 
в 55,5. 

Данные по сифилису за отчетное время имеют некоторое сни
жение цифр (за 1925 год-2801, за 1925—26—2460). 

На борьбу с соцболезнями Наркомздравом обращено максимальное 
внимание. Вопрос борьбы с трахомой, наносящей населению неисчис
лимый ущерб, служит предметом обсуждения всех советских и об
щественных организаций. 

Профессиональные- болезни. Отдельный учет и регистрация их вве
дена лишь с января 1926 года. За 6 месяцев, как профес
сиональные заболевания, зарегистрировано: 11 случаев сибирской 
язвы (среди рабочих овчинников, скупщиков сала и рабочих кожевен'-
ного завода', 2 случая заболевания сапом (среди мясников) и 1 случай 
хронического отравления свинцом среди"*типографских рабочих. 

Пер?д Наркомздравом стоит задача изучения влияния на здо
ровье населения кулёткацкого промысла, этот промысел для значи
тельной части населения является почти основным. 

Санитарное просвещение, издательство и снабжение литературой. 
Работа медперсонала по линии санитарного просвещения по сравне
нию с прошлым годом оживилась. Количество лекций было за 1926 
{календарный) год 2031 и количество слушателей 125.377 человек, 
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среднее число слушателей--61 человек. Санитарное просвещение ве
лось участковыми, санитарными врачами, студентами практикантами, 
и средним медперсоналом. 

В центре Республики (.гор. Чебоксары) существует центральный 
дом просвещения. В виду недостаточности помещения деятельность 
его не развернута полностью. Выражается она в библиотечном обслу
живании медперсонала города и участков. Общая стоимость библио
течного имущества, наглядных пособий и проч. определяется в сумме 
2129 рублей 39 коп. Дом санпросвещения имеет медицинских руко-. 
подств 310 названий, периодических изданий 27 названий, диапозити-
чов 33 серии, муляжей—10 названий. 

За счет культфонда Наркомздравом в 1925—26 году издано на 
чувашек* м л русском языках 6 названий брошюр, с 18.000 экзем
пляров и приобретены 6 названий брошюр, с 11.000 экземпляров. 

Вся литература через уздравы распределялась по больницамх 
медпунктам, избам-читальням. Для уездов, имеющих татарское и мор
довское население, выписывалась литература на соответствующем 
языке. Приобретено 7 волшебных фонарей и достаточное количество 
диапозитивов, которые также распределены по уездам. 

Большинство больничных участков снабжено примерными библи
отеками, организован ряд передвижных санитарных выставок, вклю-; 
чающих в себя брошюры, плакаты и проч. 

Состояние и даяшс.гыюсшь учреждений по охране здоровьи Оетси. Сеть 
спецаальных учреждений по оздравотделу развита не достаточно. В 
1925 26 году в центре""Республики (гор. Чебоксары) работала 1 
школьно-профилактическая амбулатория, обслуживавшая детское насе-
1ение города и прилегающих к нему сельских районоз — шкэльников, 
рабочих, подростков, пионеров и комсомольцев. Месячная пропускае
мое™, амбулатории—935 человек; за год амэутатория пропустила—• 
11539 человек. 

Весной 1926 года проведена оздоровительная кампания среди 
школьников и рабочих подростков; медицинское освидетельствование 
среди них оставило следую.щие цифры: 

Проведено через медицинский осмотр- 3091 человек; из них: по 
юр. Чебоксарам—714 человек, по уездам—2377 человек. 

Выявленным при освидетельствовании больным оказана медицинская 
помощь: а) амбулаторное лечение—833 чел., б) послано в дома отдыха' 
—117 человек, в) послано в санатории—38 человек и г) накуроргы:-> 
16 человек. 

Кроме этого медицинского освидетельствования производились 
частичные медицинские осмотры; в один из прилегающих к г. Чебок
сарам уездов выезжала организованная совместно с Наркомпросом экс-, 
педиция для обследования детей школьного возраста. Экспедиция 
обследовала 467 человек, из которых обнаружено 340 чело лек боль
ных. В их числе больных туберкулезом—64, трахомой—47, пороком 
сердца—10, сифилисом—5, малокровием—120 человек, в с е г о 246, 
(,52,6 проц.). . . . . . ; 
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Для выявления пионеров, годных к лагерной жизни, производился 
медицинский осмотр их, через каковой пропущено—318 чел., из них 
здоровых и годных к выезду признано—236 человек (74,2 проц.). 

Состояние п деятельность учреждений по охране материнства и 
младенчества. Сеть учреждений по охране материнства и младенчества 
в .отчетном году имела: 3 дома матери и младенца в уездных городах, 
3-ое постоянных яслей, 1 консультацию для грудных детей и беремен
ных женщин с юридической консультацией по вопросам охраны мате
ринства и младенчества. В летнее время работала 10 яслей в сельс
ких местностях. 

Дома матери и младенца имели всего 90 коек для детей: 1 из них 
(в гор. Мар-Посаде) имел 12 коек для матерей. В общей сложности в 
течение года в дома матери и младенца принято 610 детей, из них 
умерло от истощения, инфекционных и наследственных болезней—90 
детей. Смертность детей в среднем определяется в 9 процентах; про
веденных койко-дней—20.670; заполняемость коек в среднем 90 проц. 
Постановка дела страдает недостаточностью оборудования, белья и 
квалифицированного персонала сестер и ухаживающего персонала. 

Оборудование в яслях вполне достаточное, но помещения, зани
маемые яслями, не вполне удовлетворяют необходимым требованиям. 
Заполняемость яслей низка и колеблется в среднем от 50—95 проц., 
что об'ясняется дальностью расстояния яслей от местожительства 
матерей. Контингент, обслуживаемый яслями, по премуществу дети 
материально необеспеченных родителей. 

Консультация для грудных детей и беременных женщин в гор. 
Чебоксарах начала свою работу с марта месяца 1926 года. Консуль
тация специального помещения не имеет и размещена при рабочей 
амбулатории; обслуживается она штатом рабочей амбулатории по 
совместительству, что значительно сокращает об'ем работы. Пропуск
ная способность консультации 10—25 человек на каждый приемный 
день. За отчетное время консультацию посетили:807 детей, 133 материг 
патронировано 105 детей. Приемных дней было 52. 

Подобные консультации ораганизованы в уездных городах и в-
селе Порецком Алатырского уезда. Работу в них несет персонал 
больниц. 

' В гор. Чебоксарах при главсуде ежедневно работает консульта
ция по оказанию юридической помощи женщинам и детям. Ежемесяч
ная посещаемость ее в среднем от 6 до 7 человек. За год консульта
ция пропустила 81 человек. 

Функционировавшие в летнее время детские ясли в сельских 
местностях нуждались в инвентаре, белье и проч. Работа яслей оста
вила хорошее мнение населения и пожелания иметь ясли и на буду
щее время. 

V Родовспоможение. Родовспоможение в Чувашской Республике нахо
дится еще в зачаточном состоянии. Участковые больницы имеют до 
79 коек, специально выделенных для родильной помощи, * при чем 
последние заполняются не полностью. 
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По всем городам республики работают абортные комиссии. Заре
гистрировано 559 выкидышей. Количество выкидышей в процентном 
отношении к количеству родовспоможений, производимых медперсо
налом, составляет 30 процентов. 

В гор. Чебоксарах и Алатыре работают комиссии по борьбе с 
проституцией; практическая деятельность их осуществляется выявле
нием проституток, организаций санитарно-просветительной работы. 

Деятельность в области организации лечебной 
помощи. 

Сеть лечебных учреждений. В отчетном году лечебная сеть по
местному бюджету располагала 31 больницей, 3 врачебными пункта
ми и 18 фельдшерскими пунктами. При больницах имелось 8 3)бока 
бинетов. 

Изменение сети за последние годы достаточно характеризуется 
нижеприведенной таблицей: 

К началу отчетного года с присоединением к Чувашреспублике 
территории Алатырского уезда сеть увеличилась на 2 больницы с 95 
койками, 1 врачебный пункт и 2 фельдшерских пункта. С начала от
четного года нормально стала функционировать глазная лечебница в 
гор. Цивильске на 20 коек, Буртасинская—Цивильского уезда на 10 
коек и Карачевская—в Чебоксарском уезде на 7 коек. 

Из 31 больницы городских больниц 9. Городские больницы 
кроме населения города,» обслуживают прилегающее крестьянство. За 
последние годы с увеличением количества больниц и врачебного пер
сонала медицинская помощь значительно приблизилась к населению. 
Радиус обслуживания больницей и количество приходящегося на одну 
больницу населения остается большим, ьолосгей, неимеющих больниц, 
на 1 октября 1926 года приходится 30, волостей, лишенных врачеб
ных участков—31, волостей же, лишенных всякой медицинской помо
щи, включая и фельдшерские пункты, 16. 
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Обращает внимание в лечебной сети большое количество фельд
шерских пунктов, оказывающих населению неполноценную помощь. 
Для наблюдения и руководства эти пункты прикреплены к соседним 
больницам. В дальнейшем фельдшерские пункты должны изживаться 
путем переформирования их во врачебные пункты с последующим 
превращением в больницы. 

• Распределение коек по городам и велениям. В 31 больнице в течение 
года имелось 1164 койки. Врачебные пункты койками-не располагали 
Распределение коек по 9 городским больницам—480, в 22 сельских-
684, т. е. на 1 городскую больницу в среднем Падает 53,33 койки 
на сельскую 31,3 койки.. Койки, как правило, в больницах делятся: на 
родильные, заразные, куда входят и венерические и общие. В город 
ских же больницах имеется распределение и по другим видам, как-то 
терапевтические, хирургические, глазные. В участковых же больница) 
глазные, хирургические и терапевтические койки не дифференциро 
ваны вследствие невозможности регулировать количество отдельны) 
групп больных в пределах каких бы то ни было цифр. В городски) 
больницах, включая и специальные лечебницы, имеем: коек хирурги 
ческих—55, терапевтических—220, глазных—60, родильных—40, зараз 
ных—105. По сельским больницам: родильных—48,. заразных—68 
'общих—568. 

В общем распределение коек во всех больницах по основным от 
раслям медицины выражаются в процентах: глазных—5,1 проц., хирур 
гических — 4,7 проц., родильных—7,5 проц., терапевтических—18,9 проц 
заразных 14,9 проц. и общих недифференцированных по сельски» 
участкам—48,9 процентов. 

Соенкити' тпн Открытые за время революции 8 больниц поме 
щаются не в специальных, а в мало приспособленных зданиях. В боль 
шинстве случаев больницы помещаются в единственном здании с не 
большой амбулаторией и таким же общим стационарным отделение» 
Заразных бараков не имеется, не имеется отдельных помещений и дл 
родильных отделений. На отпущенные за последние годы средств; 
(главным образом, на субвенцию) произведены частично в здания: 
этих' больниц ремонты и некоторые приспособления. «Новые бочь 
ницы* для придания им типа нормальной сельской больницы требуют 
больших затрат на новое строительство (стационар, бани, прачечньк 
зараз, бараки, квартиры). Многие земские здания требуют капиталь 
ного ремонта. Из 17 старых больниц, расположенных в сельских ме 
-стностях, отдельных заразных бараков имеют только 5. Таким обра 
зом, часть бывших земских больниц также требует капитальных затрат 
для возведения недостающих зданий и замены пришедших в негод
ность. К" числу таких относятся Шуматовская, Ораушевская больницы 
Ядринского уезда. При вновь открытых больницах совсем, а в старыл 
во многих, нет квартир для медперсонала. Врачебных квартир.в боль 
ницах имеется 29, для среднего персонала 93, всего 122.. 

Вопросы расширения и восстановления сети неразрывно связаны, 
прежде всего, со строительством. За 1925—26 год на новое строитель
ство и капитальный ремонт по смет? было принято—59001 руб 01 коп. 
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Однако, из этой суммы использовано всею 49814 руб. 31 коп. 
Инвентарь больниц. Особенно острый недостаток в инвентаре 

имели вновь открытые учреждения, ибо вслед за открытием в го
лодные и последующие годы они не получали соответствующего обо
рудования. Снабжение их до сих пор было крайне недостаточно. Не
которые новые больницы в течение года имели деревянные койки. 
Мало шкафов и столов. За год на инвентарь по Республике израсхо
довано 5.338 руб. 

Обеспеченность бельем. Бельем больницы стали снабжаться лишь 
в последние 2 года, до этого частично получали из АРА. Особенно 
больницы жалуются на недостаток теплых и летних одеял, каковых 
при случаях снабжения бельем почти не получали. Обший процент 
обеспечения бельем по Республике (вполне годным) выражается в 45 
процентов. В отчетном году израсходован на белье 11.975 р. (на 1164 
койки и 21 фельдшерский пункт), т. е. по 10 руб. 28 коп. на 1 койку, 
включая расходы и по пунктам. Означенной суммы хватает на полное 
снабжение лишь 166 коек, что составляет 14,3 проц. общего количе
ства коек. Считая в среднем срок пользования бельем 4 года, еже
годная аммортизация его должна составлять 25 процентов. При нашем 
темпе снабжения бельем удовлетворительного обеспечения добиться 
невозможно. 

Ппппрдченшарпн н, предметы ухода м больными. На всю лечебную 
сеть в 1925—26 году на приобретение инструментария и предметов для 
ухода за больными использовано 5183 рубля. Участковые больницы, за 
исключением 2-х, не имеюг автоклавов, пользуются* для стерилизации 
небольшими стерилизаторами, а участковые больницы Чебоксарского 
уезда снабжены стерилизаторами местной кустарной работы. 

Акушерскими и глазными инструментами лечебные учреждения 
снабжены достаточно; по общей хирургии недостато : в инструментах 
ощущается. Отпуск средств по смете 1925—26 бюджетного года на обо
рудование больниц производился без установления твердых норм. 
Принятые по смете суммы были урезаны при последующем сокра
щении бюджета. Расходы на приобретение инвентаря, белья и инстру
ментария и предметов ухода за 1924—25 г. и 1925—26 г. выражается: 

Г О Д Ы I Инвентарь Б е л ь е Инструментарий и 
предметы ухода 

1924—25 год 
1925—26 юд 

3378 р. 99 к. I 14406 р. 51 к.! 13379 руб. 21 коп. 
5936 р. 50 к. 7111 р. 42 к. | 10979 руб. 00 -

На питание больных в 1925—26 году использовано 63.097 руб. 
87 коп., т. е. 4 руб. 50 коп. на койко-месяц. В 1924—25 г. было на 
1032 койки 116252 р., или по 9687 р. 66 коп. в месяц. 

Норма 4 руб. 50 коп. на койку не могла отразиться иначе, как 
свертыванием стационарных отделений больниц. Особенно сильно сок
ратилось число коек по Ядри некому уезду—стационар в Ораушевской 
больнице был закрыт 8 мая до конца года; остальные больницы также 
получили сокращение более, чем на половину коек. 
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Снабжение топливом было более или менее удовлетворительное, хотя 
в некоторых больницах годичный отпуск его был употреблен в весен
ние же месяцы года. 

Медицинское снабжение. Дело медицинского снабжения как и в 
1924—25 году было сосредоточено в едином органе—Чувашском апте
коуправлении. В течение отчетного года в его руках сосредоточено 
было 8 городских аптек. В сельских местностях аптек не имелось. В 
участковых же больницах имеются небольшие аптечки, обслуживающи
еся одним лицом из среднего персонала (фельдшер, акушерка). В тече
ние года снабжение медикаментами в основном можно считать удов
летворительным, за исключением некоторых медикаментов: рыбий жир. 
мази. Были перебои в снабжении перевязочными материалами, каковые 
расходовались с большой экономией. 

Медикаменты как сельских, так и городских аптек застрахован
ным, крестьянству и городской бедноте отпускались бесплатно. Плата 
взималась лишь с торговцев, кулацких элементов и других групп 
населения. 

Деятельность лечебной сети. Не смотря на неблагоприятные ус 
ловия работы лечебными упреждениями за год проделана огромная 
работа, не только чисто лечебного характера, но и культурно-прос
ветительная. Оказана медицинская помощь в амбулаториях 542279 
больным, которыми сделано—851106 посещений, на каждую больницу 
падает приема 27455 человек, на один врачебный и фельдшерский 
пункт 13223 человека. 

Авторитет медицинского персонала в целом и лечебных учреж
дений растет. Так, довоенная посещаемость наших больниц ниже по
сещаемости за отчетный год на 33 процента. В особенности лечебные 
учреждения со специальным уклоном (глазные и хирургические) снис
кали себе авторитет населения, тем самым уронив значение знахарства. 

Коечная помощь. Заполняемость коек, как и в прошлые годы 
очень низка при огромной заболеваемости населения. Это целиком 
об'ясняется затруднениями хозяйственного характера. Главной причи
ной неполной заполняемости коек является недостаток ассигнованных 
средств на питание, также влияла изношенность и недостаток белья. 
Приводим заполняемость коек за ряд лет: 1921 год 38,6 проц., 22 г. 
48,3 проц., 23 г. 42 проц., 24—25 г. 42 проц., 1925—26 г. 42 процента. 

Родильная помощь. В течение года оказано родовспоможение 3025 
роженицам, из них принято с начавшимся абортом в 237 случаях. 

Глазная помощь. Большое внимание в отчетном году Наркомздрав 
уделял лечению глазных болезней. Здесь органы здравоохранения 
стремятся добиться не только удовлетворительного общего лечения 
трахомы во всех участковых больницах, но и производства там про-
тивотрахоматозных операций, при осложнениях. В течение 1926 (ка
лендарного) года в больницах произведено глазных операций 2659, 
из них в городских больницах 1350, в сельских 1309. 

Работавшие в отчетном году временные глазные отряды также про
делали значительную работу. В селе Норусове в течение 4 х месяцев 
глазной отряд в составе 2-х врачей принял 6042 больных, произвел 
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операций 311, осмотрел население 8 деревень. В Батыреве в течение 
8 месяцев отряд принял 11.681 чел., произвел операций 200. В Арабо-
сях Цивильского уезда отряд при 2-х врачах без вспомогательного 
персонала принял 2202 человека, провел операций 97. 

Лечение трахомы в дальнейшем должно итти через удвоение 
штата врачей при участковых больницах с обязательным глазным 'ук
лоном одного из них. Кроме того, Республике необходимо иметь науч
но-медицинский центр по офтальмологии, где бы шла подготовка тра
хоматозных сестер для лечения трахомы в селениях. Таким центром 
намечается гор. Канаш с его вновь открытой по госбюджету 1926—27 
года глазной лечебницей на 40 коек. 

Хируртческал помощь оказывается в Республике, главным обра
зом, в городских больницах. Первое место как по количеству произ
водимых операций, так и по серьезности их занимает хирургическая 
лечебница в гор Ядрине, руководимая с самого основания ее бывшим 
земским врачем Волковым. 

За 1926 (календарный) год произведено операций из большой 
хирургии 1200, в том числе желудочно-кишечных 212, гинекологичес
ких 557 и пр. 431. Таким образом, оказание хирургической помощи 
по сравнению с другими видами достаточно интенсивно. Хирургическая 
работа в некоторых областях ее не может развиться из-за отсутствия 
исследовательской аппаратуры (рентген, лаборатории, цистоскопы 
и прочие). 

По шнеколочт Республика не имеет ни одного врача специа
листа. Даже республиканский город лишен такового. Гинекологичес 
кие операции производятся лишь у некоторых врачей. 

Для оказания специальной помощи по психиатрии, нервным болез
ням, ортопедии республика не имеет ни одного специалиста. 

Зубоврачебной помощи, на территории Республики раньше не было 
совершенно. В 1925—26 году по местному бюджету принят штат в 8 
(убоврачей, кои работали в городах. Специально для застрахованных 
работали 3 зубврача. Врачи по местному бюджету не менее, чем на 
половину обслуживали застрахованных. Пользование чувашского кресть
янства зубкабинетами крайне незначительно вследствие отдаленности 
селений от городов. В течение года сделано посещений в зубкабине-
ты 35108, наложено пломб 2866, принято застрахованных 24518, кре
стьян 10590. 

Зубопротезная помощь крестьянам совершенно не оказывается. 
Для застрахованных работал в гор. Чебоксарах один зуботехнический 
кабинет при одном технике, к концу года открыт и в гор. Алатыре. 
Исполнено зубтехническими кабинетами протезов 963. 

Снабжение очками бесплатно производилось только застрахован
ным. В течение года удовлетворено 1.040 человек, т. е. 7,22 проц. всей 
массы активно застрахованных. 

По судебно медицинской л.спертизе по госбюджету было принято 
по числу уездов 5 штатных единиц экспертов. Работало 3 эксперта, 
|в остальных двух уездах экспертиза выполнялась по совместительству. 
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"Судэксперты, живя в городах, нередко не успевали целиком охвата 
вать свои уезды, почему к работе привлекались участковые врачи ь 
ущерб своему делу. Судэкспертиза страдает от отсутствия по Рес
публике судебно-химической лаборатории. 

Врачешо-коптролтые комиссии работали в городах в числе 8, в 
составе двух врачей и двух представителей. За год пропущено ими 
застрахованных 7660. 

Для врачебно-контрольных комиссий отдельных врачей не было, 
врачи выполняли эту работу по совместительству. 

Застрахованные ьйслуживалшъ коечной помощью во всех больницах 
местного бюджета. Специальных страховых больниц не было. По смете 
п,отдела рабочей медицины в течение года функционировали: врачеб
ные амбулатории 2, пункты скорой помощи 10, зуботехнические 
кабинеты 2, зубоврачебные кабинеты 2, санатории летние для тубер
кулезных 1, дома отдыха летние 1, ясли постоянные 4. 

Саиаишрно-кдроршнаи помощь. В Республике в течение 4 месяцев 
функцинионировал санаторий на 30 коек в Чуварлеях, для застрахо
ванных. Пропущено 147 человек, из них застрахованных 126, крестьян 
6, учащихся 1 и прочих 14. Через дом отдыха в Ильинке пропущено 
467 человек. Крестьян направляли на дальные, выделенные Главкур-
упромом места, каковых в 1925—26 году было 25. В отчетном году 
в Ливадии 12 мест, Пятигорске 5, Сергиевске 8. Все мета использованы 
крестьянами. 

Республика по туберкулезу имеет коэффициент заболеваемости 
1002 на 10000, в два раза превышающий средний коэффициент по 
СССР. Крестьяне в летние месяцы буквально осаждают органы здра
воохранения, желая быть отправленными на курортное лечение, ка
ковое среди крестьян завоевало большую популярность. 

Из обзора состояния дела здравоохранения в ЧАССР и деятель
ности за отчетный год необходимо остановиться на следующем: 1) на 
предстоящий длительный период необходимо уделить максимум усилий 
и средств на организацию планомерной борьбы с развивающимися со
циальными болезнями (трахома, чесотка, сифилис и туберкулез); 2) необ
ходимо добиться соответствующих условий для подготовки врачей и 
среднего персонала из коренного населения в первую очередь спе
циалистов по глазным болезням персонала для расширения родильной 
помощи и пр.; 3) существующая сеть лечебно-санитарных учреждени! 
крайне недостаточна. Ремонтно-строительная работа из года в год 
отстает от минимальных потребностей; в связи с этим выдвигается 
неотложная задача: 

а) оборудование соответствующими помещениями существующих 
учреждений и 

б) необходимость приступить к реальному осуществлению строи
тельства нормальной участковой сети. 



Революционная законность и охрана 
общественного правопорядка. 

Правительство ЧАССР одной из важнейших своих задач ставило 
•роведение в Республике революционной законности и охрану обще-
•твенного правопорядка. НКЮ и НКВД—органы, на которых, глав-
1ым образом, возлагалось осуществление этой задачи; первый призван 
стоять на страже революционной законности, второй—охраны обще
ственного правопорядка. 

Под непосредственным руководством НКЮ действуют 5 уездных 
*амер пом. прокурора, 28 камер народных судов, 14 следучастков, 
5нотариальных контор и 10 судебных исполнителей. 

Сеть судебно - следственных органов по уездам распределялась 
кледующим образом: 

1925 гоп. 1926 год 

Величина судебно-следственных участков по территории и коли-
ству обслуживаемого ими населения в среднем по уездам выражется: 

НАИМЕНОВАНИЕ УЕЗДОВ 

Чебоксарский 

Цивильский . . . . . . 
Ядринский 
Батыревский 
Алатырский 

тчет правительства ЧАССР 16 
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НАИМЕНОВАНИЕ УЕЗДОВ 

Н А Р С Л Е Д Ы 
1925 год 

Площадь Населен. 

Чебоксарский 

Цивильский . 
Ядринский 
Батырёвский 
Алатырский . 

125907 
дес. 
93941 

138640 
118524 

66204 
чел. 
62207 
79701 
50695 

1928 год 

Площадь 

125907 
дес. 
93941 

138340 
118861 

Населен. 

66204 
чел. 
62207 
79701 
50695 

сведении не имеется 

НАИМЕНОВАНИЕ УЕЗДОВ 
С У Д И С П 0 Л Н И 1 Е Л И 

1925 год 

Площадь 

Чебоксарский 

Цивильский . 
Ядринский 
Батырёвский 
Алатырский . 

125907 
дес. 

140912 
207961 
177791 

Нгселен 

1926 год 

Площадь! Населен 

66204: 125907 
чел. | дес 
93311'! 140912 

119551!) 207961 
76042 1 177791 

66204 
чел. 

103311 
119551 
76042 

сведении не имеется 

Вся деятельность Наркомюста была направлена на борьбу с на
рушениями закона, вовлечение в эту борьбу широких трудящихся 
масс и укрепление в них чувства революционной законности. В этих 
целях Норкомюстом проводились совещания работников юстиции, 
ставились доклады на собраниях служащих, рабочих и крестьян, про
изводились обследования сельских советов, волисполкомов и других 
низовых советских аппаратов, велась консультационная работа и при
ем жалоб, организовано общественное обвинение, помещались статьи 
в газетах. В цифрах эта работа выражается: поставлено 84 доклада 
по различным вопросам права, обследовано 69 низовых органов влас
ти, 223 дня проведено пом. прокурора в деревне, выделено 326 об
щественных обвинителей, проведены три совещания уездных пом. 
прокуроров, помащено 7 статей в газетах и издано 20 циркуляров. 

В конце 1925 года проведен первый республиканский с'езд ра
ботников юстиции с участием представителей ВИК'ов и начальников 
милиции. В центре внимания с'езда стоял вопрос революционной за
конности и о мерах к осуществлению ее. 

Как достижение в отчетном периоде нужно отметить введение 
плановости в работе помощников прокурора. План работы был вве-] 
ден с января 1926 года, но он стал осуществляться только со 2-го-
полугодия: учет реальных возможностей оказался не вполне точным. ] 
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Общий надзор. В порядке общего надзора за': отчетный .; период! 
отделами прокуратуры и законодательных предположений и кодит>> 
фикации предварительно, до издания, рассмотрено проектов постано-
ВЛЁНИЙ, положений и инструкций—105, из них направлено на утвер-, 
жДение—52, возвращено для пересоставления—24, направлено для сог-,, 
ласования с другими наркоматами—10, переработано—6. .. , 

Уе.здными помощниками прокурора предварительно рассматри
вались все проекты постановлений, издаваемых УИК'ами. 

Постановлений и распоряжений административных органов опро
тестовано: сельских советов-7, ВИКов и других низовых органов власти— 
74 ; УИК'ов и др. уездных органов власти—23, ЦИК'а и др. централь
ных органов Республики-—4, оставлено без протеста по мотивам целе
сообразности в 3-х случаях, удовлетворено протестов—72, откло
нено—6. 

В целях надзора использовано 482 газетных; зяметок и писем 
селькоров, из них по 318 заметкам возбуждено уголовное преследова-' 
ние и по трем—дисциплинарное, по 8 заметкам сделано об отмене не
законных'постановлений и'иного рода распоряжений по 109 заметкам. 
Из 433 заметок действительность сообщаемых в них фактов подтвер
дилась в 191 случае, заведомо-ложных заметок оказалось—34. 

Жалоб и заявлений поступило 1592. По содержанию они отли
чались чрезвычайным разнообразием и касались, главным образом, 
злоупотреблений и неправильных действий должностных лиц, несвое
временной выдачи зарплаты, пенсий, земельных споров, медленности 
следствия, исполнения приговоров и решений, незаконных выселе
ний и т. д. 

Кроме того, ряд должностных и частных лиц обращались в Нар-
ком'юст с запросами по поводу возникших у них тех или иных юриди
ческих вопросов, и, обычно, заключения и рас'яснения Нарком'юста при
нимались ими к руководству. Подавляющее большинство обращавщихся 
принадлежит к трудящимся слоям населения. 

Судебный надзор выражался в участии прокуратуры в распоря
дительных заседаниях судов, и пленума главсуда и истребовании дел 
для пересмотра. Резких расхождений в мнениях лиц прокурорского 
надзора с членами главсуда не наблюдалось. 

Истребование дел для пересмотра проводилось не в плановом 
порядке, а по мере поступления жалоб на приговора и решения. 

За отчетный период в порядке надзора истребовано уголовных 
дел 287, из них прекращено производством 144, направлено в глав-
суд и пленум главсуда—в порядке ст. 428 и 429 УПК с чассными и 
кассационными протестами 88 дел, в Верхсуд в порядке ст. 378 и 429 
УПК—6 дел, принесено кассационных протестов в порядке ст. 349 и 
400 УПК—19. 

Гражданских дел истребовано в порядке надзора 176, принесено 
протестов в порядке ст. 254 ГПК—по 24 делам. Общее число выступ
лений в судебных инстанциях было—74. Вступлений в процесс в по
рядке ст. 2-й ГПК: судебных—47, кассационных—95, вступлений в 
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процесс по предложению суда в порядке ст. 12 ГПК: судебных—8, и 
кассационных—33. 

Надзор за приведением приговоров в исполнение осуществлялся 
путем получения справок от судорганов об обращении пригороров 
в исполнение, а также сообщений тех органов, коим поручено испол
нение таковых. 

Осуществление надзора за земкомиссиями выражается в сле
дующем виде: поступило на решения земельных комиссий 94 зая'вле 
ния, истребовано 82 дела, опротестовано 21 решение, обсле
довано 28 вол. земельных комиссий, отклонено 2 протеста и выступ-' 
лений в земельных комиссиях было 29. 

Органы следствия. Состояние следственных органов, с .точки зре
ния нагрузки их, можно признать нормальным. 

Всего к старшим следователям в отчетном периоде поступило 
122 дела, в остатке на 1 октября 1925 г. было 36 дел; всего в про
изводстве было 158 д. На каждого старшего следователя, таким об: 

разом, в среднем в год падало 52 дела. Народные следователи в этом 
отношении находятся, в более неблагоприятных условиях: у них на
грузка выше и месячное поступление равняется 7 делам. За отчетное 
время в производстве у них было 1722 дела, из них окончено 1501 
дело, осталось не оконченные 221 дело. Общий остаток не оконченных 
дел против прошлого отчетного периода уменьшился почти в двое. 

Кроме того, нарследами за отчетный период рассмотрено 8899 
материалов дознаний. В целях разгрузки следучастков старшие следо
ватели временно откомандировывались в участки нарследов, или 
дела от последних передавались ст. следователям. В тех же целях 
НКЮ судебным органам делались указания без крайней необходи
мости не пользоваться правом направления следователям дел, произ
водство предварительного следствия по коим по закону не обяза 
тельно. 

Обследовано в отчетном году 13 следственных участков. Через 
прокуратуру следственных дел прошло 848; из них возврощено на 
доследование 106 дел, направлено на прекращение, с преданием суду 
по обвинительным заключениям следователей (1 ч. 229 ст. УПК)—612" 
и с изменением и пересоставление^м обвинительных заключений ( 2 ч. 
229 ст. УПКа)—54 дела. 

Процессуальная сторона и техника предварительного следствия 
за 1926 год значительно улучшилась. 

Из наиболее существенных достижений в области улучшения 
процессуальной стороны и техники предварительного следствия нужно 
отметить: 

1) удовлетворительность следствия старших следователей; 
2) сравнительно редкое допущение народными следователями 

грубых процессуальных нарушений; 
3) изживание бессистемности в производстве следствия; 
4) увеличение процента дел, направляемых с обвинительным: 

заключением. 
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Движение следственных дел за Ьтчетное время у народных сле-
дрвателей представляется в следующем виде: 

1) оставалось не оконченных дел на 1 окт.. 1925 г. 401 
2) поступило за отчетное время 1321 
3) окончено 1501 
4) остается неоконч. дел на 1 окт. 1926 г. . 221 
5) из них арестантских 21 

Движение следственных дел по видам преступлений распадается 
следующим образом: 

Осталось 1 • Поступило Окончено Осталось не
оконч. на 1 

окт. 1925 г. за отч. время за год . о и т 1926 г 

1. Контр-рев. преет. 
2. Преет, против прр-

рядка упр . . . . 
3. Должн. преступ. 
4. Наруш. правил об 

отдел, церкви от 
государства . . . 

5. Хозяйст. преступ. 
6. Преступл. против 

жизни и дост. 
личности . . . 

7. Имущ, преступл. 
8. Нарушен., правил 

охраны нар. здо
ров., общест. без-
опас.и публ.поряд. 

2 13 15 

Итого 401 1321 1501 221 

Все оконченные следственные дела направпены в следующем 
порядке: 1) в порядке 203 ст. УПК (на прекр.)—559 (37,3 проц.), 2) в 
порядке 211 ст. УПК (с обвин. зак.) — 748 (49,8 проц.), 3) из после
довательности-—145 (9,6 проц.) и 4) для приостановления—49 (3,3 про
цента), всего 1501 дело. 

По оконченным следственным делам привлечено в качестве 
обвиняемых—1581 человек, из них: 1) подвергнуто заключению под 
стражу-^247 чел., 2) в том числе более 2-х месяцев—22 чел., 3) осво
бождено под залог и поручительств—168 чел., 4) взято-подписок о невы
езде—1143 чел. и 5) состояло под домашним арестом 1 чел. 

Из оставшихся неоконченных следственных дел на 1-е октября 
состоит в производстве свыше 2 мес: 4 дела. 

Суд. До 1-го марта 1926 года судебным центром Республики был 
гл'авный суд,и, как таковой, он руководил и наблюдал за работой 
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нарсудов. С 1-го марта 1926 года руководство и управление Деятель
ностью нарсудов из ведения главсуда перешло в Нарком'юст в лице-
вновь организованного при нем Отдела судоустройства и 
надзора. 

Нарсуд имеет ближайшее и постоянное соприковсновение с широ
кими крестьянскими массами, разрешающий более 90 проц. всех судеб
ных дел, и до сих пор является главным проводником революционной 
законности в гущу крестьянского населения. 

Работа народных судов в 1926 году' протекала хотя и в лучших 
'чем в предыдущие годы условиях, но тем не менее она была сопря 
жена с большими трудностями и неудобствами. Недостаточность-
отпускаемых на хозяйственные и канцелярские расходы средств и 
перегруженность работой,—вот основные причины неблагоприятно* 
отражающиеся на деятельности нарсудов и лишающие нарсудей воз
можности в достаточной степени вести общественную работу. 

Состав судебно-следственных органов представляется в следую 
щем виде: 

Д в и ж е н и е дел в участках н а р о д н ы х судов за отчетное !время 
протекало следующим образом: 

1. Оставалось на 1 окт. 
1925 г. неокончен, дел . 

• 2. Поступило за отчет, 
время . . 

3. О к о н ч . за отчет, вре
мя . . . . 

4. Остается неокончен , 
на 1 окт. 1926 г. . 

О с т а т о к дел п р о т и в п р о ш л о г о отчетного времени возрос на 
2457 : дел , или 55 п р о а , что о б " я с н я е т с я г р о м а д н ы м увеличением пос
тупления г р а ж д а н с к и х д е л в отчетном году: месячное поступление 
г р а ж д а н с к и х дел в п р о ш л о м году р а в н я л о с ь 747 д е л а м , теперь оно 
п о д н я л о с ь до 1382 дела. С р е д н е е месячное поступление на.кзжлыв 
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судебный участок за отчетное время выражается в 99 делах, а в 
прошлом году оно равнялось 72. Среднее месячное окончание на каж
дый судебный участок за отчетное время равно 91. В остатке на каж
дый участок в среднем числится по 287 дел, при чем этот остаток по 
отдельным участкам колеблется от 100 до 350. 

Поступившие за отчетное время уголовные дела по родам прес
тупления распадаются следующим образом: 

1. Преступл. против порядка управ 2247 или 18,77 проц. 
2. Должностные преступления . . . . . . . 557 
3. Хозяйствен, преступлены • . . . . 426 
4. Преступл. против жизни и достоинства 

личности 6245 
5. Об отделении церкви от государства. . 13 
6. Нарушен, правил, охраняющих народное 

здравие . . 164 
7. Имуществен, преступления 2402 
Из приведенных данных мы видим, что громадное количество 

дел, поступающих в народные суды, возникают на почве преступле
ний против жизни, здоровья и достоинства личности, затем следуют 
имущественные преступления и преступления против порядка управ
ления и, наконец, должностные и хозяйственные преступления, другие 
преступления занимают совершенно незначительное место. 

Увеличение преступлений против здоровья и достоинства лично
сти об'ясняется, главным образом, усилением пьянства, с которым 
тесно связано холиганство. Немаловажную роль, конечно, здесь игра
ет некультурность населения, отсутствие в деревне здоровых развле
чений, и неполный охват молодежи культурными }чреждениями. В от
четном году зарегистрировано 1927 случаев хулиганства, из них 735 
дел рассмотрено в судах, в остальных случаях наложены взыскания 
в административном порядке. На бывшем в сентябре созещании на
чальников усовмилиций и УР выработано ряд мероприятий по борьбе 
с этим социальным злом, судам даны указания об усилении мер воз
действия на хулиганов и ускорении рассмотрения дет о них. 

Прогрессирэвание имущественных преступлений об'ясняется раз
витием хозяйственной жизни: с усилением торговли и промышленности 
у неустойчивых, деклассированных и преступных элементов развива
ется стремление к легкой наживе и праздной жизни. 

В числе имущественных преступлений большой процент состав
ляет конокрадство. По Республике в течение 1926 года зерегистриро-
вано 382 случая конокрадства, в предыдущем году их было 355. На
селение в борьбе с конокрадами, большей частью, участия не прини
мает, наоборот, из боя :нн мести со стороны конокрадов, оно скрыва
ет конокрадов своей местности, если они занимаются конокрадством 
на стороне и не затрагивают интересов жителей данной местности. 
При этих условиях борьба с конокрадством сильно затрудняется. 

Уменьшение дел против порядка управления об'ясняется, главным 
образом, нз'ятием дел о лесопорубках составлявшие 70-80 процентов 
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дел против порядка управления, из подсудности нарсудов и передачей 
их в ведение ВИК'ов. 

Из числа должностных преступлений довольно значительное 
место занимают растраты. Крупные растраты наблюдаются лишь в 
единичных случаях, но растраты мелкого характера, больше всего в 
кооперативах, носят массовый характер, борьба с этим преступлением 
велась, главным образом, посредством усиления судебной репрессии 
против растратчиков. Это в известной степени оказало свое воздей 
ствие. На ряду с суровыми судебными мерами, общественное мнение, 
клеймившее растратчиков, также, конечно, сыграло немаловажную 
роль. В результате мы имеем значительное уменьшение дело о растра
тах. Уменьшение хозяйственных преступлений, главным образом, об'-
ясняется из'ятием из подсудности нарсудов самогонных дел. Но все 
же нужно констатировать, что здесь оказала свое воздействие и 
упорная борьба против хозяйственных преступлений путем судебной 
репрессии. Надо полагать, что на уменьшение этого рода преступле
ний повлияло и усиление контроля, улучшение постановки счетного 
дела и подбор лучших работников в государственных и кооперативных 
предприятиях. 

По всем оконченным уголовным делам было 7951 подсудимых, 
из коих: 

1) оправдано . . . . 2436 или 30,8 проц. 
2) осуждено ' . . . 5504 » 69.2 » 
Из числа оконченных за отчетный период дел: 
1) разрешено по существу в суд. зас. . . 5108 или 46,2 проц. 
2) передано для расследования 311 .» 2,8 » 
3) » по подсудности 508 •< 1,4 » 
Из числа оконченных большой процент состравляет число пре

кращенных дел. 

Из общего числа осужденных приговорены: 
1) к обществественному порицанию 14 
2) к штрафу 1443 
3) к принуд, работам . . . . • • 349 
4) на разные сроки условно 437 
5} на срок от 1 мес. до 6 мес. 926 
6) » от 6 » » 1 года 225 
7) V от 1 года до 2 лет 198 
8) » от 2 до 5 лет 56 
9) >• от 5 до 10 лет • • 18 
10) к другим наказаниям . . . . . . . . . 7 

Итого осужденных . . 3673 

Из приведенных данных мы видим, что за отчетное время на
родными судами чаще всего мерой социальной защиты избиралось 
наложение штрафа, а затем следует лишение свободы на срок от 1 
до 6 мес. и условное осуждение. Среди них прочие меры занимают 
незначительное место. 
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Всего за отчетное время на приговора народных судов принесено 
848 кассационных жалоб, что по отношению к общему числу разре
шенных дел по существу составляет 16,6 процентов: 

Приблизительно ту же картину мы наблюдаем в движении дел 
по главсуду: 

Уголовн. Граждан. Всего 
Оставалось 74 23 97 
Поступило за отчет, время 1053 97 1150 
Окончено за отчет, время ." . . . . 943 97 1040 • 
Остается неокончен, на 1-е октября 
1926 года 184 23 207 
Остаток на 1-е октября 1925 года и поступление уголовных дел 

за отчетное время распадается на категории: 
1) контр-революционные преступления 16 дел 
2) преступления против порядка управл 79 » 
3) должностные преступления . . 491 
4) хозяйственные преступления 27 -
5) преступления против жизни и достоинства личности .361 • 
6) об отделении церкви от государства — -
7) имущественные преступления - . 153 * 
По оконченным уголовным делам было подсудимых 713 человек, 

из них оправданы—84 и осуждены—629 чел. 

Из числа оконченных дел: 

1) разрешено по существу в судеб, засед 311 дел 
2) передано для дополнительного расследования . . . . 105 » 
3) передано по подсудности . 74 .» 
4) прекращено 453 » 
Принесено кассационных жалоб и протестов на приговора глав-

суда—96, что составляет к общему числу разрешенных дел 10,18 про
центов. 

Из общего числа осужденных приговорены: 
1) к штрафу . . . . . . . * . . 2 человека 
2) к лишению свободы на разн. сроки 516 » 
3) условно . . . 102 
3) к другим наказаниям 9 » 
За время с 1-го октября 1925 г. по 1 октября 1926 года нота

риат Чувашской Республики функционировал в составе 5-ти нотари 
альных контор под руководством нотариального отделения главсуда, 
ныне п. отдела госнотариата НКЮ ЧАССР. Указанные конторы ра>-
положены в городах: Чебоксарах, Мар-Посаде, Ядрине, Канаше, Ала
тыре. Личный состав всего нотариата состоит из 11-ти человек. Всеми 
5-ю нотариальными конторами за'отчетный год было совершено—5109 
нотариальных действий, за предыдущий же год было совершено—1893. 

Всеми нотарконторами в доход местных средств за отчетный 
год было сдано—14853 рублей 84 коп., за 1924—25 г.—9015 р. 70 коп. 
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<и за .1923—24 г.^-5169 р. 03 коп., в доход казны за те же годы соот
ветственно были.сданы—3900 р., за 1925-25 г.—1464 р, 85 коп. 

По Чувашской Республике членов коллегии защитников на 1-е 
октября 1926 года числится действительных—25 и практикантов —1С 
человек. 

Всего выступлений членов коллегий защитников за год было» 
1488, из них по уголовным делам—627, по гражданским—669, поземель
ным—160 и по административным—32. Из общего числа выступлений 
бесплатных выступлений было—156, что составляет 10,48 проц. Дано-
справок и раз'яснений—4857, из них платных—42, написано жалоб и 
заявлений—1584, из них за плату 797 и бесплатных—787. 

Движение дел у судебных исполнителей Чувашской АССР: на 1-е 
января 1925 г. оставалось 1399, поступило за год—3722, исполнено-
2748, осталось неисполненных—2373. 

' НКВД ЧАССР, как орган охраны общественного порядка, имеет 
отделы: милиции и уголовного розыска. 

Отдел милиции об'единяет 5 уездных, 12 районных, 3 волостных и 
2 городских управлений; отдел уголовного розыска: 5 уездных отде
лений и 3 стола—в Чебоксарах, Канаше и Вурнарах. 

В непосредственном распоряжении Наркомвнутдела, для усиле 
ния местных органов в нужных случаях, состоит конный резерв. 

К началу отчетного года состояло 37 митиционеров ведомствен
ной милиции, к концу отчетного периода число их доведено до'85. 

Связь с работниками и органами милиции и УР поддерживается 
лутем вызывов волмилиционеров в районные управления и•. начальни
ков районов в уездные управления. 
• . С органами УР соседних губерний, областей и респуб;шк сущес

твует письменная связь, заключающаяся в обмене информационными 
сводками и сведениями по борьбе с бандитизмом. 
• , Зарплата работников милиции и уголовного розыска невысока, 
чем, главным образом, об'ясняется текучесть личного состава мили
ции и УР, достигающая 130 проц. .милиции и 103 проц. уголовного 
розыска. 

Высокий процент текучести не т.ават возможности и качественно 
улучшить состав работников милиции и уголовного розыска: Пспы-
тывалась крайняя нужда в средствах передвижении. Недостаточность 
средств лишада возможности иоддерживагь свя?ь между уездными 
управлениями и местами в той степени, в какой это необходиуо было 
бы но характеру работы милиции и УР; кредитов на хозяйственные 
и канцелярские отпускалось также не в достаточном размере. Литера
турой и пособиями, кроме кодексов, работники мест не обеспечены. 

В целях понижения и устранения текучести и улучшелия каче
ства личного состава милиции и УР практиковалось прием на испыта 
ние, отбирание обязательств о годичной службе и повышение зарплаты 
Б целях поднятие квачификации отдельные работники командировыва 
лись милицейские'1 курсы. 
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11ри районных управлениях милиции в сборные дни устраивались 
краткие совещания и инструктирование милиционеров. 

При отделах митиции. и уголовного розыска, равно и в уездах, 
организованы кружковые занятия с участием работников юстиции, но 
вследствие разбросанности работников и частых раз'ездов их по
делай службы, они велись не регулярно. 

В сентябре м-це 1926 года проведено совещание начальников 
уездных управлений и начальников уголовного розыска. При участии 
работников милиции и УР, суда, следствия и прокуратуры на местах 
проведено 16 междуведомственных совещаний. Работниками мили
ции сделано 110 отчетных докладов. 

Инспектирований аппаратов милиции и уголовного, розыска со 
стороны отдела НКВД за отчетный год не было. Уездными управле
ниями инспектирование районных управлений и волмилицнонеров 
.произведено более, чем по одному разу. 

Обмундированием работники снабжены. В обуви ощущался не
достаток, и ею работники удовлетворены лишь на 70 процентов 
Работникам уголовного розыска обмундирования отпускалось недос
таточно: 50 проц. работников носят собственную одежду. 

Оружие разнотипное; ремонта оружия не производилось, хотя 
таковой требуется. 
•. Наличный состав работников милиции и УР по поту, националь 
ности, социальному почожению, партийности и образовательному 
цензу на 1-е октября выражается: 

Жалоб-на работников милиции поступило 27, УР—3. В „Канаше" 
и „Трудгазете" на работников милиции было 5 заметок. По жалобам 
расследование производиюсь, и виновные понесли соответствующее 
•наказание. 

Среди сотрудников милиции за 1926 г. обнаружено 26 преступ
лений и ср*еди работников УР—4. 

Дознание в городах производится от 5 до 30 дней, в сельских 
местностях, бочьшинстзо стучаев, в течение месяца. Нарушение 105 ст. 
УПК составаяет 8 проц. общего количества дознании. Медленность 
в произвотспе дознаний об'яснястся малочисленностью штата и от 
сутствием средстр передвижения. ; . 



244 

Арестных помещений, оборудованных и отвечающих своему наз
начению, при уездных и районных управлениях нет. Имеющиеся при 
некоторых ВИК-ах арестные дома не оборудованы и не соответствуют 
своему назначению. 

При всех уездных управлениях имеются адресно-паспортные 
столы. 

Требований о розыске поступило на 1182 человека, розыскано 
95, зарегистрировано по дактилоскопической системе 453 человек 
сфотографировано—71 чел., задержано 599 человек. 

В административном порядке наложено штрафа за 9586 наруше
ний, на сумму 33851 руб. 18 коп., из них: в городах 2344 человека, 
на сумму 8811 руб. 66 к., в сельских местностях—7242 чел., на сумму 
25032 р. 52 к. Средняя цифра штрафа на человека: в Чебоксарах-
4 р.49 к., в пр. городах—3 р. 09 к., в сельских местностях—Зр. 45 к. Под
лежало всего ко взысканию с остатком от прошлого года 45682 руб 
32 к., из них сумма снятых и уменьшенных штрафов составляет 2293 р. 
22 к., взыскано—30.593 р. 49 к., остоток ко взысканию—12789 р. 64 коп. 

Число, подвергнутых в адмиристративном порядке принудитель
ным работам, достигает 107. 

Открытой проституции, за исключением гор. Алатыря, не наблю
далось, хотя отдельные случаи были и в других городах. 

Приготовление и сбыт самогонных напитков, с открытием про 
дажи казенного вина, сильно сократилось—до 50 проц.: в отчетном 
году возникло самогонных дел 1627; в 1925 г. их было—3099. В целях 
борьбы с самогонокурением произведено 1508 обыскоч, из них с по
ложительным результатом 1092, случаев тайного винокурения для 
личного потребления—982, для сбыта—191; количество отобранных 
суррагатов спирта составляет 4734 литра и закваски 27290 литров; 
исправных аппаратов отобрано 542 и неисправных—120. 

На учете адмотдела на 1 октября 25 г. состояло 16 обществ; 
4 научных об-ва и 12 добровольных пожарных дружин. За отчетный 
юд вновь зарегистрировано 72 разн. об'единения. Случаев отказа 
в регистрации и утверждении уставов об-в, не преследующих целей 
извлечения прибыли, не было. 

На 1 октября 1925 г. на учете состоят: 320 религиозных органи 
заций; из них по видам верования: православных 247, обновленческих— 
36, иудейского—1, стяро-обрядцев поповиев- 6. беспоповцев—2, маго
метанских—28. 

К процессу распада церкви население относится безучастно, по 
чему закрытие и ломка молитвенных домов или обращение их под 
учреждения не вызывает у него ни удивления, ни сожаления. 

Технический осмотр зданий религиозного культа показал, что 
многия здания требуют капитального ремонта и угрожают опасностью 
разрушения. 

К концу 1926 г. по Республике функционировало 205 столов 
,ЗАГС; работа в них протекает нормально; актовыми книгами, блан
ками выписей, справок и отчетностей они обеспечены достаточно; 
архивы в них приведены в надлежащий порядок. 



245 

Случаев явного уклонения населения от регистрации в ЗАГС не 
«мечалось. 

Самоубийств за юд зарегистрировано 59. 
Мест заключений 6, из них: 4 исправительно-трудовых дома и 2 

дома для содержания следственных заключенных. Все места заклю
чения расчитаны на 217 человек заключенных; на 1-е октября 
1925 года в них содержалось 471 человек, а на 1 октября 1926 г. 874. 

Отсюда видим, что на 1 октября 1926 года места заключения 
были чрезвычайно переполнены и на одно штатное место в них при
ходилось более, чем 4 человека. По социальному составу заключенных 
на 1 актября 1926 года мы имеем: крестьян—520, рабочих—17, слу
жащих и прочих 35 человек. 

Административно-строевой состав [мест заключения, вследствие 
малочисленности штата, перегружен работой. 

Все места заключения, кроме Чебоксарского и Алатырского, ока-
рауливаются силою надзора. На внешних и внутренних работах зак
люченные окарауливаются исключительно силою надзора, и, за недос
таточностью штата надзора, использовать их на внешних работах на 
все 100 процентов не представляется возможности. 

Состояние оружия в Цивильском, Чебоксарском и Алатырском 
исправдомах удовлетворительное, а в остальных ощущается недос
таток. 

Осуществление в исправительно трудовых домах режима соыас-
ло исправительно-трудового кодекса, в виду переполнения исправдо-
домов, проводить в жизнь не представляется возможным; также невоз
можно содержание их по разрядам, категориям, родам преступления 
и срокам заключения. Лишь категория конокрадов по возможности 
выделяется в отдельные камеры. 

Все места заключения в отчетном году НКВД обследованы и 
посещались лицами прокурорского надзора, представителями здраво
охранения, членами президиума ЦИК-а ЧАССР. в Алатырском уезде 
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и председателем СНК ЧАССР. В порядке ст. 6 УПК освобождено 
1925 г. —8 чел., в 1925 г.—7 человек 

Штатные культпросветработники имеются только, в Алатырском 
и Чебоксарском исправдомах* Бюро юридической помощи и библио
теки имеются во всех местах заключения. Клубная работа организо
вана и ведется силами самих заключенных, поставлено 69 спектаклей 
и прочитано 316 лекций. 

Норма питания ниже полож?нного, так как отпуск продуктов 
предусмотрен лишь на 425 заключенных, фактическое же количество 
заключенных превышает сметное количество чуть-ли не в двое Вещевое 
довольствие заключенным не выдавалось; нуждающиеся в стационар
ном лечении помещались в больницы; во всех местах заключения 
испытывается недостаток в топливе; исктючение в этом отнэшении 
представляют А татарский и Чебоксарский исправдома. При всех 
исправдомах имеются мастерские. 

Бюро принудительных работ существует при инспекции мест 
заключения ' отделениями его при уездных исправдомах. В распоря
жение бюро поступило 228 человек. 

Деятельность наблюдательных комиссий и распред-комиссии вы
ражалась в рассмотрении различных ходатайств заключенных. За 
1926 год было 28 заседаний распредкомисси; на них рассмотрено 
2019 вопросов; 1103 решений комиссий было в пользу заключенных, 
отклонено 916 ходатайств. 

Комитетом помощи заключенным в Чебоксарах содержится ба-
калейно-галантерейная лавка. На поездку на родину заключенным 
выдано 111 р. 60 к., 3 лицам оказано содействие при определении на 
службу; приобретено книг на 72 р.. 6 коп., журначов на 35 р., газет 
на 62 р., музыкальных инструментов на 92 р. 20 к. и один № газеты 
„Канаш" высылается в порядке шефства в Самарский изолятор. 



О военной работе в ЧАССР. 
Задания 1-го В:ечувашского С'езда Созетов по военной работе 

в ЧАССР выполнены только частично по целому ряду об'ективных 
причин. Так при недостаточности отпущенных средств удалось только 
несколько оборудовать призывные пункты. Всего было отпущено 
6.586 р..на 55 пунктол, т. е. 119 руб. на каждый. Питание и снабжение 
продовольствием для проходящих обучение за отчетный период рас-
простанялось только на батраков и бедняков, да и то проходи то с 
большими неудобствами из-за отсутствия оборудованных кухонь. Пита
юсь бедняков и бттракоз 25 проц. (1881 ч.), из числа призванных на 
обучение. Средств израсходовано 2382 руб., при чем часть этих 
средств (1059 р. 17 коп.) выделили обществ, организации, напр., 
кооперативы. 

Равным образом ликвидация неграмотности охватило только 40 
троц. неграмотных допризывников рожд. 1904—1907 г. г.. Тем не 
менее, эта цифра говорит за постепенное ' улучшение дела ликвида
ции неграмотности. Созеты содействия все еще не стоят на должной 
высоте, хотя работа их при разрешении вопросов устройства питания, 
создания соответствующе! о настроения допризывников было уже 
мметно. 

Дефекты, отмеченные с'ездом, в проведении прошлых очередных 
призывов, устранены: даны своевременные раз'яснения в „Сккаун Хы-
парě", улучшено сопровождение призываемых на призывные участки, 
заседания приемных комиссий проходили бесперебойно, средств на 
проведение призыва было отпущено достаточно. 

Оборудование Ибресинского сборпункта в плане очередных 
работ Терупра. а формирование Чеб. Военкомата ПРИВО не признало 
пока возможным. 

Связь с красноармейцами поддерживается через высылку в части, 
де есть чуваши «Канаш»-а, в чем оказывает значительную помощь 

союз рабпрос. В порядке помощи красноармейцам и их семьям— 
практиковалась ходатайства об отпуске леса (3), направление НКТ 
«а работу (24 ч.), в учебные заведения (40: и пр. 

Недостаточный и несвоевременный отпуск средств на военную 
рэботу, вызываемый общей слабостью бюджета, не позволили развить 
дело физкультуры среди молодежи в должной степени и дело улуч
шения материальных и культурных условий жизни красноармейцев и 
младшего комсостава. На этот предмет Ц. И. К. отпустил 1220 руб. 

Наконец, по вопросу формирования нац. полка Теруправление 2 
раза ходатайствовало пред ПРИВО, но пока в перспективе формиро
вание резервного национального батальона. Бронирование мест в воен
но-учебные заведения есть, но слабо. Из 46 чел., посланных, принято 7. 

Конвойные части тотько на 25 проц. заполнены чувашами, из 
районов вне ЧАССР хотя ПРИВО обещало заполнить на 100 проц. 
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